
ИМЕЕТ ЛИ ПРАВО 
НА ЖИЗНЬ ОТЕЦ-

ОДИНОЧКА? 
Российские законодатели готовят для стра-

ны еще один шаг назад. Член комитета Совета 
Федерации по экономической политике Антон 
Беляков внес на рассмотрение в Госдуму за-
конопроект, предполагающий полный отказ от 
суррогатного материнства. Сенатор называет 
вынашивание беременности посторонней жен-
щиной фактической торговлей детьми, ссыла-
ется на неприятие суррогатного материнства 
всеми религиозными конфессиями и сетует, что 
женское тело «превращается в биологический 
контейнер для выращивания яйцеклетки, что 
сродни проституции».

Его инициативу активно поддержала печаль-
но известная многими мракобесными идеями се-
натор Елена Мизулина — она приравняла услуги 
суррогатного материнства к торговле людьми.

Сама попытка сравнить использование до-
стижений высокотехнологичной репродуктив-
ной медицины с проституцией обескураживает. 
Ведь, скажем, пересадка органов — это тоже 
использование человеческого тела всего лишь 
как биологического материала. И переливание 
крови — тоже. 

Их тоже надо запретить по этой логике? Тем 
более что некоторые ортодоксальные верую-
щие донорство крови и органов не приемлют. И 
готовы скорее умереть, чем пойти на подобную 
процедуру. 

Точно так же те, для кого суррогатное мате-
ринство недопустимо по морально-этическим 
причинам, никогда не станут к нему прибегать. 
Это их право. 

Но почему все остальные, кто не видит в 
нем ничего безнравственного, должны лишиться 
своего права стать родителями? Если физиоло-
гия не позволяет этого, а до-
стижения науки оказываются 
сильнее физиологии? 

Читайте 7-ю стр.

В КАКОЙ СТРАНЕ ИСКАТЬ ЗАКАЗЧИКОВ ТЕРАКТА
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МИФЫ О РЕВОЛЮЦИИ: 
ПОЧЕМУ МОНАРХИЯ 
РУХНУЛА ТАК ЛЕГКО

Максим АРТЕМЬЕВ, 
журналист, 
политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Получивших административ-
ный арест за участие в марше 26 
марта оказалось в действитель-
ности больше, чем могли принять 
московские спецприемники. Куда 
разместить их всех, пусть даже 
всего на 5–10 суток?! Чтобы ре-
шить проблему, власти попыта-
лись переоборудовать обычные 
ИВС (в первую очередь тот, что 
на Петровке, 38). Увы, сделать 
это без нарушения прав задер-
жанных не удалось: людям в ка-
мерах не хватает воды, к ним на 
свидание не пускают родных, а 
ежедневная прогулка проходит 
в полумраке.

Больше всего сотрудники 

спецприемников боятся нового 
наплыва «клиентов» после митинга 
2 апреля. Они просят московских 
судей не арестовывать задержан-
ных, а ограничиваться штрафом 
или обязательными работами. 
Впрочем, и сами задержанные 
надеются на снисхождение... Те 
же, кто уже за решеткой, жалуются 
на несанкционированные визиты 
«людей в штатском» и интеллек-
туальный голод, утолить который 
попытался «МК», передав книги.

Обозреватель «МК» проинспек-
тировала столичные спецприемни-
ки в качестве правозащитника.

Читайте 3-ю стр.

Я хочу быть котом Лео-
польдом. Хочу сказать 
им: «Девочки, не ссорь-
тесь». Потому что лю-
блю обеих. Кто более 
матери-истории ценен? 
Мы говорим Тарасова, 
подразумеваем Родни-
на. И наоборот.
Но тут почти по Гоголю 
(женский вариант): как 
поссорились Татьяна 
Анатольевна с Ири-
ной Константиновной. 
И наоборот.

ВОРОНЕНКОВ ОКАЗАЛСЯ АГЕНТОМ 007НАВАЛЬНЫЙ ЗА РЕШЕТКОЙ 
ИГРАЕТ В «МОНОПОЛИЮ»

А его сподвижникам запретили 
кипятильники

(Часть 2. Начало в номере «МК»  
от 3.04.2017) 

Одни откровенно радуются гибели 
беглого депутата Дениса Вороненкова. 
Другие сожалеют, что он так и не отве-
тил за многое из того, что совершил, 
по закону. Три выстрела в упор и почти 
мгновенная смерть — словно выигрыш в 
лотерею, а не расплата.

«Что вы подумали, когда узнали, что 
Вороненков убит?» — спрашиваю я у свое-
го собеседника.

«Я сначала не поверил этому, даже 
сейчас не до конца еще верю, а второй 

мыслью было: хорошо, что у меня есть 
алиби. Я думаю, что таких, как я, кто пе-
рекрестился по этому поводу, не один 
десяток человек», — отвечает 47-летний 
Александр Шаркевич, бывший старший 
оперуполномоченный по особо важным 
делам — нелегальный разведчик МВД, 
работавший под прикрытием.

В том числе и из-за Вороненкова 
карьера Александра Шаркевича жест-
ко прервалась, а сам он оказался под 
следствием.

Об этом «МК» рассказал в первой 
части статьи.

Читайте 6-ю стр.

РЕПЛИКА

Александр 
МЕЛЬМАН

КАК ПОССОРИЛИСЬ  
ИРИНА КОНСТАНТИНОВНА  
С ТАТЬЯНОЙ АНАТОЛЬЕВНОЙ

В ПИТЕРЕ — СМЕРТЬ
Теракт в метро «приурочили» к приезду в город президента?

До сих пор крупные теракты об-
ходили стороной Северную столицу 
России. Да, весь город потрясла осе-
нью 2015 года чудовищная трагедия 
в небе над Синайским полуостровом 
(взорванный террористами самолет 
летел из Египта именно в Петербург). 
Но дома петербуржцы чувствовали себя 
защищенными.

И вот черный день для города на 
Неве, 3 апреля 2017 года. Бомба сра-
ботала в вагоне на перегоне между 
станциями «Сенная площадь» и «Тех-
нологический институт». Девять человек 
погибли на месте (к 17.30 поступила не-
проверенная информация о смерти еще 
двоих пострадавших в больнице), более 
двадцати пострадали. Причем жертв 
могло быть и больше. Второе взрывное 
устройство удалось вовремя обезвре-
дить на «Площади Восстания» — станции, 
хорошо знакомой и москвичам, и другим 
гостям Питера (именно сюда спускаются 
пассажиры, приехавшие на Московский 
вокзал).

Вот главные вопросы, которые зада-
ют сегодня друг другу люди: возможно 
ли в ближайшее время повторение? По-
чему террористов «проглядели» силови-
ки — ведь взрыв произошел в тот день, 
когда в городе находился Президент РФ, 
что априори должно означать повышен-
ную боеготовность спецслужб? Какие 
силы стоят за организацией теракта? 
Внятных ответов на эти вопросы, увы, 
пока нет.

Читайте 2-ю стр.

БЕЗОПАСНОСТЬ  
НЕ КУПИШЬ 

Взрыв в метро Петербурга доказывает: безопас-
ность купить нельзя. Деньгами эта проблема не реша-
ется. Все и раньше это знали, но старались не замечать, 
не думать. 

За последние 17 лет госбезопасность стала нацио-
нальной идеей. Деньги в неё закачали невероятные, а 
результат сомнительный. 

Всю страну утыкали рамками. Прежде они были 
только в аэропортах. Теперь — в школах, в судах, в 
торговых центрах, на каждом входе в метро, в музеях 
— всюду. Их десятки тысяч, но хоть бы раз нам сооб-
щили, что с помощью рамки поймали террориста. Мы 
были бы рады поверить, но такого сообщения за все 
эти годы не было. 

Читайте 2-ю стр.

Александр Шаркевич: «Сейчас главное — добиться 
от Марии публичного обещания или намека, что 
она готова вернуться. Если она этого не сделает,  

то ее жизнь в серьезной опасности»

Александр МИНКИН 
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РАЗГОВОР ВАРВАРЫ КАРАУЛОВОЙ 
СО СВЯЩЕННИКОМ БУДУТ 

ПОДСЛУШИВАТЬ
Встретиться со священни-

ком, которого она сама вы-
брала, разрешил Верховный 
суд РФ Варваре Карауловой 
(Александре Ивановой). 
Разговор будет проходить 
через стекло и прослуши-
ваться сотрудниками СИЗО 
«Лефортово». Однако эта 
встреча может стать нача-
лом целой череды новых, 
которые выльются в цикл 
бесед на тему веры. 

Караулова, приговорен-
ная к 4,5 года за попытку 
вступить в ИГИЛ (запрещен-
ная в России террористиче-
ская организация), сейчас 
по-прежнему в СИЗО «Ле-
фортово». На днях девушка 
захотела сделать стрижку, 
но получила отказ — женско-
го парикмахера в изоляторе 
нет (когда-то была ставка, 
но потом за ненадобностью 
остался только мужской ма-
стер). 

Впрочем, саму ее трево-
жит не столько внешность, 
сколько будущее. В коло-
нии, куда ее направят, Вар-
вара хотела бы продолжить 
обучение. В числе прочего 
девушка-эрудит планиру-
ет дистанционно получить 
юридическое образование, 
что возможно не во всех 

женских колониях. 
Как стало известно «МК», 

Варвара просила о встрече 
со священником, но не с тем, 
что закреплен за «Лефор-
тово», а другим, которому 
доверяет и которого ей вы-
брали близкие. Батюшка 
до этого ни разу с Варей не 
встречался, но согласился 
на беседу. Варвара обрати-
лась с ходатайством в Вер-
ховный суд. ВС разрешил 
встречу, о чем уведомил ад-
министрацию «Лефортово». 
По словам начальника изо-
лятора, Караулова сможет 
пообщаться с батюшкой уже 
в самое ближайшее время.

— Однако эта встреча 
приравнена к краткосроч-
ному свиданию, — сообщил 
источник в ВС. — Именно 
поэтому произойдет она, 
несмотря на статус посетителя-
священнослу жителя, в 
специальной комнате, где 
арестант сидит за пере-
городкой из стекла. Само 
общение при этом проис-
ходит по телефону. В даль-
нейшем будут возможны и 
встречи без перегородок и 
в тюремном храме, чтобы 
девушка при желании мог-
ла исповедоваться и при-
частиться. 

ШПИОН ОБЕСПЕЧИЛ СЕБЕ 
МЯГКИЙ ПРИГОВОР, ВЫВЕДАВ 

НЕДОСТАТОЧНО ВОЕННЫХ ТАЙН?

Житель Эстонии, 47-
летний Арсен Мардалейш-
вили, отправился в тюрьму 
за шпионаж — он пытался на 
территории России собирать 
данные об армии. Мосгорсуд 
заслушал дело в закрытом 
режиме, так как на него на-
ложен гриф «совершено се-
кретно».

Как ранее сообщал «МК», 
уроженец Чукотки Марда-
лейшвили был задержан в 
Санкт-Петербурге 12 мая 
2016 года. Мужчина не про-
был в Северной столице и 
месяца. Его обвинили в том, 
что он по заданию депар-
тамента охранной полиции 
МВД Эстонии целенаправ-
ленно собирал секретные 
сведения военного харак-
тера о Вооруженных силах 
России. В отношении граж-
данина Эстонии было воз-
буждено дело по статье 276 
УК РФ «Шпионаж».

О Мардалейшвили из-
вестно немного. В 16 лет он 
уехал с Крайнего Севера в 
Краснодарский край. В 1996 
году был осужден на 8 лет за 
серию грабежей.  Освободив-
шись,  перебрался в Эстонию, 
в город Кохтла-Ярве, где при-
нимал участие в организации 
спортивно-патриотических 
мероприятий и присоединил-
ся к НКО «Ночной дозор», ко-
торая защищала памятники 
воинам-освободителям от 

фашистов. 
Мардалейш-
вили в ту пору 
называл себя 
патриотом, 
был возму-
щен тем, как 
с русскими 
обходятся в 
Эстонии.

В  х о д е 
процесса 
Мардалейш-
вили вину 
признал. Го-
собвинение 
требовало 

приговорить его к 12 годам 
заключения. А защита под-
судимого просила учесть 
при вынесении решения о 
наказании состояние его 
здоровья (мужчина страдает 
гипертонической болезнью), 
а также то, что на его иждиве-
нии находятся престарелые 
родители и супруга.

В зал суда шпион зашел в 
сопровождении двух бойцов 
спецназа ФСБ. Обвиняемый 
скрывал лицо под черной ма-
ской, голова была прикрыта 
капюшоном. Мардалейшвили 
был возмущен присутствием 
журналистов. В знак проте-
ста он повернулся спиной к 
судьям. В итоге Мосгорсуд 
приговорил Мардалейшвили 
к 11 годам лишения свободы 
в колонии строгого режима.

Кроме того, Фемида заяви-
ла, что вещественные дока-
зательства —  изъятые у него 
ноутбук, телефон и визитка 
— остаются в уголовном деле 
до вступления приговора в 
силу. Адвокат осужденного 
Анатолий Абрицев намерен 
обжаловать решение суда.

Можно сделать вывод, что 
столь мягкий приговор шпион 
получил, скорее всего, пото-
му, что не успел собрать до-
статочно секретных данных. 
Наказание по статье «Шпио-
наж» предусматривает от 10 
до 20 лет заключения.

МЕСТО СЛУЖБЫ КОНТРАКТНИКА ВЫБЕРУТ ПО МЕДКАРТЕ  
ЕГО РОДСТВЕННИКА

Служить там, где лучше 
для здоровья родствен-
ников, смогут военные-
контрактники в ближайшем 
будущем. Такие льготы для 
них планирует ввести Мино-
бороны. 

Ведомство приступило к 
разработке необходимых для 
этого поправок в «Положение 
о военно-врачебной экспер-
тизе». Новшества коснутся 
случаев, когда у контрактни-
ка заболел кто-то из членов 
семьи. Как поясняют в Мино-
бороны, проект направлен на 

совершенствование эксперт-
ных подходов к военнослужа-
щим и членам их семей. Если 
поправки будут одобрены, 
по заключению врачебной 
комиссии военные смогут по-
лучить перевод по службе. 
Перевестись удастся в ре-
гион, более подходящий для 
хворающего родственника. 
Например, армеец служит в 
тундре, а его жене-астматику 
жизненно необходим южный 
воздух с морем и можже-
веловыми рощами. По ны-
нешним правилам военные 

врачи на медкомиссии могут 
просто констатировать, что 
члену семьи контрактника 
требуется определенное ле-
чение, постоянный уход или 
сопровождение до клиники. 
Кроме того, в заключении ме-
диков может быть указано, 
что больного необходимо 
изолировать и перевозить в 
отдельном четырехместном 
купе. Обновленная версия 
правил позволит врачам за-
ключить, что жизнь в холо-
де или, например, вдалеке 
от специальной больницы 

пациенту противопоказа-
на, а значит, и главу семьи в 
погонах следует перевести 
служить в иное место. Еще 
одно нововведение — воз-
можность порвать контракт 
по инициативе вояки. По-
ступить так можно будет, 
если медкомиссия примет 
решение о невозможности 
для члена семьи армейца по 
состоянию здоровья жить в 
местности, где тот проходит 
службу. Планируется, что но-
вые правила начнут работать 
с июля 2018 года.

ПИЦЦЕРИЯ ДОБАВИЛА  
В РЕЦЕПТУРУ ОКУРКИ?

Напрочь испорченным ока-
зался семейный ужин у жи-
телей юго-запада Москвы 1 
апреля — в пицце, заказанной 
по Интернету, они обнаружи-
ли окурок сигареты! Возму-
щенные граждане пожалова-
лись в Роспотребнадзор.

Как стало известно «МК», 
москвичка Анастасия, млад-
ший научный сотрудник ин-
ститута, заказала две пиццы 
«Классика» (с ветчиной, шам-
пиньонами, сыром пармезан 
и моцарелла) с доставкой на 
дом. За все она заплатила 
900 рублей. Пиццу привез-
ли раньше, что обрадовало. 
10-летняя дочка Анастасии в 
предвкушении схватила ку-
сок. И вдруг школьница по-
чувствовала, что не может 
что-то прожевать. К ужасу 
родительницы, девочка вы-
тащила изо рта грязный оку-
рок сигареты!

— Если бы окурок обнару-
жили сразу, а не пожевали, 
было бы не так страшно, — по-
яснила «МК» Анастасия. — Я 
сразу позвонила по телефону 
компании, где мне ответи-
ли, что это очень серьез-
ное обвинение, они следят 
за качеством, и попросили 
прислать фото окурка на их 
почту. Может, они решили, 
что это первоапрельский 
розыгрыш?

Вскоре Анастасия получи-
ла ответ. Работники пицце-
рии сначала извинились. Тем 
не менее они были изрядно 
удивлены произошедшим и 
вины своей не признали. Они 
заявили, что со всем возмож-
ным вниманием относятся к 
чистоте помещений и про-
водят многократную еже-
дневную уборку, а сотруд-
ники, работающие на кухне, 
всегда находятся в головных 
уборах и спецодежде. Как бы 
то ни было, обращение кули-
нары зафиксировали и на-
правили в производственный 
филиал для дополнительной 
проверки. 

Это объяснение не устрои-
ло Анастасию, она составила 
жалобу в Роспотребнадзор, 
где назначили проверку. На-
счет судебной тяжбы с пиц-
церией женщина пока не 
думала.

УБИЙЦА ПОДРУГИ И ТРОИХ ДЕТЕЙ ВЫШЕЛ 
ВСТРЕЧАТЬ ПОЛИЦИЮ В ПОДЪЕЗД

В обстоя-
тельствах 
жуткой се-
мейной 
драмы раз-
бираются 
следователи 
Управления СКР 
по Рязанской об-
ласти. В поселке 
Искра мужчина распра-
вился со своей гражданской 
женой и тремя детьми, а по-
том сам вызвал полицию и 
даже встретил стражей по-
рядка в подъезде. Друзья 
женщины уверены: трагедию 
можно было бы предотвра-
тить, если бы убийцу, задер-
жанного накануне за дебош, 
подержали бы в полицейском 
участке хотя бы несколько 
суток. 

Как стало известно «МК», 
погибшая 33-летняя Ольга 
работала в поселке почта-
льоном, воспитывала трех 
сыновей (старшему было 14 
лет, среднему — 12, а млад-
шему — четыре года). Ольга 

увлекалась вязанием. Это 
хобби переняли от матери и 
мальчишки. В школе расска-
зали, что парни занимались 
в художественной студии и 
в кружке «Золотые ручки». 
Семья  ютилась в  одноком-
натной квартире. Здесь же 
до недавнего времени про-
живал и подозреваемый в 

жестоком убийстве Вла-
димир Горохов. Он, к 

слову, работал на 
мясокомбинате 

сварщиком. 
Мужчина был 

на несколько 
лет моложе 
гражданской 
жены. Первое 

время, говорят 
соседи, жили 

они более-менее 
дружно. А потом 

Горохов ударился в 
загулы. Даже рождение 

сына (старшие мальчишки 
от другого отца) не спасло 
ситуацию. 

Впрочем, в администрации 
поселка уверяют, что Ольга 
никогда не жаловалась на 
своего гражданского мужа. 
Да и подозреваемый хоть и 
был не самым образцовым 
супругом, на учете не со-
стоял.

Но близкая подруга убитой 
Людмила рассказала совсем 
иную историю. «Он в послед-
нее время много выпивал. 
Приняв на грудь, начинал 
дебоширить. На Ольгу руку 
поднимал. Я ее уговаривала 
написать на него заявление, 

но она не хотела. Говорила, 
что любит».

В минувшую субботу муж-
чина напился сверх всякой 
меры. Дома он схватил нож, 
арбалет и выбежал гулять по 
поселку. 

«Он был невменяем, ходил 
без верхней одежды, угро-
жал всем. Дошло до того, что 
его мать вызвала полицию. 
Его забрали. Мы вздохнули 
с облегчением. А на следую-
щее утро в шесть утра он уже 
был у двери Оли. И уже опять 
пьян в стельку. Почему его 
отпустили?  Ведь его должны 
были посадить на 15 суток. 
Уверена: тогда бы и Ольга, и 
дети остались бы живы». 

Вернувшись из полицей-
ского участка, мужчина при-
хватил с собой нож и опять 
ушел из дома. 

«Оля, конечно, боялась, 
что он вернется. Детям ска-
зала, чтобы, пока ее не будет, 
дверь заперли и никого не пу-
скали. Вечером я с ней созва-
нивалась. «У нас все хорошо, 
младший уже спит, ребята 
тоже укладываются...»

Это были последние 
слова, которые Людмила 
услышала от подруги. Пока 
непонятно, выломал ли пре-
ступник дверь или она сама 
впустила его.  Но детей он 
убил в кроватках, когда они 
уже спали.  

Похоронят Ольгу с сыно-
вьями в поселке. Родные 
женщины должны приехать 
сюда из Кировской обла-
сти. 

Дежурная бригада: Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Екатерина СВЕШНИ-
КОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА и др.
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От украинских диверсантов до внутрен-
них экстремистов — как минимум три 
враждебные России группы могли спла-
нировать теракт в Санкт-Петербурге, 
в результате которого погибло по мень-
шей мере 10 человек. 
Кто мог устроить взрывы в метро в по-
недельник, 3 марта, «МК» рассказал 
генерал-майор ФСБ в запасе Александр 
МИХАЙЛОВ.

— Уже в ближайшее время российским 
спецслужбами придется ответить на очень боль-
шой перечень вопросов, связанных со взрывами 
в питерском метро. Конечно, сейчас строить вер-
сии рано, однако выдвинуть некоторые предпо-
ложения можно. Во-первых, довольно давно мы 
уже слышим от украинских военных, политиков 
и националистически настроенной молодежи, 
что они будут нас убивать... 

— То есть граждане Украины могли быть 
причастны ко взрывам в метро?

— Почему нет? Любой из них легко сольется 
с местными жителями — все они прекрасно вла-
деют русским языком, абсолютно неприметной 
славянской внешности. Зашел, оставил пакет в 
углу вагона, вышел... Во-вторых, нельзя не учи-
тывать и радикальных исламистов. И в-третьих, 
учитывая последние события в стране, а именно 
масштабные акции неповиновения, нельзя не 
брать в расчет и эту группу. 

— Честно говоря, не очень верится в то, 
что оппозиция могла пойти на такой шаг.

— Согласен. Предположить, что они могли 
это сделать, можно с большой натяжкой. Сложно 
поверить, что оппозиция пойдет в такое открытое 

противоборство с государством. Однако россий-
ская история знает немало примеров. И ничего 
исключать нельзя. 

— Как вы считаете, то, что глава государ-
ства в момент теракта находился в Санкт-
Петербурге, — случайность?

— Все это очень похоже на хорошо спла-
нированное действие. Я не думаю, что это слу-
чайность... Сам факт, что взрыв прогремел в 
метро — в замкнутом пространстве, где воз-
можны максимальные разрушения и жертвы, 
говорит о том, что кто-то пошел по проторен-
ной дороге, и то, что произошло, — калька с 
осуществленных взрывов. И если окажется, 
что взрывное устройство действительно было 
начинено поражающими элементами, — это 
только подтвердит эту мысль. 

 — Наверное, главный вопрос, который 
сейчас задают многие: куда смотрели спец-
службы и органы правопорядка, когда в го-
роде находился глава государства?

— Элементарно. Все усиление было вокруг 
первого лица государства и самого мероприятия, 
которое проходит в Санкт-Петербурге. Если бы 
была упреждающая информация, то и усиление 
было бы другое...

— Прояснится ли ситуация после того, 
как кто-нибудь возьмет на себя ответствен-
ность за случившееся?

— С одной стороны, некая ясность, конечно, 
наступит. Но она может быть обманчивой. Потому 
что ответственность за случившееся может взять 
кто угодно. И даже те, кто никакого отношения 
ко взрывам не имеет. 

Как именно произошел взрыв, почему 
он имел именно такие последствия, кто мог 

совершить теракт — на эти вопросы «МК» от-
ветил консультант подразделения по борьбе с 
терроризмом (ныне оно называется — по защите 
конституционного строя) ФСБ России, участво-
вавший в расследовании терактов в течение 
последних 10 лет, Вадим ЛЯЛИН:

— Взрыв произошел, когда поезд тормозил, 
подъезжая к станции. Взорвалось так назы-
ваемое безоболочное самодельное взрывное 
устройство с поражающими элементами. Об-
ратите внимание, как «прошита» крыша вагона 
— она словно сито. И это как раз результат воз-
действия поражающих элементов. 

 Сейчас трудно сказать точно, но, скорее 
всего, оно было небольшой мощности — 250–500 
граммов в тротиловом эквиваленте. Этот вывод 
можно делать, исходя из того, что вывернулись 
только двери, которые слабее, чем стены ва-
гона, и вышибло стекла. А сам вагон не сошел 
с рельсов. 

Что касается террориста, тут, скорее всего, 
был «человек- торпеда». И возможны два вари-
анта. Первый — он не знал, что везет, а бомбу 
активировали посредством мобильной связи 
(вы замечали, что даже в Москве в метро не 
везде работают сотовые телефоны, чаще можно 
поймать сигнал при приближении к станции). 
Но это маловероятно, потому что тогда бы его 
самого «разметало» по кускам, а частей тела 
мы на фото не видим (если только они не вну-
три вагона). Потому второй вариант наиболее 
реальный. Согласно ему, террорист оставил 
взрывное устройство с таймером в вагоне перед 
тем, как выйти и затеряться в толпе. Сунул его, 
к примеру, незаметно под скамью. 

Дарья ФЕДОТОВА, Ева МЕРКАЧЕВА.

У каждого теракта есть политические 
последствия: это может быть принятие 
новых законов или массовая доброволь-
ная мобилизация в народные дружины, 
как было в Москве в 1999 году, или то, 
что в народе называется «закручивани-
ем гаек». Каких последствий обществу 
ожидать от трагедии в петербургском 
метро? Об этом «МК» спросил у ведущих 
политологов и главы президентского 
Совета по правам человека.

Константин КОСТИН, президент Фонда 
развития гражданского общества:

— Мне кажется, что ожидание «закручивания 
гаек» является фантомной болью общества и 
говорит о вере в конспирологию. Была трагедия 
в Москве в 2010 году, несколько лет назад — в 
Волгограде. Но это не привело к ограничению 
прав и свобод россиян со стороны государства. 
Это привело к усилению мер безопасности, к 
дополнительным инвестициям в правоохрани-
тельные структуры, это стало основным мотивом 
начала нашей операции в Сирии. 

После теракта в Петербурге, я думаю, все 
критики «закона Яровой» подумают о его целе-
сообразности еще раз. Потому что совершенно 
очевидно: терроризм стал явной угрозой всем 
современным демократическим государствам: 
России, Испании, Франции, США, Израилю... 
Противостоять ему крайне сложно, поскольку 
это можно делать только при помощи средств 
технического контроля и агентурной работы в 
террористических сетях. Но можно говорить о 
снижении угрозы, если уничтожать очаги тер-
роризма и очаги его финансирования. 

Путин, выступая в ООН, предлагал создать 
«антитеррористический интернационал», анти-
террористическую коалицию по примеру анти-
гитлеровской. Я думаю, что события последнего 
времени приближают к такому решению. Об этом 
говорит и реакция на теракт в Санкт-Петербурге, 
которая возникла в мире.

И самое главное — это солидарность в обще-
стве. Вспомните, как по-разному оценивались 
дела против некоторых наших граждан, втянутых 
в террористическую деятельность. Сейчас в 
обществе, мне кажется, возникла нетерпимость 
к тем, кто потенциально может сесть в автобус 
в Волгограде или в петербургское метро и при-
вести в действие взрывное устройство.

Игорь БУНИН, гендиректор Центра по-
литических технологий:

— Я не думаю, что у этой трагедии будут 
какие-то политические последствия. Послед-
ствия будут технические. Ответом на прошлые 
теракты стало то, что начали проверять автобу-
сы, ужесточили проверку груза в аэропортах, 

усилили контроль на железнодорожных станциях. 
Теперь будут тщательнее проверять пассажиров 
метро. Сейчас каждого двадцатого приглашают 
на досмотр, станут — каждого пятого. Но никаких 
репрессивных последствий для общества я не 
предполагаю. Сейчас не время «закручивать 
гайки», а время искать технические ответы на 
вызовы террористов.

Михаил ФЕДОТОВ, председатель Со-
вета по правам человека при Президенте 
России:

— Политические последствия будут зависеть 
от того, что было причиной взрыва в петербургском 
метро. Мы пока не знаем, с чем имеем дело: кри-
минальной разборкой, террористической атакой 
запрещенной в России ИГИЛ или терактом, органи-
зованным боевиками Северного Кавказа... Может 
быть очень много разных причин трагедии, но 
самое главное эту причину найти. Потому что если 
нам правоохранительные органы и спецслужбы 
укажут не ту причину, которая была на самом деле, 
то наши политические последствия пойдут не по 
тому пути и могут прийти совершенно не туда.

Михаил ПОЛИКАРПОВ, политолог, во-
енный эксперт: 

— Теракт в метрополитене Санкт-Петербурга, 
на мой взгляд, нужно рассматривать не только 
как направленный против Владимира Путина 
(ведь именно в понедельник президенты России 
и Белоруссии встречались в Северной столице), 
но и как предупреждение Александру Лукашен-
ко. Это такой способ показать ему, что не надо 
так уж сближаться с Россией. Что в самой Рос-
сии не все гладко, чтобы на нее рассчитывать.  
В качестве косвенно заинтересованных в этом 
теракте сторон можно назвать и Киев, и Варшаву. 
Именно Польша больше всех не желала бы нашего 
сближения и радовалась бы возможному разрыву. 
Варшава стремится перехватить у Москвы роль 
Третьего Рима для Украины и Белоруссии. Именно 
в Польшу массово едут работать и учиться граж-
дане этих республик и там же получают убежище 
белорусские боевики, воевавшие на Украине на 
стороне ВСУ. В Белоруссию им возвращаться 
небезопасно, а украинское гражданство не дают. 
Да и в самой Белоруссии тоже не совсем спокой-
но. Напомним, что в феврале-марте там прошла 
серия внутренних протестов, вызванных приняти-
ем декрета №3 (против «тунеядцев»). Но помимо 
собственных проблем на этих митингах разыгры-
валась и антироссийская карта, в частности в 
Бобруйске собирали подписи против российской 
базы, которую планируется разместить в Моги-
левской области. Кроме того, определенные силы 
наверняка хотели бы сорвать запланированные 
на осень совместные российско-белорусские 
военные учения «Запад-2017».

 Михаил ЗУБОВ, Екатерина САЖНЕВА.

Обычно Кремль задолго не анонсирует 
мероприятия с участием Владимира 
Путина. Но в случае масштабных обще-
ственных мероприятий шила в мешке, 
как говорится, не утаишь — слишком 
много посвященных.

О том, что в начале апреля в Питере состо-
ится медиафорум Общероссийского народного 
фронта (ОНФ), стало известно примерно за две 
недели. Более того, для удобства президента его 
передвинули на несколько дней вперед и измени-
ли место дислокации — вместо Ленэкспо на Ва-
сильевском острове региональных журналистов 
собрали в Экспофоруме, расположенном в при-
городе Санкт-Петербурга недалеко от питерской 
резиденции главы государства в Стрельне.

Изначально планировалось, что после об-
щения с представителями СМИ Путин поедет в 
штаб-квартиру Российского географического 
общества (РГО) в переулке Гривцова. В этом случае 

его маршрут проходил бы мимо станции метро 
«Технологический институт», где прогремели взры-
вы. Однако из-за визита Александра Лукашенко 
мероприятие в РГО отменилось — и по оконча-
нии форума президент вернулся на переговоры 
в Константиновский дворец. О происшествии в 
питерской подземке ему рассказали по дороге: 
взрывы произошли, когда ВВП отвечал на по-
следние вопросы журналистов.

— К сожалению, мы вынуждены начать нашу 
встречу с этого трагического события, — заявил 
Путин Лукашенко. — Причины еще не выяснены, 
но мы всегда рассматриваем все варианты — и 
бытовые, и криминальные, и прежде всего прояв-
ления террористического характера. Он добавил, 
что уже провел разговор с представителями мест-
ных спецслужб и директором ФСБ Александром 
Бортниковым: «они сделают все для того, чтобы 
дать полную оценку тому, что произошло».

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Всю страну заполонили охранни-
ки. Речь не про частную охрану, 
которая тоже бесчисленна, речь 
про государственную и ведом-

ственную, которую оплачиваем мы. 
На каждом входе в московское метро 

кроме дежурной в стеклянной будке теперь 
стоят непонятные люди в жилетках с надписью 
«Безопасность». Их лица внушают полную уве-
ренность, что никакую безопасность они обе-
спечить не могут. Кроме них на каждой станции 
ещё и наряд полиции — бродят взад-вперёд, 
разговаривая о чём-то своём…

17 лет назад вход в любой московский суд 
был свободный. Потом появился охранник, 
потом… Теперь на входе стоит рамка, а при 
ней три пристава. Один шарит в сумке, другой 
гладит по спине и штанам ручным миноиска-
телем, третий записывает паспортные данные 

в амбарную книгу. Смысл этой амбарной кни-
ги никому не известен, даже приставам. На 
вопрос «зачем записываете» они обиженно 
отвечают: «Так положено». Вид у них при этом 
вялый, снулый. Если придёт плохой человек, 
они рот не успеют открыть, как будут лежать с 
дырками в голове. 

Такие же надёжные охранники и в школах. 
Изнывают от безделья, играют в кубики на 
компьютере…

Все эти рамки и охранники изображают 
заботу о нашей безопасности. Иллюзорную 
заботу. Эта иллюзия ещё раз взорвалась 3 
апреля в метро Петербурга. 

Сейчас убитую иллюзию заботы начнут 
реанимировать самые главные начальники, 
которые на метро никогда не ездят и в суды 
никогда не ходят. Они в безопасности.

Александр МИНКИН.

c 1-й стр.
Взрыв на синей ветке питерской 
подземки произошел примерно 
в 14.30 в одном из центральных 
вагонов поезда, когда он отъехал 

от станции «Сенная площадь» в сторону стан-
ции «Технологический институт-2». Машинист 
не стал останавливать поезд, и он домчался 
до следующей станции.

Один из пассажиров, ехавших в поезде, 
рассказал, что он услышал грохот, увидел ис-
кры и пыль, потом появился дым с запахом 
пороха. Когда поезд остановился на станции, 
двери в его вагоне не работали, и люди стали 
выбираться из него через окна.

В городе через несколько минут был объ-
явлен режим чрезвычайной ситуации. К метро 
стали съезжаться пожарные машины, «скорые», 
авто других оперативных служб.

15.00 Выяснилось, что есть жертвы и 
пострадавшие. Первые названные цифры — 
порядка 10 погибших и 30 раненых. На стан-
ции «Технологический институт» объявлена 
эвакуация.

15.12 Станции «Сенная площадь» и «Техно-
логический институт», а также связанные с ними 
«Садовую» и «Технологический институт-1» 
закрыли на вход и выход пассажиров, людей 
просят покинуть подземку. Через «Садовую» 
и «Технологический институт-1» поезда про-
носились без остановки, люди, ожидавшие 
там своего поезда, отчетливо чувствовали 
запах дыма. 

На одной из фотографий, которые стали 
выкладывать в Интернет очевидцы, видно вагон 
с искореженными дверями, а также людей, 
лежащих и сидящих в задымленном вестибюле 
подземки. На другой фотографии сотрудник ме-
тро, возможно, машинист, пытается отодвинуть 
заклинившую дверь вагона, рядом с ним прямо 
на платформе лежит человек. На этом фото 
видны окна вагона, несмотря на отсутствие в 
нем света, просматривается вагон насквозь. На 
заднем плане видны силуэты так и оставшихся 
на своих местах пассажиров.

15.15 Президент, который находился в 
Стрельне, пригороде Санкт-Петербурга, где 
он встретился с главой Белоруссии Лукашенко, 
проинформирован о взрыве.

15.22 На интерактивной карте питерского 
метро появилась информация о том, что за-
крыты еще несколько станций синей ветки, 
следующих за «Технологическим институтом» 
«вниз»: станции «Фрунзенская», «Московские 
ворота», «Электросила», «Парк Победы». К 

этому времени из разных источников еще по-
ступают сообщения, что взрывов было два. 
Позже появилась информация, что второе 
взрывное устройство якобы нашли на стан-
ции «Маяковская». На интерактивной схеме 
между тем эта станция также была отмечена 
как закрытая. «Маяковская» находится вблизи 
Московского вокзала. 

15.22 Прокуратура Петербурга организо-
вала проверку в связи со взрывом.

15.27 Московский метрополитен объявил 
о том, что принимает дополнительные меры 
безопасности.

15.28 Появилась информация, что 
взрывное устройство, взорвавшееся на пе-
регоне между «Сенной» и «Технологическим 
институтом», не было приведено в действие 
террористом-смертником, кто-то просто оста-
вил его в вагоне. Сила взрывного устройства, 
по некоторым данным, составила 200–300 
граммов в тротиловом эквиваленте.

15.30 Повышенные меры безопасности 
объявили и в аэропорту «Пулково».

15.35 Президент России сообщил, что 
получил доклады спецслужб, причины взры-
ва пока неизвестны, рассматриваются все 
версии.

15.36 Возле станции «Технологический 
институт» вертолеты медицинских служб за-
бирают пострадавших. По некоторым данным, 
среди раненых есть дети.

15.37 Департамент общественного здо-
ровья и коммуникаций Минздрава России со-
общил, что глава Минздрава России Верони-
ка Скворцова поручила врачам федеральных 
учреждений в Петербурге оказать всю необ-
ходимую помощь пострадавшим.

15.40 Пресс-служба метрополитена со-
общает о закрытии всех станций метро Санкт-
Петербурга.

15.45 Издание «Фонтанка» сообщило, 
что 9 пострадавших поступили в Мариинскую 
больницу. Туда же доставлены 2 погибших. Одна 
из погибших — 20-летняя девушка, скончалась в 
больнице, троим сразу начали делать операции. 
Врачи ждут вторую волну пострадавших с еще 
более серьезными повреждениями.

15.50 Пресс-секретарь губернатора 
Санкт-Петербурга Геннадия Полтавченко 
Андрей Кибитов сообщил в Твиттере, что по-
страдавших на данный момент 50 человек, а 
количество бригад «скорой помощи», поднятых 
по тревоге, — 17.

15.53 Эвакуация из метро завершена.

16.16 Генеральная прокуратура официаль-
но признала взрыв в метро терактом.

16.27 Частные компании Санкт-Петербурга 
предлагают бесплатную помощь по транспор-
тировке людей, пострадавших от взрыва.

16.30 На месте взрыва работает уже 41 
бригада медицинской помощи.

16.35 Президент Всероссийского союза 
страховщиков и Национального союза стра-
ховщиков ответственности Игорь Юргенс со-
общил, что родственникам погибших положены 
выплаты по 2,025 млн рублей.

16.49 НАК подтверждает информацию 
только об одном взрыве в петербургском 
метро.

16.52 Губернатор Петербурга Георгий Пол-
тавченко подтвердил гибель 10 человек при 
взрыве в метро города. «10 погибли, порядка 
20 ранены», — сказал он журналистам.

17.14 НАК сообщил о том, что на станции 
метро «Площадь Восстания» обнаружено и 
обезврежено самодельное взрывное устрой-
ство. Ранее сообщалось, что на этой станции 
обнаружили подозрительную сумку. На место 
были вызваны кинологи, а через несколько ми-
нут прогремел взрыв в тоннеле между «Сенной 
площадью» и «Технологическим институтом».

17.30 По данным источника в одном из 
силовых ведомств, камеры видеонаблюдения 
запечатлели предполагаемого организатора 
взрывов в метро. По неподтвержденной ин-
формации, взрывное устройство, оставленное 
в вагоне поезда, находилось в портфеле.

Лина ПАНЧЕНКО.

«Это было как в замедленной съемке, — 
делится Максим, который в то время 
вышел из поезда на соседней платфор-
ме. — Люди явно не успели осознать, что 
произошло. Двери вагона были покоре-
жены, взрывом их выгнуло, как консерв-
ную банку. Пахло гарью. В проеме сквозь 
дым были видны обломки сидений, чья-
то одежда, портфель... На платформе 
неподвижно лежали несколько человек. 
Над одним из мужчин склонилась жен-
щина и все просила его открыть глаза. 
Пол весь был в следах крови. От дверей 
вагона полз на четвереньках пожилой 
мужчина. У колонны лежала девушка, 
облокотившись на локоть, и в шоке пы-
талась кому-то дозвониться. Когда она 
подняла телефон, мы увидели, что рука 
у нее вся в крови... Остановиться нам не 
дали, тут же погнали к выходу». 

Ульви Фатуллаев ехал в следующем 
вагоне. 

— Я был в наушниках, поэтому звука взрыва 
не услышал. Все случилось в тоннеле при подъ-
езде к метро «Технологический институт». Сперва 
очень яркая вспышка. А дальше всех начало раз-
брасывать по вагону взрывной волной. 

Молодой человек говорит, что, несмотря на 
то, что поезд сильно тряхнуло, до платформы он 
доехал. Двери открылись. 

— У меня сразу после взрыва в глазах по-
темнело, начало трясти, от едкого дыма глаза 
резало. Состояние было будто в обморок сейчас 
упаду. Мужчина лет сорока, стоявший рядом, 
увидел, что мне плохо, и помог дойти до выхода, 
— рассказал «МК» Ульви. 

— В вагоне было много людей? 
— Мой вагон был заполнен наполовину. Как и 

взорванный. В нашем вагоне людей с серьезными 
травмами не было. Думаю, максимум сотрясения 
и ушибы. А вот в соседнем… Когда меня выво-
дили, я кинул взгляд на платформу и увидел, что 
люди лежат. Из-за травмы я запомнил все это как 
на пленке, просто остановившиеся кадры. 

Марина Мяукина на станции «Сенная пло-
щадь» договорилась встретиться с подругой. Толь-
ко из-за того, что девушка немного задержалась 
на улице, они не сели во взорванный состав.

— Я опаздывала. Когда ехала по эскалатору, 
увидела пропущенный вызов от подруги. Времени 
на часах было 14.32. Минуты через три я была на 

перроне. Взглядом встретилась с подругой, уви-
дели подходящий состав. Но решили на него не 
бежать и дождаться следующего. Поезд скрылся 
в тоннеле, а секунд через двадцать раздался 
хлопок и повалил едкий дым. Запах был ужасный. 
Люди начали закрывать лицо рукавами одежды. 
Потом подъехал следующий состав. Но всех по-
просили покинуть станцию метро. Все побежали 
в сторону эскалатора. 

Татьяна Весна стояла у вестибюля метро. 
Она застала первых эвакуированных из того со-
става: «Очень страшно, на куртках у людей были 
остатки плоти. Женщина, вышедшая из этого 
вагона с полностью обгоревшими волосами, 
сказала, что на полу лежат убитые люди...»

Между тем в сообществах в соцсетях мно-
гие вспомнили, что некоторые станции в центре 
Санкт-Петербурга были закрыты еще с утра. 
Впрочем, отчасти это связано было с перекры-
тием станции «Черная речка» на той же синей 
ветке, где нашли подозрительный предмет (ока-
завшийся бесхозной сумкой).

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ТЕРАКТЫ В МЕТРО
Дата Место Число 

погибших
Число 

пострадавших Способ Устроитель

08.01.
1977 

Москва, перегон «Измайловская» 
– «Первомайская» 7 37 взрывное устройство, 

замаскированное под гусятницу
армянские националисты, 

пойманы и осуждены

11.06.
1996  

Москва, перегон  
«Тульская» – «Нагатинская» 4 14

взрывное устройство, заложенное 
под сиденье вагона не найден

01.01.
1998

Москва, переход на станцию 
«Третьяковская»

– 3 взрывное устройство, спрятанное  
в борсетке не найден

05.02.
2001

Москва, перрон станции 
«Белорусская»-кольцевая – 15 взрывное устройство, заложенное 

под скамью не найден

06.02.
2004

Москва, перегон  
«Павелецкая» – «Автозаводская» 41 250 террорист-смертник экстремисты с Северного 

Кавказа

29.03.
2010

Москва, станции «Лубянка»  
и «Парк культуры» 41 88 террористки-смертницы экстремисты с Северного 

Кавказа

«ЖЕНЩИНА ВЫШЛА С ПОЛНОСТЬЮ 
ОБГОРЕВШИМИ ВОЛОСАМИ»

ПУТИН МОГ ПРОЕХАТЬ МИМО 
ВЗОРВАННОЙ СТАНЦИИ

БЕЗОПАСНОСТЬ НЕ КУПИШЬ 

БУДУТ ЛИ «ЗАКРУЧИВАТЬ ГАЙКИ»? 

ПЕРВЫЕ ВЕРСИИ: ТРИ ГРУППЫ ПОДОЗРЕВАЕМЫХ

В ПИТЕРЕ — СМЕРТЬ
Снимок сделан собеседником «МК» 
Ульви Фатуллаевым сразу после 
теракта.

По некоторым данным, в этой сумке, 
оставленной на станции «Площадь 
Восстания», находилось устройство, 
которое успели обезвредить.

Предполагаемого террориста 
на станции «Сенная площадь» 
зафиксировала камера 
видеонаблюдения. Он нес 
портфель, в котором, возможно, 
была бомба.

У станции «Сенная площадь» — тяжелая 
судьба. 10 июня 1999 года обрушился 
козырек над входом в метро. Погибли 
7 человек, 12 были ранены. Виновными 
объявили проектировщиков, которые к тому 
времени уже умерли. И вот новая трагедия.

УЛ
ьВ

И 
Ф

АТ
УЛ

ЛА
ЕВ

FO
N

TA
N

KA
.R

U
СО

ц
СЕ

ТИ
СО

ц
СЕ

ТИ

СО
ц

СЕ
ТИ

Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP
КАДР

СТАТИСТИКА

НАХОДКА

Где дети больше плачут?
Группа исследователей Уорикского 
университета обобщила данные почти 
30 исследований, посвященных детским 
коликам, которые являются самой частой 
причиной плача. В исследовании приняло 
участие более 8 тысяч младенцев. Выяснилось, 
что больше всего плачут дети в Великобри-
тании, Италии и Канаде. А меньше всего — в 
Дании, Германии и Японии. Комментирует 
семейный психолог Денис ТОКАРЬ: «Далеко 
не всегда причиной детского плача является 
дискомфорт младенца. Дети довольно быстро 
понимают, что криком и слезами можно ма-
нипулировать взрослыми. Так что плач может 
быть связан с банальным желанием ребенка 
попасть на ручки. Продолжительность плача 
может зависеть от культурных норм, принятых 
в данных странах. Где-то принято нестись со 
всех ног, едва ребенок захныкал, а где-то дают 
выплакаться».

МеМоРиальНуЮ доСКу В чеСть 
деда леНиНа иСпольЗоВали  

КаК СтупеНьКу
Пропавшая поч-
ти двадцать лет 
назад памятная 
мраморная 
доска Алек-
сандру Бланку 
— деду Лени-
на — нашлась 
совершенно 
неожиданным 
образом в 
Смоленской об-
ласти.
Когда-то ее 
установили на 

здании центральной районной больницы 
города Демидова Смоленской области. 
Но в 90-е годы прошлого века доска исчезла: 
начался ремонт фасада, доску сняли, а потом 
не смогли найти. Следы ее отыскали только 
спустя более 20 лет, зимой 2017-го. Как рас-
сказал «МК в Смоленске» главврач Демидов-
ской цРБ Владимир Матвеев, он лично привез 
памятную доску в больницу, в чем ему помогла 
известный на Смоленщине врач Валентина 
Селезнева. Как выяснилось, почти два деся-
тилетия этот раритет советских времен лежал 
буквально под ногами: доска использовалась 
в качестве удобной ступеньки в одном из 
частных домовладений Демидова. К счастью, 
плита сантиметров 10 толщиной, поэтому она 
не раскололась и не пошла трещинами. На-
помним, дед Владимира Ульянова по материн-
ской линии увлеченно отстаивал бальнеологию 
(лечение водами) и физиотерапию. Карьеру 
уездного врача Александр Бланк начинал в 
городке Поречье Смоленской губернии.

В МеКСиКе ГаЗета ЗаКРЫлаСь 
иЗ-За убиЙСтВ ЖуРНалиСтоВ

Главный редактор мек-
сиканской газеты El 

Norte Оскар Канту 
Мургуйя объявил о 
закрытии издания. 
По его словам, ре-
шение было принято 
в связи с недавним 

убийством Миро-
славы Брич. Женщина, 

застреленная в своей 
машине у собственного 

дома, тесно сотрудничала с газетой, ее публи-
кации вызывали большой резонанс в мек-
сиканском обществе. На месте трагедии, по 
данным местных СМИ, была оставлена записка 
от убийц, в которой объяснялось, что женщина 
погибла за то, что «слишком громко говорила» 
(имеется в виду, разумеется, характер ее мате-
риалов). «Все в жизни имеет начало и конец и 
цену, которую приходится платить. Но если эта 
цена — жизнь, то я не готов позволить людям, 
сотрудничающим со мной, платить ее, и сам 
не готов», — написал Мургуйя. Редактор также 
выразил сожаление относительно того, что у 
честных журналистов в Мексике нет возможно-
сти делать свою работу, а убийцы таких людей, 
как правило, не несут наказания. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Венера Московская», скле-
енная из обрывков рекламных 

объявлений, появилась на стене москов-
ского дома в Большом Палашевском пере-
улке. Уличный художник Zoom, который со-
творил это произведение стрит-арта, 
говорит, что хочет вернуть искусство широ-
ким массам. 

Великобритания
Нидерланды

Италия

Германия

Дания

Великобритания
Нидерланды

Италия

Германия

Дания

— дети-плаксы

— дети-тихони
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Невероятная легкость падения монархии 
в феврале 17-го заставляет многих верить во 
всевозможные теории заговора, ибо кажется 
невозможным, чтобы императорская власть, 
по выражению Василия Розанова, «русского 
Ницше», «слиняла в два дня».

Версию, что союзники в последний момент 
перед скорой победой отстранили Россию от 
дележа добычи, мы уже разобрали в предыдущей 
публикации. Но что же послужило тогда причиной 
катастрофы, последствия которой дают о себе 
знать до сих пор? Масонский заговор? Немецкий 
шпионаж? Распутинское наследие?

Чтобы яснее понять проблему, достаточно 
сравнить судьбу русской монархии в Первую 
мировую войну с судьбами других монархий, 
союзных и несоюзных.

Сербия, с которой и началась мировая во-
йна, была в течение первого года разгромлена 
совместными усилиями Австро-Венгрии, Герма-
нии и Болгарии. Поражение было полным — вся 
территория была занята противником, остатки 
армии эвакуировались на Корфу. Людские по-
тери были исключительно велики: погибло 25% 
призывников — самый высокий уровень в Пер-
вую мировую войну. По некоторым подсчетам, 
Сербия лишилась примерно трети населения в 
результате как сражений, так и выпавших на долю 
жителей оккупированной страны тягот.

И что же с престижем монархии? Власть 
короля Петра не пошатнулась ни на йоту. Он не-
изменно был окружен как любовью населения, 
так и доверием высшего военно-политического 
руководства, отправившегося с ним в изгнание. 
При этом король был стар, болен, и именно он 
нес ответственность за начало войны, посколь-
ку сербские офицеры из организации «Черная 
рука» и организовали покушение в Сараеве. Их 
Петр оказался не в состоянии контролировать 
и до известной степени являлся марионеткой в 
руках заговорщиков.

Затем с его позволения состоялся сфальси-
фицированный процесс в Салониках, на котором 
по ложным обвинениям те же лидеры «Черной 
руки» (теперь уже национальные герои) были 
расстреляны. То есть у сербского народа по от-
ношению к Петру и принцу-регенту Александру 
имелось куда больше оснований для нелюбви, 
чем у русского народа к Николаю и Александре. 
Однако, повторимся, никаких революций и пере-
воротов не случилось.

Румынский король Фердинанд I в августе 
1916-го позволил втянуть свою страну в войну, 
хотя ничто к этому не подталкивало объектив-
но, и напал на Австро-Венгрию. Это решение в 
кратчайшие сроки привело к катастрофическим 
результатам. Уже к ноябрю более половины Ру-
мынии было оккупировано, в том числе Бухарест. 
В итоге в мае 1918-го страна заключила мирный 
договор с Центральными державами на самых 
унизительных условиях: с передачей части тер-
ритории Болгарии и Австро-Венгрии вся внешняя 
и внутренняя политика Румынии была поставлена 
под контроль победителей. Но королевский трон 
не зашатался ни на минуту.

Можно вспомнить и военного противни-
ка России, Болгарию. Она была в 1918-м раз-
громлена Антантой и капитулировала, также 
с потерей территорий, но монархия пережила 
поражение, царь Фердинанд I просто отрекся 
в пользу сына Бориса III, который восседал за-
тем на троне вполне уверенно вплоть до своей 
смерти в 1943 году.

Напомним, для вящей парадоксальности, 
что Россия не терпела таких поражений, как вы-
шеуказанные монархии, и потеряла к февралю 
1917-го лишь ничтожную по меркам империи и 
притом не исконно русскую территорию. А с 1916 
года русские войска непрерывно наступали, 
на Кавказском фронте их успехи вообще были 
великолепными. Снабжение армии к 1917 году 
наладилось на «отлично», и войска ни в чем не 
знали нужды. 

Со Второй мировой войной вообще было 
не сравнить — ни по обстановке на фронте, ни 
в тылу. Никаких тебе голодных подростков на 
заводах, встающих на ящики, чтобы дотянуться 
до станка, ни сбора украдкой колосков на полях 
и выкапывания мерзлой картошки. Пресловутые 
кратковременные перебои с хлебом в Петрограде 
зимой 1917 года никоим образом не означали 
голода. Страна вообще не знала всю войну, что 
такое недоедание. Особенно это касалось села, 
где жила подавляющая часть населения, — резкое 
отличие от ситуации 1941–1945 гг., когда сильнее 
всего голодала именно деревня, по воле больше-
виков лишенная доступа к продуктам питания.

Тем не менее Россия рухнула, а Сербия–
Румыния — нет. В чем же дело? Ведь с тезисом 

о том, что именно война подкосила династию 
Романовых, правившую триста лет, а с ней и 
российскую империю, существовавшую два 
века, согласны все историки. Но возникает зако-
номерный вопрос: что же такого порочного было 
в российской государственной структуре, что она 
не вынесла испытаний военного времени?

Начнем с роли монарха. Россия представля-
ла собой после изменений 1905–1907 годов уже 
не полностью самодержавную монархию, но и 
не парламентскую. Если в указанных балканских 
странах реальная власть находилась в руках 
премьер-министров, то Николай II очень ревниво 
относился к своим прерогативам и старался 
руководить министрами через голову премьера. 
Кроме того, глава правительства не имел ника-
кого влияния на внешнюю и оборонную политику, 
которые целиком оставались в руках царя. 

После того как был убит Столыпин, Николай 
не позволял главам кабинета хоть в какой-то 
степени заслонять себя, и все преемники Петра 
Аркадьевича были один слабей другого. Кто пом-
нит имя последнего русского премьера Николая 
Голицына? Ситуация усугублялась кадровой 
чехардой: Горемыкин — Штюрмер — Трепов 
— Голицын — только за один год. А царь с 1915 
года взвалил на себя и полномочия Верховного 
главнокомандующего. 

Это приводило к тому, что вся тяжесть за 
непопулярные решения, за поражения, за не-
взгоды военного времени ложилась прямо на 
монарха. Ненависть концентрировалась на царе 
и его жене. Николай в отличие от своих коллег 
не сумел сохранить необходимой дистанции от 
повседневного управления. Даже в Германии 
кайзер Вильгельм был оттеснен на второй план 
Гинденбургом и Людендорфом и таким образом 
выведен из-под критики. При этом монархия 
как институт, ввиду сложности государствен-
ного устройства и размеров империи, являлась 
той самой осью, на которой держалась Россия. 
И эта ось была перенапряжена. Символ госу-
дарственности дискредитировался с каждым 
месяцем войны. 

Концентрация власти в руках Николая ухуд-
шила качество управления и потому, что в силу 
своих личных качеств он был не готов к роли 
верховного вождя. У него недоставало необходи-
мого интеллектуального потенциала и воли. Он 
не умел различать способных людей, продвигать 
их, не обладал стратегическим видением. Одним 
из следствий этой ограниченности и стала «рас-
путинщина», прямо бившая по престижу царской 
семьи. Николай так и остался целиком в XIX веке, 
новые веяния ему были непонятны. Для роли гла-
вы государства в эпоху массового общества он 
совсем не подходил. Царь не общался с прессой, 
не понимал взаимодействия с общественными 
организациями и партиями — того, что называют 
«пиаром». Важно отметить, что для выросшего в 
изоляции от реальной жизни Николая это было 
не виной, а бедой. В результате России не хва-
тало более гибкой организации власти, которая 
бы позволила «амортизировать» проблемы, не 
имелось самостоятельного правительства, ко-
торое бы брало на себя негатив.

В России не существовало даже зачатков 
гражданского общества, в итоге подавляющая 
часть населения была просто выключена из 
какой-либо политики, что приводило к тому, 
что солдаты не знали, за что они воюют. А власть 
не могла, да и не пыталась им это разъяснить. 
Какие бы потери ни несла Франция, ее солдаты 
четко понимали, что они отстаивают на фронте 
— республику, «ля белль Франс», и авансом воз-
вращение Эльзаса и Лотарингии, потеря которых 
в 1871-м кровавой раной отзывалась в каждом 
французском сердце. И бунты после «бойни 
Нивеля» были направлены не против войны как 
таковой, а против неумелого командования. В 
России же объединяющих ценностей, за исклю-
чением, пожалуй, царя-батюшки, не имелось, 
но и его фигура усиленно дискредитировалась 
в военные годы.

«Горизонт планирования» мужика в солдат-
ской шинели не простирался дальше родной 
деревни. Соображения патриотизма ему были 
чужды, а вот желание откликаться на револю-
ционную демагогию, напротив, было непреодо-
лимо. Не случайно именно солдатский бунт в 
столице и стал катализатором революции. Но 
возможно ли было сдержать солдатскую массу? 
Или возглавить и увести ее с площадей? Почему 
в других странах в ПМВ бунты не приводили к та-
ким катастрофическим последствиям? Об этом 
мы поговорим в следующем материале.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Максим АРТЕМЬЕВ,  
журналист, политолог
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МИФЫ О РЕВОЛЮЦИИ:  
ПОЧЕМУ МОНАРХИЯ РУХНУЛА ТАК ЛЕГКО
Мгновенное падение дома Романовых заставляет поверить 

в теории заговора — от масонов до шпионов

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
5 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
6 апреля с 8.00 до 20.00
пос. Некрасовка, ул. 1‑я Вольская, д. 17, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а

р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,
7 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
8 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 4 по 7 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1‑го этажа
с 11 по 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2‑я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

Специально для наших читателей с 29 марта по 8 апреля открыта ДЕКАДА  
РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»! Во всех редакционных подписных пунктах «МК» 
 можно оформить подписку на газету на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам.
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Примерно 95% всех задержанных 
на марше 26 марта получили, как в 
советские годы «граждане алкого-
лики, хулиганы и тунеядцы», по 10 

суток административного ареста. Это та стати-
стика, которую озвучивают сами его организаторы. 
Отбывать наказание их отправили, как и положено 
по закону, в спецприемники. Один из самых при-
мечательных — под номером 2 — располагается 
в Мневниках. Именно здесь недавно отбывали 
свои «заслуженные сутки» гонщица Мара Багда-
сарян, мальчики-мажоры, актер Валерий Николаев 
и пр. Сейчас тут Алексей Навальный и его бли-
жайший соратник Николай Ляскин.

Спецприемник №2 считается лучшим в 
Москве. Причем во всех смыслах. Чего стоит 
хотя бы тот факт, что здесь выдают обычное 
постельное белье (во всех остальных оно одно-
разовое, сделанное из того же материала, что 
больничные бахилы), передачки для задержан-
ных здесь принимают ежедневно, без выходных 
и праздников. И претензий к этому заведению 
нет даже у правозащитников.

Сегодня здесь 42 человека (накануне осво-
бодились первые задержанные на марше, по-
лучившие меньше всего — по 5–7 суток).

— Думаю, на что пожаловаться, но даже в 
голову ничего не приходит, — говорит Алексей 
Навальный. Правозащитники его встретили 
в коридоре, где он прощался со своей супру-
гой (она пришла на свидание и принесла ему 
продукты).

— Еда хорошая, — продолжает Навальный. 
К сведению, на завтрак ему в этот день давали 
овсянку и чай. — Даже если бы не было пере-
дач, то жить можно. Вообще тут жить можно, 
только нужно ли?

Навальный рассказывает, что ему пере-
дали электронную книгу. Сетует: если бы еще 
второй матрас выдали, то спать было бы намного 
удобнее. Но с матрасами не все просто — допол-
нительный полагается только по медицинским 
показаниям.

В камере, где отбывает наказание На-
вальный, еще трое задержанных. В тот самый 
момент, когда зашли правозащитники, один из 
них стоял в такой позе, будто хотел произнести 
тост: левая рука за спиной, правая вытянута и 
держит стакан... с чаем. Оказалось, получил 
арест за то, что сел за руль с перегаром.

— В крови у меня страсть к тостам и вы-
пивке, как у представителя кавказской народ-
ности, — вздыхает он. И, показывая на свой 
внушительный живот, добавляет: — Вы за нас 
не волнуйтесь. Достаточно на одного меня по-
смотреть, чтобы сделать вывод: голодать тут не 
приходится. Вот проводим досуг с интересными 
людьми. Играем в «монополию». Навальный, 
правда, всех «обставляет».

Алексей Навальный на претензии сокамер-
ников отвечает:

— Я всех обыгрываю, но не жульничаю.
Соратник Навального Николай Ляскин — 

абсолютный рекордсмен: ему в спецприемнике 
придется провести 25 суток. Но он сам относится 

к этому философски: «Могло быть и хуже».
Камера у Ляскина просторная и светлая. 

Единственный нюанс: свет от ночной лампы 
светит прямо в глаза (так уж расположена его 
кровать), и спать из-за этого, мягко говоря, не-
просто. А поменять положение для сна нельзя: 
нары прикручены к полу. Но сон, по его мнению, 
не главное... В общем, Ляскин просит москви-
чей передать ему шахматы. Это все, в чем он, 
по его словам, нуждается. Ну, еще говорит, 
хорошо бы на помывку чтобы выводили не раз 
в неделю, а чаще.

Большинство задержанных на марше — 
некурящие. Их администрация спецприемника 
постаралась поместить вместе.

В спецприемнике есть только одна девушка 
— 22-летняя Софья. Ей сложнее всего, потому 
что сидит в полном одиночестве. Читает взахлеб 
— за ночь по книге. Сейчас перечитывает Фауста 
«Гете». Мы принесли в спецприемник огромный 
фолиант про святые иконы России.

— Это вот точно нужно Навальному, — в 
шутку заметили сотрудники спецприемника. 
А вообще никогда еще в этом заведении не 
было одновременно столько интеллектуальных 
клиентов. Сотрудники говорят, что публика не 
шумная, не грубит и не капризничает. В общем, 
картина почти что благая.

Совсем другая история с ИВС на Петровке, 
38. На его базе открыли временный спецприем-
ник (нужно было куда-то девать арестованных). 
С первых дней арестов родственники жалова-
лись, что у них не принимают воду и лекарства. 
Начальник ИВС, надо отдать ему должное, про-
блему тогда решил. Но ИВС в принципе рабо-
тает в другом режиме, нежели спецприемник. 
Тут и прогулочные дворики похожи на те, что 
в тюрьме, и передачи не принимают по вы-
ходным, и комнаты для свиданий с близкими 
не предусмотрены, сами камеры тут кажутся 
более мрачными, окошки узкие и т.д.

Такие условия рассчитаны на задержание 
не более чем на 48 часов, а никак не на отбы-
вание административного наказания. Так что 
права административно арестованных (сейчас 
их тут 35) нарушаются. Но назвать их условия 
пребывания тут совсем уж жуткими или страш-
ными было бы все же несправедливо. В первую 
очередь, из-за отношения администрации, ко-
торая отзывчиво реагирует на нужды аресто-
ванных, помогает больным (среди задержанных 
на марше есть парень-сердечник).

— Нам бы кипятка, — просят администра-
тивно арестованные. Единственный чайник в 
этом временном спецприемнике в комнате у 
дежурного (он его из дома принес).

— Почему нельзя им разрешить кипятиль-
ники? — спрашиваем у руководства.

— Не положено. Это расценят как 
нарушение.

— Но ведь и полиция нарушает закон, когда 
не может создать надлежащие условия людям. 
Так, может, с учетом этого все-таки разрешите 
кипятильники?

Правозащитникам пообещали доложить 
об инициативе заместителю начальника ГУ 
МВД по Москве, курирующему спецприем-
ники и ИВС.

Сами сотрудники сетуют, что в этом вре-
менном спецприемнике арестованные отка-
зываются «откатывать пальчики». Полицей-
ские считают, что это их обязанность, а вот 
«клиенты» и их адвокаты в этом сомневаются 
(полагают, что процедура дактилоскопии обя-
зательна только для задержанных по уголов-
ным, а не административным делам). Вопрос 
спорный.

Но вот чего точно не должно было проис-
ходить на Петровке, так это странных визитов 
к задержанным на марше неких сотрудников 
органов в штатском. Один майор, по словам 
ребят, по очереди вызывал их в комнату, тре-
бовал от них предоставить аккаунт в соцсетях, 
расспрашивал про политические взгляды и про 
митинг. В итоге активисты подписали некие 
протоколы, которые он им предоставил, из-за 
чего сейчас сильно переживают. Адвокаты ад-
министративно арестованных уже подготовили 
по этому поводу коллективную жалобу.

Ева МЕРКАЧЕВА.

НАВАЛЬНЫЙ ЗА РЕШЕТКОЙ 
ИГРАЕТ В «МОНОПОЛИЮ»

В прошлом году ОНФ провел пять круп-
ных форумов с участием своего ли-
дера — в Ставрополе, Йошкар-Оле, 
Санкт-Петербурге, в Крыму и в Москве. 
(Причем три из них состоялись уже в 
январе—апреле.) Но в этом политическом 
сезоне из-за кадровых перестановок в 
Администрации Президента активность 
Фронта заметно снизилась. Антон Вайно и 
Сергей Кириенко, по всей видимости, еще 
не решили, как использовать этот ресурс в 
предстоящей предвыборной кампании ВВП 
(и стоит ли использовать его вообще). Весь 
первый квартал «фронтовики» провели 
практически без дела и очень обрадова-
лись, что медиафорум региональных СМИ, 
который проводится в Питере с 2014 года, 
все-таки остался в графике президента. 
Правда, для удобства лидера его перевели 
из «Ленэкспо» поближе к Константиновско-
му дворцу: после разговора с журналиста-
ми у Путина была запланирована встреча с 
Александром Лукашенко. 

Главный вопрос, который возник после 1,5 
часа дискуссии: зачем вообще выносить подоб-
ные темы на уровень президента? Ну есть же 
общественный совет при Минкомсвязи. Почему 
не обсудить схему распределения субсидий ре-
гиональным СМИ там? Или создание единого 
портала волонтерских проектов. Идея, конечно, 
полезная. Но наверняка ее можно осуществить 
и без участия главы государства. Подавляющее 
большинство журналистов по традиции решили 
обсудить на форуме внутренние проблемы своих 
регионов. Корреспондентка из Бурятии требовала 
от Путина построить в республике Ледовую арену. 
Представительница Пермской области просила 
выделить грант для местного театра оперы и 
балета. Калининградский блогер Андрейка23 
интересовался судьбой домов обанкротившегося 
застройщика. После очередной просьбы взять 
под свой контроль ситуацию с ловлей омуля на 
Байкале ВВП устало вздохнул:

— У меня уже так много спецпредставителей 
по разным вопросам, что я скоро не буду помнить, 
как их всех зовут... 

Впрочем, часть журналистов все-таки ре-
шила пожертвовать личными интересами ради 
общего дела, которому, по идее, должны слу-
жить представители этой второй древнейшей 
профессии. Участник из Питера спросил Вла-
димира Путина, не слишком ли мягким является 

российское законодательство в области регу-
лирования Интернета? И не стоит ли взять за 
образец более жесткую китайскую модель? ВВП 
отвечал словами Тютчева, что, мол, у России 
особенная стать и чужие рецепты ей не нужны. 
«У нас есть ограничения, о них хорошо известно 
— это пропаганда суицида, детская порногра-
фия, пропаганда терроризма, распространение 
наркотиков. На мой взгляд, пока этих ограничений 
достаточно», — заявил президент. Вместе с тем он 
призвал не критиковать за излишнюю жесткость 
Китай. «Когда-то Наполеон сказал: «Китай спит, 
и дай бог, чтобы он спал как можно дольше». Но 
Китай уже давно проснулся, и этими процесса-
ми нужно управлять. Попробуйте поуправляйте 
1,5 млрд человек», — внутренне содрогнулся 
ВВП. Сопредседатель ОНФ режиссер Сергей 
Говорухин нутром почувствовал, что отдавать 
микрофон региональным журналистам больше 
нельзя: президент заскучает, телезрители уснут. 

«Надо сменить тональность и перевести наш 
разговор из академической формы в более ди-
намичную», — заявил он. По мнению Говорухина, 
динамизма дискуссии мог бы придать блицопрос, 
составленный из кратких вопросов к Путину, 
которые участники форума накануне опустили в 
специально заготовленные ящики. И надо сказать: 
чутье не подвело прославленного режиссера! 
Эта часть мероприятия действительно оказалась 
самой интересной. Причем в том числе для самого 
Владимира Путина. 

На два первых вопроса: «Находится ли у вас 
время на художественную литературу?» и «Пла-
нируете ли вы за рулем проехать по Крымскому 
мосту?» — президент односложно ответил «да». 
Но потом разговорился. В частности, поведал, 
что сложнее всего ему вставать по утрам, что 
на завтрак он обычно пьет чай, а из каш пред-
почитает рисовую и пшенную, а вот овсянку не 
ест совсем.

Премьер-министр Сербии Александр Вучич 
одержал убедительную победу на прези-
дентских выборах, прошедших в стране в 
воскресенье. По имеющимся данным, он 
набрал более половины голосов избирате-
лей, поэтому необходимость в проведении 
второго тура отпадает. Еще в ходе избира-
тельной кампании Вучич рассматривался 
аналитиками как фаворит. Свою победу 
политик, лидер Сербской прогрессивной 
партии (СПП), назвал «чистой, как слеза». 
В обращении после оглашения предвари-
тельных итогов выборов Вучич также по-
благодарил канцлера ФРГ Ангелу Меркель 
и президента РФ Владимира Путина — «за 
мужество», проявленное ими в ходе встреч 
с ним в марте, — и дал понять, что внеш-
няя политика Сербии будет оставаться 
многовекторной. Речь идет о продолжении 
евроинтеграции одновременно с сохране-
нием тесных связей с Россией и Китаем. 
Осуществимо ли это? 

Вучича, который за свою политическую 
карьеру успел побывать министром обороны 
страны, генсеком национального совета безопас-
ности и главой кабмина, принято считать проза-
падным политиком. Действительно, он, напри-
мер, неоднократно заявлял, что для его страны 
нет альтернативы присоединению к Евросоюзу 
(заявка на вступление Сербии в ЕС была подана 
еще в декабре 2009 года). 

Помимо этого, находясь на посту премьер-
министра, Вучич сдержанно, но последовательно 
укреплял отношения Белграда с НАТО. Политик 
хорошо понимает, насколько вопрос сотрудни-
чества с Североатлантическим альянсом, от-
ветственным за бомбардировки Югославии в 
1999 году, болезнен для народа Сербии. Но, 
несмотря на это, именно при его правительстве 
в 2015 году были подписаны два соглашения о 
сотрудничестве с НАТО. И это несмотря на то, 
что, если верить данным соцопросов, более двух 

— Какой мультфильм, по вашему мнению, 
должен посмотреть каждый россиянин? — не 
унимался Говорухин.

— Про волка и зайца.
— Но ведь там пропаганда курения! — воз-

мутилась соведущая форума, «фронтовичка» 
Ольга Тимофеева.

— У нас везде пропаганда, — усмехнулся 
Путин.

— С чего начинается Родина?
— С мамы.
— С кем из российских исторических дея-

телей вы хотели бы встретиться?
— С Петром Первым и Екатериной 

Великой.
— Какую музыку вы слушаете?
— Рахманинова, Бетховена, Моцарта и 

Чайковского. 
Наконец прозвучал вопрос, который больше 

всего понравился ВВП: «Почему мы всегда хотим 
как лучше, а получается как всегда?» Правда, по 
существу президент ничего не сказал (да и что 
тут скажешь?), но зато с удовольствием поде-
лился воспоминаниями об авторе этой крылатой 
фразы.

— Виктор Степанович был очень порядочный 
человек и очень профессиональный. В известной 
степени мы все его ученики, — сказал Путин, 
признавшись, что дома у него лежит подборка 
с высказываниями Черномырдина, которую он 
иногда просматривает. 

С молчаливого согласия замглавы АП Сергея 
Кириенко президент рассказал, как тот, будучи 
министром топлива и энергетики, ходил на доклад 
к Черномырдину: «Сергей Владиленович разло-
жил карты, схемы, графики. Виктор Степанович 
посмотрел, потом сгреб в сторону и сказал: «А 
теперь слушай меня, что нужно сделать, чтобы 
пройти осенне-зимний период. Нужно всех со-
брать и как следует... (понимаете, какое слово 
он употребил) — и тогда мы спокойно пройдем 
отопительный сезон». Черномырдин, по словам 
Путина, всегда и везде (даже в Кремле!) обра-
щался к нему на «ты». А на предложение поехать 
послом на Украину поначалу ответил не очень-
то вежливо: «Ну ты даешь!». Но потом все-таки 
согласился. 

Станислав Говорухин рассказал свою исто-
рию о самом популярном премьер-министре 
страны: «Помните, была такая комиссия Гор—
Черномырдин?» Вот Гор и жалуется: «Этот русский 
язык очень трудный». А Черномырдин ему: «Это 
ты мне говоришь!» 

На этом мероприятие ОНФ можно было счи-
тать законченным: высказывания Виктора Степа-
новича Черномырдина оказались куда актуальнее, 
нежели вопросы участников медиафорума... 

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург. 

третей сербов выступают против вступления 
страны в альянс.

С более близких сербскому населению по-
зиций Вучич рассматривает косовскую проблему. 
По его словам, признание Белградом независи-
мости Косова помогло бы снизить напряжение, 
но «этого (признания) не будет».

Тем не менее, вероятно, пронатовские шаги 
кабмина Вучича привели к тому, что явка на про-
шедших выборах была невысокой (немногим 
более 50%). Одновременно с движением в сто-
рону Запада премьер старался заручиться и 

лояльностью восточных партнеров. Немало-
важный факт — с Владимиром Путиным Вучич 
встречался незадолго до выборов, 27 марта 
(ранее, 15 марта, состоялась встреча сербского 
политика с Ангелой Меркель).

Сейчас избранный президент Сербии также 
настаивает на продолжении многовекторного 
внешнеполитического курса, включающего со-
трудничество не только с Западом и Москвой, но 
и с Пекином. Любопытно, что именно в Китай он 
намерен нанести свой первый зарубежный визит 
в качестве главы государства.

Для России же, как полагает доцент ка-
федры интеграционных процессов МГИМО 
Александр ТЭВДОЙ-БУРМУЛИ, избрание 
Вучича мало что изменит. «Конечно, ускорится 
сближение Сербии с ЕС, но оно и без этого шло, 
— отметил он в беседе с «МК». — К сожалению, в 
нашей стране часто надеются на отдельных лич-
ностей, забывая, что некие объективные тренды 
двигают, например Сербию, в определенную 
сторону. Есть Евросоюз как центр притяжения, 
и от сближения с ним Белград получит больше 
плюсов, чем минусов. Разумеется, остается про-
блема Косова, и пока непонятно, смогут ли сербы 
поставить точку в этой истории. Но в целом инте-
грация и в НАТО, и в ЕС ускорится. Скорее всего, 
в альянс Сербия вступит быстрее, поскольку там 
меньше условий. Но и с Брюсселем сближение 
продолжится».

Что же касается Косова, то, по мнению экс-
перта, Вучич не может формально заявить о 
потере региона — это означало бы политиче-
ское самоубийство. «Очевидно, Белград будет 
тянуть в этом вопросе до последнего момента, 
— считает Тэвдой-Бурмули. — Можно гипоте-
тически представить себе ситуацию, в которой 
Брюссель, заинтересованный во вступлении 
Сербии в ЕС, пойдет навстречу. И — теорети-
чески — Евросоюз мог бы предложить некую 
модель одновременного принятия Сербии и 
Косова, что смягчило бы остроту. Но на самом 
деле предпосылок для такого развития событий 
пока нет. Поэтому пока более очевиден вектор 
сближения с НАТО».

Разумеется, фактор недовольства части 
сербского населения курсом на вступление в 
НАТО будет в некоторой степени ограничивать 
Вучича. «Но он победил на выборах, и сербы 
знали его позицию, — отмечает эксперт. — Вучич 
получил мандат, которым ему будет несколько 
сложно воспользоваться — в том смысле что он, 
безусловно, будет вести страну в альянс, но не 
факт, что именно он сделает последний шаг на 
этом пути. Сербия сейчас находится в известной 
степени в патовом положении».

Ренат АБДУЛЛИН.

ВУЧИЧ ПОВЕДЕТ СЕРБИЮ В НАТО И ЕС
Эксперт: итоги сербских выборов мало что меняют для России

Вучич поблагодарил и Меркель, и Путина. 
Но двигаться будет, по мнению экспертов, в сторону Запада.

ap

ВЛАДИМИР ПУТИН:  
«У НАС ВЕЗДЕ ПРОПАГАНДА»
Президент назвал себя учеником Черномырдина

РЕПОРТАЖ о встрече   
на сайте 
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В этом спецприемнике  
отбывает срок Навальный.

Так задержанных везли отбывать наказание.



4 №12 (462) вторник,  
4 апреля 2017  года

НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ИДЕАЛЬНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА ВКЛАДУ
Почему в два раза вырос рынок индивидуальных инвестсчетов?

  Сергей АРТЕМОВ

В марте заметно увеличился 
интерес граждан к индивидуаль-
ным инвестсчетам (ИИС). Этому 
способствовали изменения в за-
конодательстве, растущие индек-
сы фондового рынка и падающие 
ставки по депозитам. 

Молодой рынок
Совершеннолетние россияне получили воз-

можность стать владельцами ИИС с 1 января 
2015 года. Пропуск на рынок можно получить 
двумя способами: открыть счет доверительного 
управления в управляющей компании (УК) или 
брокерский счет. «Выбор УК предпочтителен 
для тех клиентов, которые не заинтересованы в 
совершении самостоятельных активных торговых 
операций на рынке, а полагаются на профес-
сионализм управляющих, которые управляют 
портфелем бумаг в соответствии с выбранной 
стратегией», — пояснил директор по стратеги-
ческому развитию УК «Альфа-Капитал» Вадим 
Логинов.

Второй вариант открывает более широкие 
возможности: через брокера клиент получает 
право самостоятельно совершать операции на 
бирже и полностью контролировать свой счет. 
Однако все риски принимает на себя частный 
инвестор.

Чтобы привлечь граждан на молодой рынок, 
государство приготовило налоговый пряник. 
Помимо дохода, получаемого в результате инве-
стиций, владелец счета получил право на один из 
двух видов инвестиционных вычетов по налогу 
на доходы физлиц: вычет на взнос — возврат 
уплаченного подоходного налога с суммы, экви-
валентной внесенной на ИИС, или освобождение 
от налогообложения всей суммы дохода, полу-
ченного на ИИС (вычет на доход). «Большинству 
начинающих клиентов более понятен и ближе 
вариант вычета на взнос. «Продвинутые» клиенты 
используют ИИС более рисково и, естественно, 
идут по варианту вычета на доход», — сообщил 
руководитель направления комплексных финан-
совых решений ФГ БКС Игорь Соболев.

В обоих случаях инвестор не может зачис-
лить на ИИС в течение одного года более 400 

тыс. руб. Для тех, кто выбирает вычет первого 
типа, это означает, что при внесении денег на 
ИИС государство вернет им не более 52 тыс. руб. 
(13% от 400 тыс. руб.). Если средства со счета 
выводятся ранее, чем через три года после его 
открытия, право на налоговые льготы теряется. 
«Льгота для ИИС по НДФЛ на сумму взноса до 
400 тыс. руб. в год — хороший стимулирующий 
фактор. Она выгоднее, чем, например, по взносам 
в НПФ и инвестиционному страхованию жизни. 
Там льгота идет на сумму до 120 тыс. руб.», — за-
метил Логинов.

Стимулы роста
Как считают в НАУФОР, интерес к ИИС вырос 

из-за появления в 2016 году возможности уда-
ленной идентификации (не надо ехать к брокеру 
или управляющему в офис, чтобы заключить до-
говор. Идентификация проводится посредством 
систем ЕСИА (Госуслуги) или СМЭВ (Система 
электронного взаимодействия. В ней все, у кого 
есть СНИЛС, ИНН, полис ОМС). 

В этом году власти приняли еще несколько 
стимулирующих мер. Недавно Госдума приняла 
закон об отмене НДФЛ с доходов по корпора-
тивным облигациям. Теперь этот вид ценных 
бумаг стал привлекательнее для владельцев 
ИИС, которые помимо налоговой льготы могут 
сэкономить на посредниках и снизить риски. За-
чем размещать деньги под невысокий процент 

на депозит в госбанке, если выгоднее купить об-
лигации надежного кредитного учреждения? 

На подходе новые стимулы. Во-первых, 
создается система страхования средств для 
ИИС (подобно системе страхования вкладов). 
Соответствующий законопроект находится в 
Комитете ГД по финрынкам. Во-вторых, депутаты 
также рассматривают повышение размера взно-
са на ИИС до 1 млн руб. Принятие этих законов 
позволит частным инвесторам сформировать 
более интересный портфель и, соответственно, 
получать больший доход. 

Акции против облигаций
Сегодня обладатели ИИС могут вложить 

средства в разные инструменты фондового 
рынка (акции, государственные и корпоратив-
ные облигации, ПИФы, биржевые фонды ETF 
(гибрид паев ПИФа и акций. — Ред.) и т.д.). Также 
на бирже можно покупать доллары и евро на 
инвестсчета. 

Как сообщил официальный представитель 
Московской биржи Лев Быстров, 93,6% инвести-
ций приходится на акции, DRs, ETF, ИСУ (ипотеч-
ный сертификат участия, ценная бумага с ипо-
течным покрытием. — Ред.) и ПИФы. Остальное 
— на ОФЗ (3,6%) и другие облигации (2,8%). На 
данный момент открыто 210 тыс. ИИС, на которых 
размещено около 15 млрд руб., — отметили в 
НАУФОР. В прошлом году объем этого рынка 
вырос в два раза. 

Интересно, что большинство владельцев 
ИИС открыли брокерские счета (где сам владелец 
счета принимает решение по вложениям). «Наи-
большая часть клиентов инвестирует в акции 
российских компаний, на втором месте — ОФЗ, 
на третьем — еврооблигации, обращающиеся на 
Московской бирже», — говорит начальник управ-
ления интернет-трейдинга «Открытие Брокер» 
Александр Дубров. 

Схожую оценку высказали и другие про-
фучастники рынка. «Более половины клиентов 
приобретают акции, остальные предпочитают бо-
лее консервативные решения: ноты, облигации, 
ПИФы», — отметил Игорь Соболев. С его слов, 
по итогам 2016 года заработали большинство 
клиентов. Те, кто в облигациях, — выше ставок 
банковских депозитов, те, кто покупал акции, — 
потенциально еще больше. Напомним, индекс 
ММВБ за 2016 год вырос на 25%, а некоторые 
акции подорожали в два раза. 

Впрочем, далеко не все граждане готовы 
рисковать, признают специалисты. «Владельцы 
инвестсчетов по-прежнему относятся к данно-
му инструменту как к накопительному, а не как 
к спекулятивному. Соответственно, интерес к 
риску у них не очень большой. Более 60% клиен-
тов совершают сделки по ИИС самостоятельно, 
остальные либо подключаются к инвестицион-
ным стратегиям на сервисе автоматического 
повторения сделок в соцсети трейдеров Comon.
ru, либо пользуются услугами доверительного 
управления активами», — считает руководитель 
департамента клиентского обслуживания «Фи-
нам» Александр Бирман. 

По его словам, наибольшей популярно-
стью у владельцев ИИС пользуются инвестиции 
в рублевые облигации ведущих российских 
компаний и ОФЗ. Это вполне объяснимо: если 
совместить такой тип инвестирования с получе-
нием налогового вычета типа А (возврат 13% от 
внесенных на ИИС средств), легко подсчитать, 
что инвестор получит доходность, существенно 
превышающую доходности по депозитам, при 
минимальном уровне риска. «Размещение идет 
только в российские активы», — подтвердил 
Вадим Логинов.

Для новичков фондового рынка наиболее 
предпочтительный вариант — вложения в ОФЗ. 
Этот вид инвестиций имеет сейчас доходность 
8–9% плюс налоговый вычет или освобождение 
от налога после закрытия счета. «Надежность 
ОФЗ гарантирована (их выпускает государство), 
это подходит консервативному инвестору, имев-
шему дело только с депозитом, но желающему 
все же получить больший доход», — пояснили 
в НАУФОР. 

Частота сделок зависит от целей и стратегии 
клиента. В облигациях обычно это разовые покуп-
ки на срок более года. В акциях клиенты делают 
операции чаще, приобретая более перспектив-
ные ценные бумаги или перекладываясь в акции 
с большим дивидендным потенциалом.ИВ
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ЧТО БУДЕТ С РУБЛЕВЫМИ ЦЕНАМИ 
НА ЖИЛУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ ВЕСНОЙ 

2017 ГОДА?
По результатам опроса ИРН. 

24,6% — Останутся на текущем уровне     
40,6% — Снизятся в пределах 5%     
16,8% — Упадут более существенно      
9,9% — Вырастут в пределах 5%     
2,6% — Вырастут более существенно     
5,6% — Затрудняюсь ответить

СТРУКТУРА РЫНКА ИИС
Источник: Московская биржа.

29,1% — Сбербанк 
17,6% — «Финам» 
15,5% — «Открытие Брокер»  
13,9% — БКС 
8,1% — ВТБ24 
3,9% — «Атон»
3,5% — УК «Альфа-Капитал» 
8,4% — Другие

ДИНАМИКА ОТКРЫТИЯ ИНВЕСТСЧЕТОВ ПО КВАРТАЛАМ
Источник: Московская биржа.
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Столичный рынок такси 
стал в два раза больше

В прошлом году среднесуточное число 
перевезенных на такси пассажиров в столице 
увеличилось в два с лишним раза и превыси-
ло 582 тыс. человек, подсчитали в столичном 
Департаменте транспорта. Всего, по оценкам 
ведомства, общий пассажиропоток в такси в 2016 
году составил 212 млн человек. Рост популяр-
ности такси в Москве подтверждается и коли-
чеством выданных лицензий на осуществление 
таксомоторной деятельности. На 1 января 2017 
года в Москве действовало 74 тыс. лицензий. За 
2016 год их было выдано примерно 14 тыс., за 
2015-й — 9,6 тыс. Увеличилось и число лицензий, 
выданных индивидуальным предпринимателям: 
по итогам 2016 года их количество составило 
23,5 тыс. против 21,3 тыс. в 2015-м. Интересно, 
что время подачи машины не сократилось по 
сравнению с предыдущим годом — оно осталось 
в пределах семи минут. Более 85% всех заказов 
было сделано через мобильные приложения. 
Большинство опрошенных экспертов считают, 
что через несколько лет агрегаторы такси окон-
чательно уничтожат таксопарки.

Средний срок ипотеки 
вырос до 14,8 года 
Средний срок ипотечного кредита по со-

стоянию на 1 марта 2017 года составил 14,8 года, 
увеличившись за год на 3,9%, или на 6,7 месяца 
(на 1 марта 2016 года — 14,3 года), подсчитали в 
Национальном бюро кредитных историй (НБКИ). 
При этом сильнее всего средний срок ипотеч-
ного кредита (среди 30 регионов — лидеров по 
объемам данного вида розничного кредитова-
ния) вырос в Татарстане (+9%), Новосибирской 
области (+5,2%), а также Санкт-Петербурге и 
Пермском крае (по +4,9%), а меньше всего — в 
Ямало-Ненецком и Ханты-Мансийском АО (по 
+0,5%), а также в Саратовской и Тюменской об-
ластях (+1,8% и 2% соответственно). В то же время 
средний размер ипотечного кредита в стране 
составил 1,99 млн руб., уменьшившись за год 
на 1,7%, или на 34,4 тыс. руб. (на 1 марта 2016 
года — 2,03 млн руб.).

Реформа рынка 
микрофинансов завершена 
Банк России подвел итоги двухуровневой 

реформы системы микрофинансирования, за-
конодательно разделившей микрофинансовые 
организации (МФО) на микрофинансовые (МФК) 
и микрокредитные компании (МКК). Переходный 
период, в течение которого МФО было необходи-
мо определиться с позиционированием на рынке, 
закончился в конце марта. МФК в результате 
получили право финансировать выдачу займов 
за счет средств населения, МКК могут работать 
исключительно на средства собственников и 
привлеченные средства от юрлиц. Привлекать 
средства граждан для последующей выдачи 
займов смогут 17 компаний, а почти 2,5 тыс. 
будут финансировать свой бизнес только за счет 
собственников и юридических лиц. По данным 
ОКБ, в феврале 2017 года МФО выдали 252,9 
тыс. займов объемом 1,9 млрд рублей. Это на 
2% и на 4% соответственно больше показателей 
января 2017 года — тогда МФО выдали 247,9 тыс. 
микрозаймов объемом 1,8 млрд рублей. 

Нагрузки на работников 
увеличатся 
Россия вступает в крайне неблагоприятный 

период изменения возрастной структуры на-
селения, заявил на социальном форуме РСПП 
директор Института демографии ВШЭ Анатолий 
Вишневский. По его словам, в стране долгие годы 
росла численность населения в трудоспособном 
возрасте и его доля в общей массе, сейчас же 
страна вступает в полосу резкого падения и доли, 
и числа таких граждан. В результате колоссально 
вырастет нагрузка на одного работающего. Если 
сейчас на 100 работников приходится примерно 
50 неработающих граждан, то к началу 2020-х 
годов этот показатель вырастет до 75, а к 2030-
му — превысит 90. Это значит, что последним 
придется содержать гораздо большее число 
иждивенцев, а сферы здравоохранения и обра-
зования получат дополнительную нагрузку. 

Авиаперевозчик отказался 
от паспортного контроля 
Авиакомпания British Airways намерена ис-

пользовать систему биометрической аутенти-
фикации вместо проверки паспортов, сообщает 
газета The Daily Telegraph. По данным издания, 
компания уже оборудовала специальными счи-
тывающими устройствами три зоны для выхода 
на посадку в терминале 5 лондонского аэро-
порта Хитроу. В апреле, как ожидается, обо-
рудование будет установлено еще в 33 зонах. 
Сначала технология будет использоваться для 
учета пассажиров на внутренних рейсах, од-
нако впоследствии она распространится и на 
международные перелеты. Авторы нововведения 
полагают, что отказ от паспортного контроля 
позволит избежать ошибок и сократит время, 
затрачиваемое на посадку.

 Для закона об ОСАГО приготовили поправки 
Минфин направил на согласование в ведомства новую порцию поправок к закону об ОСАГО. 

Они существенно снижают объем выплат из компенсационного фонда РСА. Требования по ним 
нельзя будет передавать автоюристам, и в отношении этих выплат не будет действовать закон 
о защите прав потребителей, благодаря которому в судах сейчас взыскиваются суммы в два-
три раза больше оплаченного ущерба по ОСАГО. На подходе у Минфина еще два проекта — об 
увеличении выплат по европротоколу с 50 тыс. руб. до 100 тыс. руб. и о либерализации условий 
страхования, в том числе тарифов с делением полисов в зависимости от страховой суммы на 
премиум-, бизнес- и экономварианты.

  Инна ДЕГОТЬКОВА

Стоимость рубля сегодня 
является необоснованной: 
российская валюта переоценена 
примерно на 5%. Такой 
вывод содержится в свежем 
мониторинге экономической 
ситуации в России, 
подготовленном РАНХиГС, 
Институтом экономической 
политики им. Гайдара и ВАВТ. 
Как считают аналитики, 
отклоняться от фундаментально 
обоснованного уровня рубль 
начал с января 2017 года — на 
фоне растущего интереса к 
российским финансовым активам 
со стороны нерезидентов при 
сравнительно высоких ценах на 
нефть.
За последнюю неделю курс укрепился 

до уровня в 56,0–56,5, достигнув максимума 
с июля 2015 года. С начала года рубль вырос 
на 4,1%, в то время как еще в январе средний 
курс составлял 58,8 рубля за доллар — это на 9 
рублей ниже, чем базовый прогноз Минэконом-
развития. На 4 апреля Банк России установил 
курс на уровне 56,14 рубля за доллар.

При этом авторы мониторинга предупре-
ждают, что остается риск ослабления рубля в 
среднесрочной перспективе. Факторами для 
отскока и инфляционных ожиданий аналитики 
называют снижение цен на нефть, замедление 
экономического роста в Китае, ужесточение 
денежно-кредитной политики ФРС. Последнее 
может повысить привлекательность долларо-
вых активов, вызвав отток капитала из других 
развитых и развивающихся рынков, в том числе 
из России. На этом фоне интерес инвесторов к 
российскому фондовому рынку может ослаб-
нуть, а вместе с ним — и курс рубля. 

Между тем в мониторинге подчеркивается, 
что именно номинальное ослабление рубля 
примерно на 8%, до 62–64 рублей за доллар, 
вернет реальный эффективный курс «дере-
вянного» к равновесной траектории. При этом, 
по прогнозам экспертов касательно ключевой 
ставки Центробанка, регулятор и в дальнейшем 

продолжит смягчать свою политику, сохраняя 
при этом умеренно-жесткий курс. 

Действительно, даже после недавнего 
незначительного понижения ключевой ставки 
Банком России до 9,75% процентные ставки в 
РФ остаются высокими и делают рубль выгод-
ным для операций carry trade. Как подсчитали 
в агентстве Bloomberg, валютные трейдеры 
получают более 10% прибыли, инвестируя в 
рубль. Иными словами, они занимают средства 
в долларах по низкой ставке и вкладывают их 
на российском рынке с высокими процентными 
ставками, из-за чего «деревянный» неумолимо 
укрепляется. По словам заместителя пред-
седателя Комитета Госдумы по экономиче-
ской политике, инновационному развитию и 
предпринимательству Михаила Емельянова, 
неоправданно высокая ключевая ставка вы-
годна международным валютным спекулянтам, 
а в случае реального снижения они потеряют 
прибыль.

С тем, что сейчас поведение нефти в 
курсообразовании рубля играет далеко не 
ведущую роль, также согласна старший ана-
литик компании «Альпари» Анна Бодрова. «На 
поведение российской валюты в последнее 
время влиял приток спекулятивного капитала. 
За первый квартал рубль давал мировым ин-
весторам доходность порядка 11%, оставаясь 
тем самым одним из наиболее привлекатель-
ных активов с быстрым приростом прибыли», 
—  сообщила эксперт «МК». По ее словам, еще 
одним «не нефтяным» фактором поддержки 
рубля в конце марта стали серьезные объемы 
продажи экспортерами валютной выручки на 
рынке, которые заметно поддержали рубль.

«Кроме того, есть еще один, не самый 
очевидный на первый взгляд, фактор под-
держки рубля. Это низкий спрос населения на 
иностранную валюту. Одним покупать доллары 
и евро по-прежнему не на что, так как собствен-
ные доходы населения падают 26 месяцев 
без перерыва. Другие настолько успокоены 
отсутствием стрессов внутри российской эко-
номики, что не видят необходимости разделять 
свои сбережения по структуре безопасных 
валют. Более того, в этом году пока не видно 
и активного интереса россиян к иностранным 
путешествиям, который мог бы стимулировать 
покупку долларов», — заключила аналитик. 

  Николай МАКЕЕВ

Депутаты Госдумы направили в 
правительство и Верховный суд 
законопроект, который вводит 
уголовную ответственность 
за кражу электроэнергии 
вплоть до лишения свободы на 
шесть лет. Документ призван 
сократить убытки энергетиков от 
незаконных «врезок». По мнению 
экспертов, в случае принятия 
законопроекта работать он по-
настоящему не будет, поскольку 
уголовное преследование будет 
распространяться на каждого 
второго россиянина.
Разработанные депутатами поправки 

предполагают весьма жесткие санкции за 
воровство электроэнергии. Это либо штраф 
в размере от 100 тыс. до 500 тыс. рублей (либо 
в размере зарплаты на период от года до трех), 
принудительные работы до пяти лет и даже 
лишение свободы на срок до шести лет.

По словам одного из авторов законопро-
екта депутата Михаила Старшинова, принятие 
такого документа давно назрело в связи с 
участившимися случаями воровства электро-
энергии, которое приводит к значительным 
убыткам поставщиков и грозит безопасности 
на объектах электросетевого хозяйства. «Надо 
понимать, что ситуация очень острая, крайне 
тяжелая», — предупреждает парламентарий.

Депутат не лукавит — воровать электриче-
ство в нашей стране умеют и любят. В Интер-
нете можно найти более сотни методов, позво-
ляющих это сделать. Причем от доморощенных 
способов — установки на счетчик магнита, 
тормозящего подсчитывающие киловатты 
валики, или переключения разъема «ноль» на 
разъем «фаза» — до хитроумных механизмов, 
которые заставляют счетчик крутиться в «об-
ратную сторону» сразу в целом подъезде.

Только в центральной части России в 2016 
году было выявлено более 12 тыс. фактов 

незаконного потребления электрической энер-
гии. С нарушителей в досудебном порядке взы-
скано около 55,7 млн рублей. В отношении тех, 
кто платить не стал, были вынесены судебные 
решения о взыскании почти 160 млн. Правда, 
помогли суды не сильно — по их вердиктам 
было оплачено всего 8,5 млн рублей.

Видимо, это и дало повод ужесточить 
меры наказания за безучетное потребление 
электроэнергии. Однако в отношении кого 
будут использованы лишь штрафные меры, 
а кто рискует оказаться на скамье подсуди-
мых и даже за решеткой, в предложенном 

законопроекте конкретно пока не говорится. 
Но законопроект будет дорабатываться и, весь-
ма вероятно, получит одобрение правитель-
ства. Во всяком случае, в феврале похожий 
законопроект в правительство поступил со 
стороны Минэнерго. Он предполагал введение 
уголовной ответственности за неоднократное 
самовольное подключение к электросетям, 
не повлекшее причинение ущерба на сумму 
более 250 тыс. рублей.

Если депутаты пользуются той же логикой, 
что и профильное министерство, то нормы 
Уголовного кодекса должны распространяться 

даже на тех, кто ставит на свои домовые счет-
чики те же магниты. Месячное потребление 
электроэнергии стандартной двухкомнатной 
квартиры (два компьютера, холодильник, 
телевизор, стиральная машина, утюг, аудио-
система, несколько светильников) состав-
ляет примерно 150 киловатт. По московским 
ценам такой объем энергии стоит около 800 
рублей. Это меньше, чем 250 тыс. Получается, 
что подключив свое жилище в электросети в 
обход распределяющей компании — можно 
доиграться до приговора на несколько лет 
тюремного заключения.

Впрочем, как полагают эксперты, вряд ли 
частным кулибиным придется «пойти по этапу». 
По словам старшего аналитика «Альпари» Ро-
мана Ткачука, лишение свободы грозит скорее 
руководителям организаций и предприятий, 
замешанных в хищении крупных объемов 
электроэнергии. Физические лица смогут от-
делаться штрафами или административными 
взысканиями.

По мнению экс-председателя Комитета 
Госдумы по энергетике Ивана Грачева, скорее 
всего, законопроекты по ужесточению санкций 
в отношении расхитителей электроэнергии яв-
ляются попыткой замаскировать коммерческие 
потери сетевых компаний, которые они несут 
из-за неплательщиков. «Причем я не имею в 
виду рядовых граждан. Речь идет о так назы-
ваемых «не отключаемых объектах» — социаль-
ных учреждениях, водоканалах, коммунальных 
системах», — отмечает эксперт.

Нередко эти организации, принадлежа-
щие муниципальным образованиям, отдаются 
в аренду фирмам-однодневкам, которые не 
только не платят за услуги ЖКХ, но и грешат 
несанкционированными врезками в сети. 
Обычно такие фирмы потом банкротятся, а 
объекты аренды возвращаются собственнику, 
который не несет ответственности по долгам 
арендатора. «Именно борьба с последними и 
должна быть вынесена на первый план. А в сво-
ем нынешнем виде предложенные депутатами 
поправки работать не будут и никакой пользы 
не принесут», — уверен Иван Грачев.

РУБЛЕМ УПРАВЛЯЮТ СПЕКУЛЯНТЫ
Нефть больше не играет главную роль в формировании 
курса российской национальной валюты

КРИМИНАЛЬНЫЕ КИЛОВАТТЫ
За кражу электроэнергии будут сажать в тюрьму
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— В минувшую пятницу биржи показали 
отрицательную динамику. Предсказывать их 
динамику на текущей неделе неблагодарное 
дело ввиду большого количества событий, ко-
торые могут повлиять на настроения игроков. 
Участники рынка будут следить за ходом встречи 
Си Цзиньпина и Дональда Трампа, которая нач-
нется в четверг во Флориде. Главной темой будет 
торговый дефицит США с Китаем. Во вторник 
пройдет заседание ЦБ Австралии. Ожидается, 
что ставки останутся на прежнем уровне. Банк 
Японии опубликует результаты опросов по на-
строениям в деловых кругах в краткосрочной 
перспективе (Tankan), которые, согласно ожида-
ниям, должны показать продолжение улучшения 
ситуации. На этой неделе ожидаются выходы 
«минуток» последних заседаний ФРС США и ЕЦБ. 
Также выступят с заявлениями глава ФРБ Нью-
Йорка Бил Дадли и управляющий ФРС Дэниел 

Тарулло. А в пятницу выйдет официальный отчет 
по рынку труда США в несельскохозяйственном 
секторе.

Разумеется, многое будет зависеть от не-
фтяных цен. Генсек ОПЕК Мохаммед Баркиндо 
заявил, что уровень выполнения условий согла-
шения составил 86% в январе и 94% в феврале 
и что члены картеля рассмотрят вопрос о прод-
лении действия договора на встрече в следую-
щем месяце. Но не все страны — члены ОПЕК 
стремятся сокращать добычу. Министр нефти 
Ирака сказал, что Ирак планирует нарастить 
добычу нефти до 5 млн баррелей в день к концу 
года с текущих уровней около 4,4 млн баррелей, 
чтобы поддержать экономику страны, которая 
находится в тяжелом состоянии. Между прочим, 
в рамках договора ОПЕК о сокращении нефте-
добычи Ирак должен не наращивать, а снижать 
объемы добычи нефти на 210 тыс. баррелей в 
день, до 4,351 млн баррелей. 

Поскольку активность в производственном 
секторе Китая в марте неожиданно выросла до 
самого высокого уровня за почти пять лет, мы 
надеемся, что пробитие «нефтемедведями» под-
держки $50 на графике нефти (Brent) неактуально. 
Основными причинами того, что экономические 
показатели в Китае превзошли ожидания, экспер-
ты называют неожиданный рост продаж домов и 
большие бюджетные расходы на инфраструкту-
ру, что придало дополнительный толчок строи-
тельному буму и росту спроса на строительные 
материалы, от цемента до стали. 

По отношению к российскому фондовому 
рынку во втором квартале мы настроены опти-
мистично. На горизонте два месяца динамику 
«лучше рынка» могут показать акции «Газпром 
нефти» и Сбербанка (обыкновенные).
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Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

50,0

54,0
58,0
62,0
66,0

декабрь январь февраль март

56,1396

1300
1540
1780
2020

2260

1996

декабрь январь февраль март

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Экономический вторник МК. Специальный еженедельный выпуск
Шеф-редактор выпуска Сергей Артемов. Над выпуском работали Андрей Аракчеев, Екатерина Гуркина, Иван Скрипалев, 
Геннадий Черкасов.
Редакция — ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Адрес редакции: 125993, г. Москва, ул. 1905 года, д. 
7, стр. 1. Наши телефоны: +7(495)609-44-44, +7(495)609-44-33. Электронный адрес редакции: info@mk.ru. Сайт www.
mk.ru. Публикации, обозначенные рубриками «ЦЕНА УСПЕХА», «ЛЮДИ ДЕЛА», «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «БИЗНЕС СПРАВКА», 
«ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», «РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ», печатаются на коммерческой основе.
© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Торговый знак «Московский Комсомолец», «МК» является исклю-
чительной собственностью ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец»
Все права на материалы, опубликованные в выпуске газеты, принадлежат редакции и охраняются в соответ-
ствии с законодательством РФ. Редакция не несет ответственности за достоверность рекламных объявлений.  
Отмеченные /// материалы опубликованы на правах рекламы. Запрещается использование материалов, опублико-
ванных в специальном еженедельном выпуске Экономический вторник МК, в соответствии с пп.3 п.1 ст.1274 ГК РФ без 
разрешения правообладателя. 
Отпечатано ЗАО «Полиграфический комплекс «Экста-М» 143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, 
ф/м «Балтия», 23 км.

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕ
КЛ

АМ
АВаши контактыЛоготип  

вашей компании

ОБРАЗЕЦ

Услуги компании

НЕДВИЖИМОСТЬ
5

— Рубль завершил неделю ростом к доллару, 
даже несмотря на факт завершения в России 
налогового периода. Стоит отметить, что россий-
ская валюта обновила 20-месячный максимум. 
Пара USD/RUB снижалась до отметки 55,81. В 
поддержку рубля выступали сразу несколько 
факторов. Одним из них стала динамика цен на 
нефть, которые все же смогли восстановиться 
от 4-месячного минимума. Кроме того, рубль 
пользовался и слабостью доллара — в последнее 
время американская валюта чувствует себя не 
слишком уверенно. Рынок сомневается в том, 
что инициативы Трампа будут поддерживаться 
в конгрессе с легкостью. Ну и, конечно, не стоит 
забывать о carry trade. Несмотря на то что Банк 
России 24 марта понизил ставку, она все еще 
остается весьма высокой (9,75%) для того, чтобы 
российские активы выглядели привлекательно. 
Укрепился рубль на прошлой неделе и к евро. И 
тут помимо уже названных факторов, конечно, 
также в качестве причины выступила слабость 
общеевропейской валюты на мировом рынке. 

На текущей неделе рубль в большей степени 
будет реагировать на внешние раздражители. 
Начало апреля будет очень насыщенным с точки 

зрения мировых новостей. Конечно, ключевое 
внимание будет приковывать американская ста-
тистика. Первое, на чем стоит сосредоточиться, 
— протокол заседания ФРС США по монетар-
ной политике. В последнее время представите-
ли американского Центробанка не отличались 
единством мнений. Были и намеки на то, что в 
2017 году может быть еще три повышения ставки 
(при ожидаемых двух). Кто-то говорил о том, что 
торопиться с ужесточением не стоит. Поэтому 
тон протокола будет играть важную роль. Если 
он окажется недостаточно агрессивным, доллар 
попадет под давление. Равно как и в том случае, 
если данные по рынку труда США выйдут недо-
статочно сильными. 

Плюс внимания заслуживает встреча лиде-
ров США и Китая. Протекционистский настрой 
Трампа — не секрет. Если встреча не принесет 
каких-то позитивных итогов, это еще один повод 
доллару падать. 

Вполне возможно, что на фоне сохранения 
высокого интереса к сделкам carry trade пара еще 
снизится к отметке 55,50. Тем более что проблемы 
в ЮАР вызвали отток средств из южноафриканско-
го ранда и инвесторы ищут аналогичные, но более 
устойчивые активы развивающихся рынков. 

Хотя более активного укрепления пока 
ждать не приходится. У нефти нет достаточных 
оснований для того, чтобы продемонстрировать 
внушительный и уверенный рост. Скорее всего, 
Brent будет оставаться в диапазоне 50–54,20. Но 
вряд ли рост до 54,20 протолкнет пару USD/RUB 
к отметке 55,00. 

Учитывая, что полностью исключать при-
ятные сюрпризы со стороны экономики США 
нельзя, есть шансы на то, что пара USD/RUB все 
же разовьет коррекцию. Таким образом, доллар/
рубль, вероятно, будет оставаться в пределах 
диапазона 55,50–57,20. В диапазоне 59–62 будет 
удерживаться и пара евро/рубль. При этом стоит 
отметить, что если статистика из США порадует 
доллар — евро будет демонстрировать снижение 
на мировом рынке. А это значит, что и EUR/RUB 
может в большей степени тяготеть к нижней гра-
нице указанного диапазона. 

Ирина РОГОВА,  
аналитик ГК Forex Club:
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    Ольга КВАСОВА

Рублевые цены на готовые квар-
тиры в Москве продолжают мед-
ленно, но верно ползти вниз. По 
оценке экспертов, покупатель-
ская активность на столичном 
вторичном рынке жилья упала до 
10-летнего минимума. И это не 
предел.

В поиске «дна»
В минувшем месяце Росреестр зареги-

стрировал в Москве 8486 переходов прав на 
основании договора купли-продажи (мены) 
жилья. При этом число финансовых обяза-
тельств о проведении сделок (предоплат) 
сократилось на 35–40%. На спрос негативно 
повлияли ожидания покупателей в отношении 
дальнейшего снижения ипотечных ставок и 
наступление широким фронтом качественных 
новостроек, считают специалисты. 

Кроме этого накопления потенциаль-
ных покупателей, которые привыкли хранить 
сбережения в твердой валюте, съел сильный 
рубль. Только за последний квартал наша на-
циональная валюта относительно доллара 
укрепилась на 12,5%. Интерес к покупкам 
не простимулировала даже анонсирован-
ная столичными властями программа сноса 
пятиэтажек. 

И самое главное — экономическая си-
туация в стране оставляет желать лучшего. 
Из-за этого доходы рядовых граждан про-
должают снижаться.  По оценке компании «Фи-
нэкспертиза», на среднюю зарплату москвича 
в 77,8 тыс. рублей можно приобрести только 
полметра (0,51 кв. м) во вторичной квартире 
стоимостью 152,3 тыс. рублей за 1 кв. м. 

Объем предложения в прошлом месяце 
восстановился почти до декабрьского уровня 
и составил в феврале 43,7 тыс. квартир. Из них 
24% были выставлены на продажу впервые. 

По данным гендиректора компании «Аз-
бука жилья» Владимира Каширцева, в начале 
марта на вторичном рынке «старой» Москвы 
средняя цена лота в экономклассе составила 
7,72 млн руб., в «комфорте» — 17,78 млн руб., 
в «бизнесе» — 45,06 млн руб. 

Чемпион из хрущевки
Как сообщила управляющий партнер 

«МИЭЛЬ-Сеть офисов недвижимости» Марина 
Толстик, самая дешевая квартира в старых 
границах Москвы расположена в хрущевке  
в Дмитровском районе Северного админи-
стративного округа. Эта однокомнатная квар-
тира предлагается за 4,2 млн рублей. Она 

расположена на последнем этаже кирпичного 
пятиэтажного дома. Площадь кухни — 5,8 
кв. м. 

Самая бюджетная квартира в пятиэтажном 
доме находится в поселке Птичное Первомай-
ского района Троицкого административного 
округа. За нее просят всего 4 млн рублей. В 
квартире, находящейся на первом этаже, две 
изолированные комнаты, кухня площадью 
5,5 кв. м и раздельный санузел. Она требует 
ремонта.

По словам эксперта, в среднем цена ква-
дратного метра московской панельной хру-
щевки сейчас составляет 155,95 тыс. рублей, а 
кирпичной – 180,94 тыс. рублей. Однако стои-
мость любого объекта недвижимости, в том 
числе и квартиры в пятиэтажном доме, зависит 
от местоположения. Например, в ЦАО средняя 
«однушка» в хрущевке стоит порядка 6,8 млн 
рублей, а такой же объект в Юго-Восточном 
административном округе обойдется почти на 
2 млн дешевле — всего в 4,9 млн рублей».

Сезон скидок
Но это ценники жилья, выставленного на 

продажу. Реальные бюджеты сделок сегодня 
значительно отличаются от цифр, фигурирую-
щих в объявлениях о продаже недвижимости. 
Размер предоставляемых скидок при покуп-
ке готового жилья растет несколько месяцев 
подряд. За 2016 год дисконт вырос более чем 
вдвое: с 2–3% до 5–8%, сообщили в Est-a-tet. 
Доля сделок, заключаемых со скидками, за 
тот же период увеличилась еще заметнее — с 
35% до 80%. 

По сути, скидки не предоставлялись только 
на квартиры, которые изначально выставлялись 
на рынок по ценам ниже рыночных, например 
залоговое жилье. По данным «Инкома», в про-
шлом месяце 84% московских квартир было 
продано со скидкой, в итоге в среднем готовую 
квартиру в старых границах столицы покупали 
за 7,6 млн руб. Для сравнения, с октября по 
январь данный показатель находился на уровне 
7,85 млн руб.

Растет и средний срок экспозиции вторич-
ного жилья. За 2016 год он увеличился в два 
раза, до четырех месяцев. В начале этого года 
тенденция продолжилась. Согласно подсчетам 
Марины Толстик, в феврале на фоне снижения 
спроса срок экспозиции увеличился на 25 дней 
по сравнению с январем — с 74 до 99: «Январь 
и февраль пока являются худшими месяца-
ми с точки зрения спроса за пять последних 
лет. Структура спроса четко показывает, что 
количество денег у населения продолжает 
сокращаться, поэтому средний чек сделки 
уже второй месяц не выходит за рамки 9,4 
млн рублей за квартиру. При этом 76% гото-
вого жилья в феврале продавалось до 9 млн 
рублей». «А поскольку заметных предпосылок 
для снижения стоимости квадратного метра 
нет, но жилищный вопрос решать необходимо, 
то наиболее востребованными становятся 
совсем небольшие квартиры, причем даже 
не двухкомнатные, а однокомнатные», — до-
бавила эксперт.

«Однушки», особенно рядом с метро, — 
сегодня самый ходовой товар на вторичном 
рынке. На них в прошлом месяце пришлось 
42% всех сделок! За ними по популярности 
следуют «двушки» (35%). Доля продаж «трешек» 
в феврале увеличилась с 15% до 18%, а доля 
многокомнатных квартир — с 3 до 4%. Еще 1% 
сделок обеспечили продавцы комнат. 

Специфика округов
На формирование средних цен сегодня 

оказывают влияние три основных фактора: ры-
ночный спрос на типы домов в каждом округе, 
структура жилого фонда в АО и конкуренция в 
округе со стороны новостроек. Так, в Южном 
округе в феврале продавцы переписали цен-
ники в сторону уменьшения за «квадраты» в 
монолитных домах (-1,7% к январю) и хрущевках 
(-1,5%), зато почти на 1% подорожали кварти-
ры в панельных домах типовой и улучшенной 
планировки. В Северном округе другая кар-
тина: там подешевело жилье в монолитных и 
монолитно-кирпичных домах (-1,9% к январю), 
а также в панельных хрущевках (-0,7%), хотя 
на 1% подросли ценники в панельных домах 
улучшенной планировки и кирпичных домах с 
большой кухней. 

На северо-западе в среднем на 1% поде-
шевели хрущевки, однако на 1% стали дороже 
квартиры в панельных домах типовой плани-
ровки. В ЗАО уменьшилась цена в панельных 
хрущевках (-1,7%) и кирпичных домах с боль-
шой кухней (-1%), при этом увеличилась цена 
в кирпичных хрущевках (+1,6%) и панельных 
домах типовой планировки (+0,8%). В Вос-
точном округе на 2% подешевели квартиры в 
монолитных и монолитно-кирпичных домах, 
а в СВАО на те же 2% упали в цене панельные 
хрущевки.

На территории Новой Москвы сложилась 
схожая ситуация. По итогам февраля в Ново-
московском округе собственники жилья сни-
зили средний «ценник» на 1,2%, а в Троицком, 
наоборот, подняли на 1,9%. Дело в том, что в 
Новомосковском округе конкуренция между 
первичным и вторичным рынком ощущается 
особенно остро, а в уже сложившемся Тро-
ицком округе конкуренция с новостройками 
не так ощутима.

По мнению специалистов, низкокачествен-
ное готовое жилье не востребовано у сегод-
няшнего покупателя и «всухую» проигрывает 
в борьбе с «наступающими» новостройками и 
качественными объектами вторичного рынка. 
Поэтому столичные «квадраты» в старых до-
мах, скорее всего, будут дешеветь и дальше, 
уверены аналитики. 
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  Ольга КВАСОВА

Более 2,5 тыс. квартир в ново-
стройках Москвы не раскупаются 
более двух лет. Это 8,3% совокуп-
ного предложения на первичном 
рынке. Труднее всего девелоперам 
продать квартиры бизнес-класса, 
расположенные на юге столицы. 
По мнению экспертов, из-за актив-
ного ввода в эксплуатацию новых 
ЖК в Москве возможно затова-
ривание рынка. А значит, цены на 
«квадраты» продолжат снижение.

 «На данный момент на первичном рынке 
Москвы в «старых» границах в реализации на-
ходится 210,4 тыс. кв. м в новостройках, которые 
были сданы в эксплуатацию еще до начала 2015 
года. «Остатки» составляют 2,5 тыс. квартир и 
апартаментов более чем в 20 проектах. На квар-
тиры в сданных до 2015 года домах приходится 
8,3% в структуре совокупного предложения на 
рынке новостроек столицы», — заявила генди-
ректор компании «МИЭЛЬ-Новостройки» Наталья 
Шаталина. 

Из нераспроданных квартир всего 1 тыс. кв. 
м относится к сегменту эконом, еще 74,6 тыс. кв. 
м — к сегменту комфорт и 134,8 тыс. кв. м — к 
сегменту бизнес. Отмечается, что во второй 
половине 2015 года на рынок стали активно вы-
ходить проекты комфорт-класса, которые пере-
тянули на себя часть покупательского спроса. 
При этом также необходимо учитывать объем 
предложения в тех проектах и корпусах, которые 
были сданы после 1 января 2015 года.

Три четверти такого нераспроданного пред-
ложения сосредоточено на юге и юго-западе (см. 
таблицу). В Южном административном окру-
ге есть проекты как комфорт-, так и бизнес-
класса, которые из-за неудачной локации или 
непродуманных планировок продаются очень 
медленно. В данном округе есть и масштабные 
завершенные проекты, в которых до сих пор 
продано только 80% лотов. В ЮЗАО «остатки» 
представляют собой в основном неликвидные 
квартиры в проектах бизнес-класса. 

 «Скорее всего, «остатки» в проектах, за-
вершенных до 2015 года, еще долгое время не 
будут раскупаться ввиду высокой конкуренции 
между застройщиками на рынке — сейчас у по-
купателей большой выбор как в строящихся про-
ектах, так и в сданных относительно недавно. Так, 
совокупное предложение в сданных проектах 

составляет 17,9% (453 тыс. кв. м), из которых 240 
тыс. кв. м были сданы уже после 1 января 2015 
года», — отмечает Наталья Шаталина. 

Проще говоря, в Москве строится боль-
ше, чем люди в состоянии купить. Девелоперы 
не успевают продать все квартиры на стадии 
строительства, до ввода дома в эксплуатацию. В 
результате все чаще наблюдается такое редкое 
до недавних пор явление, как квартира в готовой 
новостройке. Собственно, это и есть главный 
признак затоваривания рынка.

Но застройщики обороты снижать, похоже, 
не собираются. По данным Est-a-tet, в феврале 
объем предложения на первичном рынке Москвы 
достиг 3 млн кв. м, увеличившись на 19,7% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. При этом средняя стоимость московских 
«квадратов» уменьшается. «Текущую ситуацию 

(на рынке недвижимости) нельзя сравнивать 
с состоянием 2008 года, когда цены падали 
из-за предшествовавшего перегрева рынка, 
достигли дна, после чего начался новый виток 
роста цен, — отметила руководитель «ИРН-
Консалтинг» Татьяна Калюжнова. — Сейчас 
рынок вступил в новую эпоху — он больше не 
дефицитный, напротив, наблюдается переиз-
быток предложения».

«Судя по заявленным планам девелоперов, 
на рынок старой Москвы ежегодно может выхо-
дить более 2,5 млн кв. м нового жилья, — говорит 
эксперт. — То есть Москва столкнется с тем же 
затовариванием, которое уже наблюдается в 
Подмосковье». По ее мнению, программа сно-
са пятиэтажек может стать дополнительным 
источником затоваривания рынка, поскольку 
благодаря ей появятся новые площадки под 
строительство. 

Как считает Калюжнова, при условии со-
хранения объемов нового строительства в Мо-
скве на уровне последних двух лет и отсутствия 
позитивных изменений в экономике через три 
года основной спрос на столичное жилье будет 
фокусироваться в ценовом сегменте до 140 тыс. 
руб. за 1 кв. м. То есть процентов на 20% ниже 
нынешних цен.

МОСКВИЧИ СКУПАЮТ ДЕШЕВЫЕ «ОДНУШКИ»

ПЕРВЫЙ ПРИЗНАК ЗАТОВАРИВАНИЯ

На вторичном рынке жилья продолжают падать цены

Около 10% столичных новостроек не могут продать уже два года
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Распределение 
нераспроданных квартир  
по округам
Округ Тыс. кв.м. в %
ЮВАО 100,5 47,8%
ЮЗАО 55,4 26,3%
СЗАО 19,3 9,2%
ЦАО 13,5 6,4%
ВАО 11,1 5,3%
СВАО 7,7 3,6% 
САО 1,4 0,7%
ЗелАО 0,96 0,5%
ЗАО 0,4 0,2%

Источник — «МИЭЛЬ-Новостройки».

ЧТО БУДЕТ С РУБЛЕВЫМИ ЦЕНАМИ 
НА ЖИЛУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ ВЕСНОЙ 

2017 ГОДА?
По результатам опроса ИРН. 

24,6% — Останутся на текущем уровне     
40,6% — Снизятся в пределах 5%     
16,8% — Упадут более существенно      
9,9% — Вырастут в пределах 5%     
2,6% — Вырастут более существенно     
5,6% — Затрудняюсь ответить

СТРУКТУРА РЫНКА ИИС
Источник: Московская биржа.

29,1% — Сбербанк 
17,6% — «Финам» 
15,5% — «Открытие Брокер»  
13,9% — БКС 
8,1% — ВТБ24 
3,9% — «Атон»
3,5% — УК «Альфа-Капитал» 
8,4% — Другие

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

Пайщики обыграли 
вкладчиков
Минувший месяц оказался провальным для 

вложений в российские акции. В период с 16 фев-
раля по 15 марта индекс ММВБ опускался до от-
метки 1973,96 пункта — минимального значения с 
9 ноября 2016 года. Даже с учетом последующего 
отскока на 1% (до 1992,6 пункта) с середины фев-
раля фондовый индекс обвалился на 7,3%, и, инве-
стировав в него 100 тыс. руб., инвестор потерял бы 
7,3 тыс. руб. В последний раз столь стремительно 
российские индексы падали в феврале-марте 2015 
года, когда на фоне падения цены на нефть и обе-
сценения рубля инвесторы активно избавлялись 
от рублевых активов. Тогда за месяц российский 
индекс упал более чем на 12%. 

Неплохую прибыль частным инвесторам при-
несли вложения в золото. С середины февраля 
стоимость золота на мировом рынке опустилась 
с $1239 до $1219 за тройскую унцию, потеряв за 
месяц 1,6%. Однако за счет более значительного 
роста курса доллара на внутреннем рынке (+2,4%) 
рублевые инвестиции в драгоценный металл при-
несли бы доход в размере 1%. Российский инве-
стор, вложив в металл сумму, эквивалентную 100 
тыс. руб., смог бы заработать 1 тыс. руб. Однако 
даже такой доход инвестор смог бы получить, толь-
ко имея доступ к внешнему рынку. Покупка металла 
на Московской бирже была менее прибыльной. 

Несмотря на продолжающийся процесс сни-
жения ставок по вкладам (за минувший месяц 
средняя максимальная ставка снизилась на 0,2 
п.п.), они продолжают генерировать инвесторам 
неплохой доход. В середине прошлого месяца 
средняя максимальная ставка у топ-50 банков по 
рублевым вкладам сроком на месяц составляла 
6,7% годовых. Следовательно, в конце периода 
клиент, открывший депозит на 100 тыс. руб., мог по-
лучить доход в размере 560 руб. Немного более до-
ходными стали бы валютные депозиты, пусть даже 
ставки по ним существенно ниже, чем по рублевым 
(долларовая — 0,03% за месяц, евро — 0,02%). Так, 
депозит в долларах принес бы своему держателю 
(с учетом обменных курсов банков) почти 700 руб. 
чистого дохода. Вклад в евро добавил бы почти 2 
тыс. руб. Аномалия валютных вкладов с низкими 
ставками вызвана резким обесценением рубля 
по отношению к доллару США и евро. По данным 
Bloomberg, за месяц рубль ослабил позиции к 

доллару на 2,6% и занял третье место среди 24 
валют развивающихся стран. 

В марте самый большой доход частным инве-
сторам принесли вложения в отдельные категории 
ПИФов: еврооблигаций, фондов и облигационных 
фондов. По данным Национальной лиги управ-
ляющих, по итогам прошедшего месяца самыми 
доходными стали еврооблигационные фонды — 
3,4–4,1%. На втором месте с показателем 1–4% 
закрепились фонды фондов. Такие при 100 тыс. 
руб. инвестиций принесли бы частным инвесторам 
всего за один месяц от 1 тыс. до 4,1 тыс. руб.  Зара-
ботать инвесторы могли и на давно полюбившихся 
облигационных фондах. Фонды данной категории 
относятся к числу консервативных, а потому, не-
смотря на снижение на российском фондовом 
рынке, смогли принести своим инвесторам от 
500 руб. до 2,2 тыс. руб. Однако не все категории 
фондов обеспечили своим инвесторам доход: 
были и такие категории, инвестиции в которые 
принесли бы инвесторам значительные убытки. 
На фоне падения индекса ММВБ более чем на 7% 
стоимость паев индексных фондов снизилась на 
6,5–7%, а значит, инвестор потерял бы за месяц 
6,5–7 тыс. руб. Аутсайдерами среди фондов акций 
стали отраслевые фонды электроэнергетики, вло-
жение в которые принесло бы пайщикам убыток в 
размере 10,6–15 тыс. руб.  

Центробанки  
не верят в евро
На фоне опасений по поводу политической 

нестабильности Евросоюза и слабого роста эко-
номики еврозоны нацбанки ряда стран сокращают 
свои вложения в евро, сообщает газета Financial 
Times. При этом большую активность по выхо-
ду из евро проявили нацбанки развивающихся 
стран. Особенно в этом преуспел ЦБ РФ. Активы, 
номинированные в евро, быстро сокращаются 
из-за проводимой ЕЦБ политики отрицательных 
процентных ставок (в настоящее время ставка 
по депозитам составляет минус 0,4%). Однако 
наибольшие опасения у держателей евроактивов 
вызывает неуверенность в политической стабиль-
ности Евросоюза, так как в ряде стран ЕС в 2017 
году пройдут выборы, которые могут существенно 
усилить позиции евроскептиков. Наиболее привле-
кательной для вложений ЦБ валютой по-прежнему 
остается доллар США. 
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Шаркевич внедрялся в преступную 
вертикаль высших эшелонов вла-
сти, помогая одним получить за-
ветную должность, другим — выйти 

на свободу из-под уголовного преследования, 
сведения о высокопоставленных коррупционных 
схемах шли на самый верх...

«В нашем подразделении был такой уровень 
секретности и обособленности, что никто из обыч-
ных офицеров МВД не смог бы догадаться, кто мы 
и чем на самом деле занимаемся, некоторые из нас 
совершенно спокойно могли параллельно служить 
в соседнем здании министерства внутренних дел, 
но под другими именами и с другими целями».

Собственно говоря, оба они с Денисом Во-
роненковым назывались «решальщиками». Только 
один работал на свой карман, а другой — на благо 
родины. При этом Вороненков часто попросту 
кидал тех, кто давал ему немалые — счет шел на 
миллионы долларов — деньги за урегулирование 
тех или иных вопросов. Но однажды Вороненков 
кинул бизнесмена Вячеслава Шевченко, а по-
страдал Шаркевич.

Когда Шаркевича судили — а процесс был 
очень громким, — в некоторых СМИ Шаркевич даже 
проходил как «коммерческий директор МВД», мало 
кто поверил бы, что на самом деле представляет 
собой обвиняемый, так как дело имело гриф «со-
вершенно секретно». Сейчас подписка о нераз-
глашении снята, и Александр может говорить.

Накануне его вызвали на допрос в рамках 
уголовного дела по факту убийства Дениса Во-
роненкова, параллельное расследование которого 
вот уже несколько дней ведется и в России.

 
— Убийство Вороненкова расследуется на 

Украине. Считаете ли вы как профессионал, 
что поиск виновников смерти Вороненкова 
еще и в России вообще имеет смысл?

— Имеет, конечно. А вообще, расследовать 
дело не по месту убийства — это нормальная 
практика. Все следственные мероприятия можно 
законно проводить у нас, к тому же здесь находится 
большое количество свидетелей деятельности 
Вороненкова, его личные и рабочие дела, это все 
может пролить свет на случившееся. Допросить 
же остальных свидетелей можно и в Украине, на-
пример, на территории посольства. Но сам факт, 
что проводится два независимых расследования 
да еще в государствах, которые в данный момент 
не в самых лучших отношениях друг с другом, 
конечно, не бесспорен.

— А если в России задержат причастных 
к этому преступлению, например, его заказ-
чиков, могут ли их осудить в нашем суде, как 
когда-то Надежду Савченко?

— Возбуждая уголовное дело, СК РФ руко-
водствовался положениями ст. 12 УК РФ. Согласно 
этой норме даже иностранные граждане, совер-
шившие противоправное деяние вне пределов 
России, подлежат уголовной ответственности у 
нас, если преступление было направлено про-
тив интересов России либо против гражданина 
России, но при этом они не должны быть осуж-
дены за то же самое в другом государстве. Это 
универсальный принцип, подобные положения 
закреплены и в ст. 8 УК Украины.

— Да, задал Денис Вороненков задачу 
нашим органам…

— Многие понимали, что рано или поздно 
час расплаты для него придет. Когда я покинул 
следственный изолятор в конце 2010 года, мне 
говорили, чтобы я не связывался, тем более что 
к тому моменту Вороненков с его липовой «ге-
ройской» биографией, участием в афганской и 
чеченской войнах невероятным образом «просо-
чился» в ФСКН. Почему они не проверили его, как 
мы? Дипломы, нестыковки в биографии...По моей 

информации, руководство ФСКН способствовало 
получению им мандата депутата от КПРФ в Госдуме 
в 2011 году. Я стал использовать те связи, которые 
у меня остались, чтобы «активизировать» по нему 
мероприятия. Вороненковым занялись. Привлечь 
же его к ответственности мешала депутатская 
неприкосновенность и… его новая жена.

— Он знал, почему его начали 
преследовать?

— Я думаю, догадывался об этом. В некоторых 
интервью он говорил прямо: «Меня слили бывшие 
сотрудники». Но я точно был не один.

— Депу татская неприкосновен-
ность — как попытка избежать уголовной 
ответственности?

— Сначала для этих целей у него была в 
колоде форма ФСКН. Когда вас кидает человек 
со статусом, офицер, силовик, мало кто захочет 
связываться. Когда же его подразделение в нар-
коконтроле упразднили, он нырнул в Госдуму.

— Мария Максакова — это последний ба-
стион защиты?

— Пусть Мария меня простит, но думаю, что с 
его стороны роман закрутился, когда он понял, что 
просто Госдума его не спасет. Начало отношений 
Вороненкова с Максаковой совпало по времени 

с активизацией усилий ФСБ и СК по его изобли-
чению. СК РФ начал выходить с представлениями 
о лишении его депутатской неприкосновенности. 
Я знаю, что Вороненков использовал связи своей 
возлюбленной. Она это тоже не скрывала. Я помню 
его вторую жену Юлию, видел ее лично, когда мы 
приезжали к Денису на дачу. Тоже красивая жен-
щина. Вот только помочь Вороненкову решить его 
проблемы, в отличие от Марии, Юля не могла. 

— Почему же его вообще выпустили из 
страны?

— Это тоже странная история. Ведь все вокруг 
понимали, что его депутатство в конце 2016-го за-
кончится и он сбежит, но все равно дали ему уйти. 
Существуют еще обстоятельства, которые не осве-
щают. Незадолго до своего побега на Украину Во-
роненков приобрел квартиру в Майами, а осенью 
2016-голетал в США, где имел контакты с властями. 
Но, очевидно, не срослось. Я думаю, если бы его 
вовремя посадили в России, он остался бы жив. 
Или если бы сидел на Украине тихо, тоже остался 
бы. Но он совершил ошибку, к которой, я уверен, 
его подтолкнули его новые кураторы и Илья По-
номарев. Пономарев сумел убедить Вороненкова, 
что того защитит публичность. Вороненков начал 
громко заигрывать с радикалами, считая, что так 

они примут его. При этом Вороненков прекрасно 
понимал, что националисты все равно настроены 
против, но будто специально для них стал еще 
сильнее ругать Путина. В этом суть его фатальной 
ошибки. Говорил-то он это для одних людей и одних 
целей, а слышали и анализировали по-своему 
все остальные.

— В том числе и Путин?
— Нет, Путин в этой истории совсем ни при 

чем. Вороненков приговорил сам себя именно с 
того самого момента, как начал везде агрессивно 
выдавать эти пассажи против России. Давайте не 
забывать, что на Украине есть силы, которые не 
подконтрольны никому. Радикалы могли захотеть 
очень жестко подать эту историю, появился пре-
красный повод убить Вороненкова, который и так 
им не нравился с первого дня. Кто расправился с 
таким яростным оппозиционером режима? Ко-
нечно же, Кремль. За что убили? За правду и в 
отместку остальным! Простая и наивная логика, 
но кто-то мог пойти этим путем.

— Вы думаете? Почему-то с тем же По-
номаревым никто не сводит счеты.

— Да потому что Пономарев никому не нужен. 
Надо быть сумасшедшим, чтобы поступать как 
Вороненков. Вороненков намекал, что у него есть 
секретики по делу о бегстве Януковича и скоро он 
их расскажет.

— Но ведь что-то он знал?
— Что-то знал. Он знал про бывших руко-

водителей ФСКН и их противостояние с ФСБ в 
деле «Трех китов». Кому это нужно вообще? Но 
заявлять-то он должен был какие-то политические 
причины, почему за ним охотятся люди из ФСБ. 
А по Януковичу он не мог ничего знать. Нужно по-
нимать специфику работы спецслужб. Очень важно 
не засветить настоящий источник информации, 
принимаются специальные меры, когда нужно 
полученные важные сведения легализовать, но 
при этом не подставить того, кто действитель-
но их дал. Поэтому всегда есть липовые агенты, 
а также каналы слива, в том числе через СМИ. Так 
что Вороненков нужен был там и для того, чтобы 
процессуально закрепить какую-то информацию 
по Януковичу на суде, уже известную спецслужбам. 
Это обычная практика.

— Теперь он уже не скажет ничего.
— Напротив. Теперь от имени Вороненкова 

можно огласить все что угодно. Он будет отсут-
ствовать на судебном процессе по делу Януковича 
по очень уважительной причине. Потому что он 
мертв. И те показания, которые он дал или якобы 
дал, в силу обстоятельств непреодолимой силы 
изменить уже будет нельзя. Лучше и не приду-
маешь, идеальный свидетель. Я не думаю, что 
спецслужбы Украины его убили, да еще так, но эта 
смерть пришлась им как нельзя на руку.

— Разве Вороненков не понимал, что его 
будут использовать?

— Насколько я его знаю, он мог на эти риски 
пойти сознательно. Он же всю свою жизнь ри-
сковал, частенько кидал людей, испытывая даже 
некоторое удовольствие от этого. Для него всегда 
было жизненно необходимо находиться на пике 
эмоций, не важно каких. Так он себя постоянно рас-
качивал. Он не был смелым, но при этом не верил 
в собственную смертность. Как понять, о чем он 
думал, что чувствовал, что у него в голове? Иногда 
он очень странно и необъяснимо для окружающих 
себя вел. Только представьте себе: мы встреча-
емся в дорогом ресторане на Сахарова — сейчас 
вы поймете, почему я подчеркиваю, что ресторан 
элитный, — я в очередной раз приехал увещевать 
Вороненкова вернуть чужие деньги, а он сидит 
смотрит сквозь меня и плюет на пол, ничего не со-
ображая, другие посетители озираются в ужасе... 
Вот как это объяснить?

— А как объяснить, что убийство 

произошло под прицелом десятка камер, на 
оживленной улице, с огромным количеством 
свидетелей?

— Да с такой охраной его можно было бы 
спокойно ликвидировать в любой подворотне. 
А можно в том числе и весьма показательно: заки-
дать его жилище даже не гранатами, а бутылками с 
«коктейлем Молотова», списав это на маргиналов, 
или снайперским выстрелом в голову, издалека, 
ничем не рискуя.

— Вам какая версия кажется логичной?
— Я не исключаю и такой возможности, что 

спецслужбы могли обмануть его, заранее пред-
упредить Вороненкова о том, что готовится по-
кушение. И даже точную дату назвать. Дескать, 
Денис, либо мы имитируем твою смерть и тебя 
прячем, либо... Показать какие-то убедительные 
материалы, агентурные сообщения. Я знаю Во-
роненкова: он сделал бы все, что ему сказали, не 
раздумывая. Возможно, поэтому он и не удивлялся 
такой несерьезной охране, ходил так свободно, что 
странно в его ситуации. Найти Вороненкова и сде-
лать «установку» требовалось заранее, за объектом 
нужно было следить определенное количество вре-
мени, нужно было закрепиться за ним, установить 
график, маршруты передвижения. Всему этому 
организаторы убийства должны были посвятить 
определенное время. Почему же они подошли к 
своему делу основательно, а украинские спец-
службы, охраняя «перебежчика из России», — нет? 
Убийца же, без сомнений, действовал как дилетант, 
возможно, и под амфетаминами. Возможна и со-
всем дурацкая история, что просто проворонили 
какого-то киллера от его кредиторов, но тогда 
нужно возбуждать дела уголовные по сотрудникам 
спецслужб Украины, обвинив их в халатности. Если 
не будет таких дел — значит, они действовали или 
бездействовали, как и должны были... Нужно не-
много подождать, и все понятно будет.

— А на самом деле?
— Спецслужбы иногда обманывают своих 

подопечных. Инсценировка смерти — та же новая 
жизнь. В любом случае точно могу сказать одно: 
что бы ни произошло на самом деле — человека с 
внешностью и документами на имя Дениса Воро-
ненкова мы с вами никогда больше не увидим.

— Вы удовлетворены? Враг повержен.
— Нет. Он не враг, во-первых. Враг — это что-

то серьезное. Но я действительно хотел бы, чтобы 
он отсидел сначала в СИЗО, поел другой еды, не 
ресторанной, прошел весь путь от задержания до 
колонии, понял бы, что он больше не депутат и не 
полковник, а после бы мы поговорили... Но я не 
пожелал бы его родным то, что пережили мои.

— А как же Маша? Она же почти ни в чем 
не виновата. Кроме любви.

— Рассуждать о том, что она не осознавала, 
что такой финал возможен, глупо. Все говорили про 
это, и они сами в том числе. Почему не остановила 
Вороненкова вовремя? Есть необъяснимые вещи 
либо пока непонятные… Красивая и талантливая 
женщина, умеющая любить. Я уверен, что она 
вернется. И уверен, что ей нужно вернуться. Ей 
на Украине точно делать нечего. И ей уже дали 
наверняка все официальные и неофициальные 
заверения, что ее никто не тронет.

— Как вы думаете, на Украине есть угрозы 
для ее жизни?

— Территория Украины точно не самое безо-
пасное место для нее. Сейчас главное — добиться 
от Марии публичного обещания или намека, что 
она готова вернуться. Если она этого не сдела-
ет — а сценарист произошедшего будет и дальше 
педалировать тему государственного терроризма 
со стороны России, — то ее жизнь в серьезной 
опасности. И чисто политически для России очень 
важно, чтобы она вернулась...

Екатерина САЖНЕВА.

КАК ПОССОРИЛИСЬ 
ИРИНА КОНСТАНТИНОВНА 

С ТАТЬЯНОЙ АНАТОЛЬЕВНОЙ
c 1-й стр.

Черная кошка между ними про-
бежала уже очень давно. Так бы-
вает. Тем более женская дружба — 
э т о  ч т о -т о  м а р с и а н с ко е, 

неведомое. Впрочем, не будем сексистами.
Великий тренер и великая фигуристка — 

они тоже люди, и ничто человеческое… Ирина 
Роднина и Александр Зайцев ушли от Станисла-
ва Жука еще в 74-м, и дальше в их жизни (абсо-
лютно беспроигрышной в спорте!) была только 
Тарасова. И тот Лейк-Плэсид, когда Роднина 
после рождения сына таки вернулась в «боль-
шую игру», стояла вместе с мужем на высшей 
ступеньке пьедестала и плакала под советский 
флаг и гимн — вся страна рыдала вместе с ней. 
От счастья и гордости. Но ведь там тоже рядом 
была Тарасова. Чемпионская короткая и про-
извольная — это все ее. Поддержка, накачка, 
безграничная вера в дуэт — это Тарасова. Она 
была для Родниной всем, разве что не рожала 
вместо нее. 

И вот новости от 1 апреля 2017 года. Ири-
на Роднина раскритиковала комментаторов 
«Матч ТВ», ведущих репортаж с чемпионата 
мира по фигурному катанию из Хельсинки. 
Назвала их трепачами. А лично про Тарасову 
сказала, что она всего лишь «заполняет паузу», 
травит «байки». Ответ не заставил себя долго 
ждать. «Я не отвечаю ей никогда, я выше этого. 
Меня ее высказывания не интересуют» — это 
уже Тарасова.

Нет, тут должен быть кто-то третий, тре-
тейский судья. Понятно, когда женщины (такие 
женщины!) «дерутся», гусары молчат. Но я вам 
не гусар, я телекритик. Да, и еще болельщик 
с больши-и-им стажем.

И как телекритик заявляю: Тарасова пре-
красна! Во всем, что бы она ни делала. В очеред-
ной раз цитирую любимую Раневскую. Она была 
в музее. «Давали» Мону Лизу. Молодой человек 
стоял, смотрел и высказался: «Нет, что-то она 
не производит впечатления». Раневская тут же: 
«Мона Лиза так давно живет, что сама уже может 
выбирать, на кого производить впечатление, а на 
кого нет». Вот и Тарасова может выбирать.

Будем считать, что Роднина выступила как 
профессионал в прошлом. Да, она слишком 
много знает — в фигурном катании. Но для нас, 
болельщиков и телекритиков, лучшего, чем Та-
расова, комментатора просто не придумаешь. 
Потому что это личность, не вмещающаяся ни 
в какие форматы. Потому что за ней такая по-
бедная серия и такие великие чемпионы (из них 
Роднина — самая великая!). Потому что она, как 
тот Буратино, создана на радость людям.

Жизнь развела этих двух женщин. Род-
нина стала думским депутатом. Запомнилась 
троллингом Барака Обамы при помощи банана 
(очень остроумно, да) и тем, что на нее кричал 
Жириновский. Тарасова никуда далеко не ушла 
от своего фигурного катания, и даже гламурные 
«Танцы на льду» этому не противоречат. «Вели-
колепно, прекрасно, умопомрачительно!!!» — 
конечно это уже пародия, шутка. Но в каждой 
шутке есть доля…

Слеза Родниной в далеком Лейк-Плэсиде — 
как та слезинка ребенка. Которая не стоит все-
мирного счастья, если страдает хоть кто-то 
один… одна. Не ссорьтесь, девочки!

Александр МЕЛЬМАН.

Не стало выдающегося советского кино-
режиссера Михаила Калика, снявшего 
фильмы «Человек идет за солнцем», «До 
свидания, мальчики», «Любить». Он умер 
на 91-м году жизни в Израиле, куда вы-
нужден был эмигрировать в 1971 году, 
когда стало ясно, что работать в СССР все 
равно не дадут. 

Его фильмы подвергались жесточайшей 
цензуре. Картину «Человек идет за солнцем», 
несмотря на мировое признание, положили на 
полку. «Любить» так искромсали, перемонти-
ровали без ведома автора, что он попросил 
убрать свое имя из титров. В 1951 году Калика 
арестовали и обвинили в еврейском буржу-
азном национализме и террористических 
намерениях. После освобождения он был 
реабилитирован. 

В 2014 году Михаил Калик приезжал в 
Выборг на фестиваль «Окно в Европу», где 
отметили 50-летие фильма «До свидания, 
мальчики» и вручили приз за вклад в кинои-
скусство. Успели! В Выборге и состоялся этот 
разговор. 

— Вспоминаете ВГИК? 
— Поступить на режиссуру было крайне 

трудно: человек 20 на место. Поди разберись, 
кто подходит для этой работы. Больше смо-
трели на то, какой ты национальности, кто твои 
родители, какая у тебя биография, и, судя по 
всему, на меня собирались навесить ярлык «не 
наш». А я до этого побывал на собеседовании 
у Михаила Ромма. Мы с ним поговорили о 
Древней Греции, помню, как он улыбался, и 
я чувствовал, что понравился ему. На основ-
ном обсуждении моей кандидатуры в нужный 
момент Ромм твердо сказал: «Калик будет 
учиться!» И никто не стал возражать, потому 
что знали — Сталин любит этого человека. 
Одним словом, не вышло у комиссии «зару-
бить» меня. Ромма считаю своим негласным 
главным учителем. И вышло так: у меня уже 
было разрешение на выезд в Израиль, когда 
Михаила Ильича не стало, но я успел попро-
щаться с ним. Сергей Юткевич, у которого 
я оканчивал курс, не бросался словами. Он 
сказал обо мне на одном совещании: «Этот 
человек вернулся из ада, случайно не был 
расстрелян, реабилитирован, и я горжусь 
своим учеником». 

Интеллигентный мамин сынок Мишенька, 
я ведь сидел в шести тюрьмах и пережил это, 
выстоял и могу гордиться самим собой. Что 
мне помогло? Я играл в игру, в которой меня 
якобы специально послали в тюрьму, чтобы 
я учился жизни и нашел людей, которые мне 
помогут. Клянусь, я сразу начал в это играть, с 
первого момента, как оказался в первый раз в 
одиночке. Я сказал себе, что ни в коем случае 
не буду падать духом. Для начала, закрыв уши 
и глаза, полные отчаяния, я пообещал себе, 
что никогда не буду сидеть со сгорбленной 
спиной — только с прямой. И я делал это во 
всех тюрьмах. Эта игра мне помогла остаться 
человеком, потому что я был уверен, что мне 

все это только на пользу. Сделать это было 
очень сложно, потому что я попал в Тайшетский 
лагерь — один из самых тяжелых в Восточной 
Сибири. Настоящий лагерь — не пересыльный, 
в которых было немножко легче. А Тайшет-
ские лагеря простирались до самого севера. 
Каждые 5–10 км — лагпункт, то есть лагерь, 
максимум на полтысячи человек, вместе их 
не соединяли, во избежание бунтов. 

— Выход каждого вашего фильма — 
череда преград и страданий. Как все это 
было?

— Расскажу про картину «Человек идет 
за солнцем», которую я снял на «Молдова-
фильм». Вместо того чтобы увидеть мир таким, 
каким видит его мальчик, устраивали дурацкие 
обсуждения. Чего стоил один г-н Постовой, 
секретарь по идеологии ЦК Компартии Мол-
давии, который говорил: «Вот мальчик идет за 
солнцем, а куда идет солнце? Солнце идет на 
Запад!» Ему было непонятно, «как эта картина 
поможет повысить урожай кукурузы в Молда-
вии». Да и первый секретарь ЦК Компартии 
Молдавии Бодюл, друг Брежнева, сказал: 
«Человек идет за солнцем, а что он видит? 
Сущую ерунду, а не наши советские достиже-
ния». Меня обвинили в формализме, говорили 
о манерности, подражании зарубежной моде. 
И тогда мы с Микаэлом Таривердиевым тай-
но показали копию картины Ивану Пырьеву. 
Он крамолы не нашел и дал разрешение на 
показ. 

— Как вам живется в Израиле?
— Не скажу, чтобы я здесь работал. При-

глашали, но настоящее большое кино я не 
сделал. На уровень своих возможностей не 
вышел. Один фильм сделал в Москве. Потом 
снял еще один. Был руководителем художе-
ственной школы «Кино для молодежи». Меня 
просили подобрать педагогов, составить про-
грамму, я поработал какое-то время и отка-
зался — возраст. Как говорила моя бабушка с 
диким акцентом, «такое трудно даже вИгово-
рить». Но пообещал иногда читать лекции. До 
недавнего времени водил машину. И говорю 
спасибо дорогой советской власти, что она 
меня так закалила, что я с честью прошел 
через все испытания. 

Нина КАТАЕВА.

Михаил КАЛИК:  
«Спасибо дорогой 
советской власти, 
что она меня так 
закалила»

ВОРОНЕНКОВ 
ОКАЗАЛСЯ АГЕНТОМ 007

Две семьи 
Вороненкова  

на его похоронах 
стояли рядом. 

Юлия Вороненкова тоже 
очень красивая женщина. 

Свадьба пела и плясала.  
Денис и Мария.
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УМЕР РЕЖИССЕР, 
ВЕРНУВШИЙСЯ ИЗ АДА

На фестивале в Выборге. 
2014 год.

...Дом поэзии Андрея Дементьева в Твери 
в скором времени проведет литературный 
вечер в память о Евгении Евтушенко, который 
еще только в июле прошлого года приезжал 
в Тверь из Талсы (США) на открытие мону-
мента поэтам-шестидесятникам. А сейчас 
Андрей Дмитриевич грустно читает нам по 
телефону свое былое посвящение Евтушен-
ко, заканчивающееся строками: «Прости, 
Поэт, за отдаленность судеб, / За редкую 
возможность добрых встреч. / Мы иногда 
так молчаливо любим, / Что ни к чему воз-
вышенная речь».

— Евтушенко выстрелил ярко, чему 
вы были свидетелем, — как плотину 
прорвало...

— Да, он начал очень рано, ему было лет 
16–17, когда его первые стихи опубликовал еще 
«Советский спорт», — я это всё знаю, мы с Евту-
шенко были знакомы с очень давних пор, а потом 
подружились. Почему говорят «шестидесятники»? 
Потому что начиная с 1963 года эта пятерка поэтов 
(Рождественский, Вознесенский, Окуджава, Ахма-
дулина и Евтушенко) очень ярко развернулась, им 
было-то по двадцать лет, и это отложилось в памяти 
миллионов людей. В стране была жесткая цензура, 
и так называемую затем наступившую оттепель по-
чувствовали все и разом. Так и говорят: это они эту 
оттепель надышали. Не случайно целые стадионы 
или Политехнический музей всегда были забиты, 
когда выступали эти поэты. И в первую очередь, 
конечно, Евгений Евтушенко, который сразу заявил 
о себе очень ярко, сильно, громко...

— И этой пятерке в Твери, на вашей ро-
дине, вы поставили памятник около Дома 
поэзии...

— Да, памятник сделал Зураб Церетели и 
подарил его нашему городу. И Женя, слава богу, 
приезжал: был на открытии монумента, выступал, 
потом попросил устроить ему большой автор-
ский вечер в Твери... Три часа он читал стихи! Для 

меня это очень дорого, что он нашел время и силы 
приехать. Его в любом месте, в любом городе 
принимали на ура, ибо, как Женя сказал, «поэт в 
России — больше чем поэт», и это прежде всего 
относится к нему. Он и выступал, и читал, дарил 
людям стихи, для того чтобы люди становились 
лучше. Работал над антологией русской поэзии — 
так много делал! Занимал в нашей жизни боль-
шое место. И у меня создается впечатление, что 
он все время шел против ветра — напряженно и 
упорно. Ветер был-был-был в виде цензуры, не-
доброжелательства, зависти... но он все преодо-
левал. Человек невероятно сильного характера, 
целеустремленный.

— Не зря он говорил, что самое главное 
для него — вдохновение...

— Вот он жил так: каждое мгновение было 
полно вдохновения. Я преклонялся перед его та-
лантом, перед его гениальностью, он прекрасно 
знал это; я посвятил ему стихи, он мне посвя-
щал стихи... И для меня это сейчас очень горькая 
потеря.

— Он постоянно удивлялся жиз-
ни как ребенок, он пережил в итоге всех 
шестидесятников...

— Да, он постоянно говорил: «Я так люблю 
жизнь!». Хотел жить, боролся с болезнью, был 
сильный! Ведь все его стихи после «Советского 
спорта» печатали в журнале «Юность»; я ведь был 
в «Юности» сначала замом главного, а потом и 
главным редактором, — мы его печатали посто-
янно. И его, и Вознесенского, и Булата. Для них 
это было очень важно, потому что журнал имел 

невероятную популярность. Они делали славу 
журналу, а мы делали им тираж. Это были поэты, 
которых ждали все — читали, учили наизусть, 
ходили за ними... Я помню, как на площади у па-
мятника Маяковскому Женьку подняли прямо с 
машиной. Он сидел в легковушке, а ее взяли все 
и подняли — в знак любви и уважения.

— И в жизни он приходил на помощь 
коллегам...

— Женя не просто прекрасно писал и зани-
мался творчеством — он искренне любил творче-
ство своих товарищей. Он был добр. Женя умел 
дружить. Когда ушел из жизни Полевой (бывший 
главный редактор «Юности»), Женя послал теле-
грамму Брежневу: «Главным редактором журнала 
«Юность» должен быть только Андрей Дементьев». 
И я узнал об этом через 2–3 года и не от него. 
А какие антологии он создал!.. Это же большой 
труд, многие тысячи стихов надо было прочитать... 
Честь и хвала ему за это. Пусть молодежь читает 
его книги и окунается в наше прошлое, которое 
было великолепно: тогда рождались и умирали, 
но жили и творили прекрасные поэты — в XIX веке, 
в веке Серебряном... Он старался для молодежи, 
любил ее. Он мне звонил из Киева, это еще до 
Майдана было: «Андрюш, слушай, у меня такая 
радость! У меня сейчас был вечер — и полный зал 
народа!» — «А что удивительного, у тебя всегда 
полный зал». — «Да нет, ползала было молодежи! 
Молодежь возвращается!» И сейчас в Твери в Доме 
поэзии мы обязательно организуем вечер молодых 
поэтов, которые будут читать Евтушенко...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ОНИ НАДЫШАЛИ ЭТУ ОТТЕПЕЛЬ
Андрей Дементьев — о Евтушенко:  
«Я помню, как Женьку подняли у памятника 
Маяковскому вместе с машиной»

Поэт Евгений Евтушенко завещал похоро-
нить себя возле одного из своих кумиров — 
Бориса Пастернака. Есть ли техническая 
возможность исполнить последнюю волю 
усопшего, «МК» решил узнать, съездив в 
Переделкино.

Кладбище в Переделкине — классическое 
сельское. Здесь есть и старые могилы, есть и со-
всем свежие захоронения. Возле кладбища — кра-
сивая церковь с яркими куполами. Оно известно и 
как кладбище литераторов и деятелей культуры: 
тут похоронены Борис Пастернак, Арсений Тарков-
ский, Корней Чуковский, Роберт Рождественский. 
И есть вероятность, что здесь же и обретет свой 
последний приют Евгений Евтушенко. 

У семьи Пастернак на кладбище достаточно 
большой участок — помимо самого писателя там 
похоронены и его два сына, жена, пасынок. Перед 

захоронениями есть небольшая площадка для 
посетителей. Возле каждой стелы — свежие, яр-
кие тюльпаны. Сама могила расположена далеко 
от входа — идти вдоль забора пришлось минут 
пять. Она практически в противоположной части 
кладбища. Справа от ограды, через дорожку, есть 
место, которого было бы достаточно для одного 
захоронения. Вполне возможно, что именно его 
и выделят для Евгения Евтушенко. 

Однако сотрудники дирекции переделкин-
ского кладбища сказали, что к ним пока не по-
ступала информация о проведении похорон и 
где конкретно будет похоронен поэт, они точно 
сообщить не могут. В пресс-службе ГБУ «Ритуал» 
тоже не смогли назвать ни дату, ни место похорон 
Евгения Евтушенко. Пресс-центр сослался на 

то, что к ним также не поступала информация 
от родственников. 

Пока известно, что гражданская панихида 
должна состояться в Центральном доме литера-
торов в Москве. Пресс-секретарь ЦДЛ Марина 
Замская подтвердила эту информацию, однако 
сообщила, что день и время пока уточняются и, 
скорее всего, будут известны завтра. Подобная 
неопределенность связана с получением не-
обходимых документов от штата Оклахома, где 
скончался Евгений Евтушенко. 

Сначала прощание с поэтом пройдет в США, 
в городе Талсе, штат Оклахома. Отпевание прой-
дет в местной церкви, после чего планируется 
доставить поэта на родину. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

ГДЕ ПОХОРОНЯТ 
ЕВТУШЕНКО, 
В ПЕРЕДЕЛКИНЕ 
ПОКА НЕ ЗНАЮТ
Администрации 
местного кладбища 
указаний пока не дали
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Слева — семейное захоронение 
Пастернаков; справа — возможное 

место захоронения Евгения Евтушенко.



30 марта в школе №2095 «Покровский квартал» 
в рамках проекта «Московская электронная 
школа», стартовавшего еще 1 сентября 2016 
года, провели показательные уроки мате-
матики и истории с использованием новых 
IT-возможностей.

 Интерактивные столы вместо обычных парт, 
планшеты и ноутбуки вместо учебников и тетра-
док, электронные дневники и журналы вместо 
бумажных — таким, согласно концепции проекта 
«Московская электронная школа», должно быть 
общеобразовательное учреждение XXI века. В 
реализации проекта сегодня участвуют 6 москов-
ских школ: 627-я, 1995-я, 1194-я, 2095-я, 1298-я 
и 1571-я, 718 учителей средней и старшей шко-
лы и более 7000 учеников. Илья Новокрещенов, 
директор школы №2095, отметил, что в настоя-
щее время при помощи современных гаджетов 
ученики усваивают 16 процентов общешкольной 
программы. Вниманию журналистов представили 
урок математики с программой 5-го класса и урок 
истории с программой для 8-го класса. Темой 
урока математики стало умножение на 10, 100, 
1000 и 0,1, 0,01, 0,001. Учитель Светлана Мартынова 
пояснила: и там, и там нужно двигать запятую. 
Удобнее показать это ребенку на интерактивной 
доске. Кроме того, пятикласснику предлагается 
самому сформулировать правило из уже пред-
ложенных слов: например, «надо двигать запятую 
вправо на столько знаков, сколько нулей во втором 
множителе». Блоки можно двигать руками или 
стилосом. Считается, что так школьник лучше 
запоминает материал. Светлана Александровна 
отмечает: с новыми технологиями урок идет ди-
намичнее, а благодаря планшету каждый ребенок 
является активным участником процесса. К тому же 
у учителя перед глазами все правильные ответы, не 
нужно рыться в своих записях. Это экономит время. 
Преподаватель признается: учителя разобрались 
в новых методах не сразу, но помогли ученики. В 
целом, чтобы освоить новую систему, достаточно 
двух-трех уроков. Также большой плюс, по мнению 
учителя, что дети больше не должны носить в школу 
учебники, рюкзаки становятся легче.

Новая тема урока скрыта за цветными «кар-
точками» на интерактивной доске. Чтобы открыть 
каждую, нужно решить пример. А в конце урока — 
подведение итогов. Дети вспоминают, чему они 
сегодня научились, выбирают нужную область 
на радужном облаке, ставят смайлики. Светлана 
Александровна отмечает, что обычно это любимая 
часть урока. 

Следующий урок — история. Тема его — война 
с Наполеоном. Сначала в курс дела вводит не-
большой видеоролик. Затем тезисно изложены 
причины войны. Ученик может сам подчеркивать 
важную информацию. Учитель Андрей Косьянов 
демонстрирует возможности сценария урока: 
можно выбрать некоторые моменты для детей 
послабее и для более сильных. Например, одним 
предлагают яркую схему наполеоновских и русских 
войск, а вторым ту же информацию переносят на 
карту сражения. Планшет и интерактивная до-
ска могут использоваться как контурная карта, 
где подросток может ставить стрелки, точки и 
даже штриховать области. Андрей Владимирович 

считает, что гаджеты ни в коем случае не заменяют 
учителя, а лишь расширяют его возможности. 
Затем предлагается проверить себя тестами — 
правильно распределить даты и портреты. Если 
у доски отвечает один ученик, классу скучать не-
когда: другие тестируют сами себя на планшетах и 
ноутбуках. Считается, что данная тестирующая си-
стема готовит к контрольной работе и экзамену. 

 Сегодня в школах много говорят о методе 
предметной связи: гаджеты как раз позволяют 
широко его применять. Мимоходом, изучая Отече-
ственную войну 1812 года, школьники узнают и о 
фразеологизмах, и о музее-панораме «Бородин-
ская битва», и о картинах великих художников. По-
вторяют и изученный ранее материал — например, 
стихотворение Лермонтова. 

Преподаватель демонстрирует журналистам 
и возможности электронного журнала и дневника. 
Родитель может узнать, какую оценку получил его 
ребенок, прямо во время урока: выставленные в 
журнал баллы сразу отображаются в дневнике. 
Можно оформить смс-оповещение или рассылку 
на почту. 

Все сценарии уроков, а их уже 12 тысяч, со-
держатся в общегородской библиотеке электрон-
ных образовательных материалов. Пока они есть 
не по всем темам, но любой учитель может создать 
свой сценарий и поделиться с коллегами. Авторы 
лучших (которые скачают и будут использовать 
500 преподавателей) получают грант в 100 тысяч 
рублей, причем количество грантов не ограничено. 

Андрей Косьянов поясняет, что на подготовку 
одного сценария в среднем уходит 1,5–3 часа. 
Однако считает, что ни в коем случае нельзя это 
делать обязаловкой для учителей, чтобы исклю-
чить формальный подход. 

Вся школа №2095 «покрыта» wi-fi с контент-
фильтрацией (запрещенные сайты внесены в 
«черный список»), помимо классов с гаджетами 
есть и отдельное интернет-кафе. Директор Илья 
Владимирович считает, что у детей нет особой 
необходимости «злоупотреблять» школьным вай-
фаем, так как, во-первых, у каждого подростка в 
руках есть смартфон с 4G, во-вторых — ученик 
заглядывает в телефон на уроке скорее от скуки, 
а если его вовлечь в образовательный процесс, 
то такая тяга отпадает. К тому же если гаджеты и 
соцсети не запрещены и детям даже рекоменду-
ют ими пользоваться, например, чтобы быстро 
уточнить слова для перевода, запретный плод 
становится уже не так сладок. Действительно, 
на перемене детей, уткнувшихся в телефон, не 
было видно. При этом на уроке также нет необхо-
димости смотреть на экраны постоянно: среднее 
время использования интерактивной доски — 31 
минута из 45, отведенных на обычный урок. К 
тому же учителям ничто не мешает проводить 
физкульт-минутки. 

Планируется, что до конца 2018 года в про-
ект «Московская электронная школа» войдут все 
общеобразовательные заведения столицы. 

Марина ТАЛАГАЕВА.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Продвигаемый главным 
тренером спортсмен-фаворит. 4. Карандашная 
иллюстрация в альбоме ученика. 10. Дама, 
сопровождающая окольцованного диплома-
та на приеме. 11. Ученик, которому репети-
тор объясняет материал несколько раз. 13. 
Печальная участь, постигшая старый барак. 
14. Деревянные башмаки во Франции. 15. 
Кров, который предоставляется одиноким в 
фильме с Натальей Гундаревой. 16. Клиент 
ресторана, заказавший устрицы и шабли. 18. 
Медаль биатлониста, который первым пересек 
финишную черту. 20. Городской обыватель с 
узким кругозором и неразвитыми вкусами. 22. 
Песцовое украшение драпового пальто. 23. 
Каждый участник предвыборного марафона. 
24. Звездный опус астролога. 27. Короткая 
сарделька с вкраплениями жира. 30. Движе-
ние назад в развитии общества. 32. «Ноша» 
атмосферного циклона. 34. Двойные кольца для 
вышивания. 35. И Огюст Роден, и Вера Мухина. 
36. Кровосос с «коньячным» ароматом. 38. На-
питок, который не рекомендуется пить Гертруде. 
39. Источник воды в глухой деревне, где нет 
водопровода. 40. Актер, получивший «Оскара». 
41. Завсегдатай «Ленкома» и «Сатирикона». 42. 
Четвероногий друг пограничника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клятва на верность Отече-
ству. 2. Слабак, который боится даже собствен-
ной тени. 3. Речь, в которой чувак это парень, 
а тачка — автомобиль. 5. Парикмахерский 
шедевр на голове панка. 6. «Автограф» пчелы 
на руке пчеловода. 7. «Тюрьма» для майского 
жука. 8. Рабочий, которому нужны кирпич и 
раствор. 9. Ученик, окончивший школу с золотой 
медалью. 10. Голос Марии Каллас и Анны Не-
требко. 12. Курительный табак низшего сорта. 
17. Муж, который часто «уходит» в запой. 19. 
Ценная бумага государственного займа. 20. 
Салонная процедура, на которую записалась 
половшая грядки без перчаток девушка. 21. И 
бессмысленное высказывание, и вопиющее 
несоответствие. 25. Неиспользованный из-
лишек. 26. Невзрачная мелкая девица рядом с 
красивым статным парнем. 27. Почтовая печать 
на конверте с письмом. 28. Переворот через 
голову с опорой на руки в исполнении акробата. 
29. «Подъемный кран» к автомобильной запа-
ске. 31. Яма, на которой «подпрыгивает» едущий 
грузовик. 33. Сладкая нега в теле после страст-
ного поцелуя. 34. Брусиловская операция во 
время Первой мировой войны. 37. Длинная 
«простыня» от участника интернет-форума. 
38. Хрустальный «подбукетник».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипка. 4. Водолаз. 10. Боулинг. 11. Образец. 13. Снег. 14. Хаки. 15. 
Картофель. 16. Осечка. 18. Ярость. 20. Петарда. 22. Эспандер. 23. Астроном. 24. Волокита. 
27. Сандалии. 30. Анафема. 32. Околыш. 34. Лебеда. 35. Плотность. 36. Бред. 38. Шкаф. 39. 
Дебошир. 40. Отчизна. 41. Адвокат. 42. Баррель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свисток. 2. Итог. 3. Калька. 5. Оладья. 6. Орех. 7. Затишье. 8. Агитатор. 
9. Конфорка. 10. Бенефис. 12. Царство. 17. Катакомбы. 19. Рисование. 20. Подлиза. 21. Ан-
тенна. 25. Ортопед. 26. Авантюра. 27. Светофор. 28. Индейка. 29. Горбуша. 31. Надфиль. 33. 
Шпрота. 34. Львица. 37. Депо. 38. Шнур.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки  

б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

продаюпредлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

❑ магнитофоны:
Тандберг, Награ,
Штудер. Радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ социальный центр
защиты населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)792-90-89

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000—5000 р. 
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

❑ отдых!
ЮГО-ЗАПАД! 
т. 8-916-720-68-55

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36,
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Доводы по поводу «торговли 
детьми» говорят лишь о непо-
нимании сути суррогатного ма-
теринства теми, кто их приводит. 

Потому что суррогатная мама вынашивает плод, 
который изначально не является ее ребенком 
по биологическим параметрам: ее яйцеклетка 
не участвует в зачатии, и она действительно 
фактически представляет собой своего рода 
живой инкубатор. 

Это дает возможность появиться на свет 
ежегодно трем с половиной тысячам младен-
цев — именно столько детей рождается у нас в 
стране с помощью суррогатных мам. Это дает 
возможность испытать счастье родительства 
еще большему числу людей. Это спасает от 
смерти тех женщин, которым вынашивание 
беременности запрещено по медицинским 
показаниям, но которые при отсутствии иной 
возможности все равно пошли бы на риск 
— медики предрекают рост материнской 
смертности в случае запрета суррогатного 
материнства. 

Это, наконец, дает возможность тысячам 
женщин с детьми, оказавшимся в трудной ситуа-
ции, справиться с материальными трудностями 
— я имею в виду самих сурматерей. Ведь ими 
могут стать только настоящие мамы, имеющие 
своих детишек. Кто бросит в них камень за то, 
что они решают финансово поддержать свои 

семьи таким нелегким, но спасительным для 
других способом?

Однако это их Беляков сравнивает с 
проститутками...

И еще один аргумент противников сур-
рогатного материнства — то, что подобными 
услугами пользуются одинокие мужчины. Де-
скать, вместо того чтобы заводить нормальные 
семьи, они хотят идти легким путем. 

Поверьте, путь одинокого родителя, как 
матери, так и отца — и тем более отца, — со-
всем не легкий. Почему мы оставляем право на 
материнство для женщины, не сумевшей найти 
достойную пару, а мужчине в той же ситуации 
в этом праве нужно отказать?

Да, закон о суррогатном материнстве не-
совершенен — он, например, оставляет право 
за «наемной» матерью не отдавать ребенка 
биологическим родителям после рождения. 
Подобное случается нечасто, но создает дра-
матические ситуации. Да, в исключительных 
случаях от новорожденного могут отказаться 
и биологические родители-заказчики. Однако 
все эти моменты можно и нужно тщательно про-
думать и отрегулировать законодательно. 

Но это же надо думать, напрягаться.
А для того чтобы запретить, думать не 

надо.
Раз — и готово.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ИМЕЕТ ЛИ ПРАВО НА ЖИЗНЬ 
ОТЕЦ-ОДИНОЧКА?
c 1-й стр.

КРОССВОРД

ЗЛОБА ДНЯ

SOSЕДИ ОБРАЗОВАНИЕ

МОЯ МОСКВА
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В минувшее воскресенье в Армении прошли 
исторические выборы, в результате кото-
рых республика превратилась из полупре-
зидентской в парламентскую. В выборах 
приняли участие 60,93% избирателей. По 
предварительным данным, победительницей 
в очередной раз стала правящая национал-
консервативная Республиканская партия 
Армении (РПА), набравшая 49,12%, второе 
место занял альянс «Царукян» (27,32%), тре-
тье ушло блоку ЕЛК (7,77%), а на четвертом 
оказался «Дашнакцутюн» (6,57%). Осталь-
ные политические силы не смогли пройти в 
парламент. Окончательные итоги выборов 
будут подведены через неделю.

Перед тем как совершить акт волеизъявле-
ния, люди отмечались при помощи отпечатков 
пальцев, чтобы избежать каких бы то ни было 
фальсификаций. За всем этим наблюдали свыше 
28 тысяч наблюдателей. Все это свело количество 
нарушений к минимуму. Причины побед и по-
ражений армянских политиков были ясны для их 
избирателей задолго до голосования. «Конечно, 
я проголосовала за РПА, за кого же еще голосо-
вать? Они давно у власти находятся и знают, как 
управлять страной. Сейчас у нас кризис, и они 
обещают провести реформы, чтобы поправить 
ситуацию. Надеюсь, Россия поможет в этом. А кто 
еще есть? Выбирать Царукяна просто смешно, 
а ЕЛК только появились, пусть сначала покажут 
себя», — говорит пенсионерка Сусанна.

Либералы же, поднявшиеся за последние 
несколько лет благодаря акциям протеста по 
всей стране из-за роста тарифов, стоимости 
проезда, захвата полицейского участка в Ере-
ване и так далее, растеряли свои голоса, так 
как подошли ко 2 апреля не одной политической 
силой, а двумя: ЕЛК и «Свободные демократы» 
(набрали 0,94%). При этом принципиальное от-
личие между ними фактически только в том, 
что первые призывают развивать отношения не 
только с Россией, но и с Западом, а вторые хотят 
порвать с Москвой и сразу вступить в Евросоюз, 
который их якобы ждет. 

Альянс Царукяна сделал упор на популизм, 
в частности, на обещания привлечь в страну 
15 миллиардов долларов, отменить налоги и 
в разы повысить пенсии и зарплаты. Как и на 
большей части постсоветского пространства, 
армянские избиратели очень доверчивы, а учи-
тывая, что сам Царукян не жалеет денег на «то-
чечную благотворительность», эффект был выше 
всяких похвал. «Мои родители проголосовали за 

Царукяна, хотя у мамы, например, два высших 
образования. Они считают, что он на самом деле 
принесет им 15 миллиардов долларов. Откуда 
он их возьмет и каким образом, им даже не-
интересно, просто хочется верить, и верят», 
— рассказывает 35-летний Арег, сотрудник 
IT-компании.

Несмотря на тяжелое экономическое по-
ложение Армении, радикалы из ОРО жителям 
страны показались несерьезными, поэтому за них 
проголосовали только 2,07% избирателей. Дело 
в том, что призывавший чуть ли не к революции 
Сейран Оганян с 2008-го по октябрь 2016 года 
был министром обороны республики. При этом 
к отставке привело не его несогласие с проводи-
мой властями политикой, а издевательства армян 
над его женой. Она каждый день публиковала в 
соцсетях свои фотографии с цветами за 200 евро 

при уровне средней зарплаты в стране примерно 
в 110 тысяч драм (12–13 тысяч рублей).

Дашнаки имели шанс за счет своего «исто-
рического наследия» и воспользовались им. 
«Армянское возрождение» в последние годы 
стремительно теряло популярность, и минувшие 
выборы стали для организации неким логическим 
итогом в размере 3,71%. А что делала на этих 
выборах Коммунистическая партия, набравшая 
в итоге 0,75%, остается загадкой.

Партия Тер-Петросяна призвала искать ком-
промисс по Карабаху. Предложение хорошее, но 
в Армении доминирует мнение, что врагу нельзя 
отдавать ни пяди земли, даже той, которая входит 
в так называемый «пояс безопасности», окру-
жающий самопровозглашенный Арцах. Отсюда 
закономерный результат в 1,65%.

Артур АВАКОВ.

АРМЕНИЯ ВЫБРАЛА КОНСЕРВАТИЗМ
На выборах в республике в пятый раз подряд 
победила правящая партия

Важнейшим элементом образования ста-
нет не учеба, а воспитание; отстающие 
школы усилят лекциями лучших учите-
лей, прочитанными с «электронной плат-
формы»; в школьный образовательный 
стандарт вернется конкретный перечень 
изучаемых тем, а в школьную програм-
му — астрономия. Все это произойдет уже 
в текущем году, сообщила на заседании 
коллегии Минобрнауки 3 апреля глава 
ведомства Ольга Васильева.

Похоже, главное, чего власти ждут в этом 
году от образования, — отчет о выполнении 
майских указов Путина, срок чему подходит 
как раз к новым президентским выборам: 
«Указы должны быть исполнены точно в срок 
и безупречно! Но недопустимо, чтобы техни-
ческое исполнение вело к содержательным 
сбоям. Ликвидировать их надо в считаные 
часы!» — заявила вице-премьер Ольга Голодец. 
Жаль только, что примеров «сбоев» во имя 
формальных отчетов она не дала. Осталось 
лишь гадать, имелась в виду очередь в детские 
сады для детей 3–7 лет, ликвидированная за 
счет мест в младших, ясельных группах, или 
зарплаты педагогов, повышенные до уровня, 
установленного пресловутыми указами, путем 
массовых сокращений педагогов и интенси-
фикации труда уцелевших. Но конкретные 
задания для всех уровней образования все 
же прозвучали.

В школах предстоит наращивать соз-
дание новых мест для «детей бэби-бума». 
На эти цели на год выделено 25 млрд руб., 
и к декабрю количество этих мест должно 
достичь 350 тыс. Одновременно все школы 
должны превратиться в хорошие, а те, что до 
этого уровня не дотягивают, подтянут путем 
чтения хороших курсов хорошими учителями с 
единой электронной платформы образования. 
Вузам же предстоит активнее продвигаться в 
мировые рейтинги: «Почему вы не двигаетесь 
более быстрыми темпами? — вопросила Голо-
дец притихших в зале ректоров. — У каждого 
вуза своя линейка, и в ней вы должны быть 
лидерами!»

В свою очередь программа Минобрнауки 
на ближайший год такова. В дошколке займутся 
очередниками в ясли (по данным Васильевой, 
в очереди сейчас стоят 75 тыс. человек). 

В школьные программы, во-первых, вер-
нут общее ядро содержания, недавно изгнан-
ное только что принятым новым федеральным 
стандартом, а во-вторых, восстановят предмет 
астрономия (дополнительных часов под него 
выделять не будут, отняв их у физики, в рамках 
которой сейчас читается эта дисциплина). Пе-
речень учебников, рекомендованных для пре-
подавания в школе, заметно сузят, фактически 
покончив с вариативностью преподавания 
(сейчас в перечне 1270 наименований, что, по 
мнению Васильевой, «фантастически» много: 
2–3 линейки на каждую дисциплину более 
чем достаточно, а их единую направленность 
определят концепции преподавания каждого 
предмета, которые появятся к концу года). 
И, наконец, одним из важнейших моментов 
образования станет воспитательная работа.

Попутно Минобрнауки признало оши-
бочность решения убрать из школ психоло-
гов и логопедов: «Сейчас на каждого такого 
специалиста приходится в среднем 725 де-
тей, — констатировала Васильева. — Между 
тем 58% детей, набранных в 1-е классы, имеют 
проблемы по линии логопедов и без помощи 
дефектологов просто не смогут как следу-
ет учиться». Проблему надо срочно решать. 
Но делать это, подчеркнула она, придется не 
центру, а регионам, т.к. иметь ли подобных 
специалистов (а главное, начислять ли им 
зарплату), сегодня решает школа.

Придется решать и другие проблемы. Так, 
уже в 2020 году ЕГЭ по иностранным языкам 
станет обязательным, но национальное ис-
следование качества образования по этому 
предмету выявило, что средний пятиклассник 
знает его на «три с плюсом», а восьмиклассник 
и того «лучше» — на «три с минусом». И с этим 
надо срочно что-то делать. Не задалось и со 
стройкой: 25 млрд руб., выделенных бюджетом 
на строительство школ, слишком мало, ибо 
такими темпами мы сможем решить проблему 
только за 80 лет. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ВОСПИТЫВАТЬ 
ШКОЛЬНИКОВ 
ВАЖНЕЕ,  
ЧЕМ УЧИТЬ?
Минобрнауки 
признало ошибкой 
увольнение школьных 
психологов и логопедов
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Начиная с будущего учебного 
года студентки, родившие 
детей, смогут переводиться 
на бюджетное отделение, 
пообещала Ольга Васильева. 

Ранее эта категория учащихся была на-
звана приоритетной для перевода на 
бесплатное обучение.

ПЛАНШЕТЫ ВМЕСТО ТЕТРАДОК
Департамент образования столицы показал,  
как высокие технологии работают  
для обычных школьников
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Обновленный стадион «Динамо» планиру-
ется открыть после реконструкции в мае 
2018 года. При этом базовые работы будут 
выполнены в ближайшее время, а монтаж 
козырька и кресел на овале запланирован 
на грядущий теплый сезон. В понедельник 
мэр Москвы Сергей Собянин оценил сразу 
два соседствующих объекта: станцию метро 
«Петровский парк» Третьего пересадочного 
контура и обе части многофункциональной 
динамовской арены. 

Именно в этом, по мнению мэра, состо-
ит уникальность спортивного комплекса. Под 
одной крышей уместятся достаточно крупная 
по среднеевропейским меркам футбольная 
зона, вмещающая чуть менее 27 000 зрите-
лей, а также крытая арена для хоккея, летних 
зальных игровых видов спорта, тенниса, бокса 
и концертов. 

Чаша футбольного стадиона при взгляде 
изнутри приобретает законченные формы. Кар-
кас козырька, закрывающего от дождя трибуны, 
лег всей массой на несущие конструкции (так 
называемая процедура раскружаливания), вы-
сота от уровня земли до самой верхней точки —  
55 метров. Но самое интересное в том, что газон 
стадиона ляжет на свою многослойную основу 
на высоте около 10 метров: фактически играть 
футболисты будут на третьем этаже. Под полем 
будут находиться зоны рекреации, музей «Ди-
намо», парковки, чтобы подходы к стадиону не 
были заставлены частным транспортом. Игроки 
же будут появляться перед болельщиками в 
буквальном смысле из-под земли! Клубные ав-
тобусы будут доставлять их на ярус ниже, делать 
разворот на 180 градусов вокруг специальной 
колонны — а там и до раздевалок рукой подать. 
Выходить на публику мастера мяча будут под 
северной трибуной, там же будут установлены 
скамейки запасных. 

Попадаем на бетонное основание поля че-
рез тоннель-серпантин, который предназначен 

для проезда спецтехники, в частности машин 
«скорой». Сейчас площадка отдана в распоря-
жение создателям газона: ее предстоит поли-
ровать. А сам «пирог» поднимется еще на два 
метра из-за систем подогрева и дренажа. 

Для болельщиков «Динамо» со стажем по-
нятие «западная трибуна» священно. На нее-то 
и попадали зрители через исторический фасад 
постройки 1928 года, который сохранен при 
реконструкции. 

— Эта историческая часть укреплена, 
усилена и фактически спасена, ведь почти со 
времен постройки она обходилась без рестав-
рации, — объясняют специалисты. — Поэтому 
все конструкции «универсальной арены», как 
мы ее в рабочем порядке называем, легли на  
8 современных колонн. Историческая стена 
перестала быть несущей, иначе бы она сло-
жилась. Тем более как раз под ней строится 
пешеходная галерея между двумя станциями 
метрополитена. Впрочем, есть идея задей-
ствовать старую конструкцию как панораму: 
разместить на «гребенке» манекены и показать, 
как это было на старом «Динамо». 

Не было бы счастья... Именно тот факт, что 
стадион «Динамо» не попал в окончательный 

список арен чемпионата мира по футболу 
«Россия-2018», позволил не развертывать поле 
на 90 градусов на ось север—юг, как это требуют 
ФИФА и УЕФА, и вместе с этим сохранить преж-
нюю ориентировку арены и частично былой об-
лик — не в пример разрушенному до основания 
лондонскому «Уэмбли». Проект был переделан 
за год, это вызвало большую задержку, но зато 
удалось вписаться в периметр старых стен. Три 
другие пришлось отстроить заново, но тоже 
по лекалам 1928 года. Окраска и у них будет 
историческая. 

Поэтому хозяйский сектор болельщиков 
вместимостью в 7–8 тысяч человек переехал 
на восток со стороны Петровско-Разумовской 
аллеи. Напротив будет гостевой сектор на  
2,5–3 тысячи зрителей. На западной трибуне 
разместится медиаэкран, а за ним на высо-
те будет размещен ресторан, в котором, если 
повезет, на стыке сезонов через стекло можно 
будет созерцать футбол и хоккей одновременно. 
Но это пока только планы. Как и использование 
крытой арены. Рассматривается возможность 
организации игр хоккейного «Динамо» и между-
народных матчей баскетбольного ЦСКА, круп-
ных турниров по гандболу с участием сборных 

России. Налажены контакты и с Международной 
теннисной федерацией (ITF), под крылом кото-
рой проводятся матчи Кубка Дэвиса, Федера-
ции, итоговые турниры Туров. 

Летом 2018 года весь комплекс должен за-
работать в штатном режиме. Под официальное 
открытие есть планы пригласить в гости знаме-
нитую «Барселону»: это событие может произой-
ти в «окне» между чемпионатом мира и стартом 
испанского чемпионата «Примера». Впрочем, у 
«Барсы» график напряженный, так что шоу-матч 
может быть сдвинут по срокам, тем более есть 
еще одна идея: организовать «запоздалый» 
ответный матч с лондонским «Арсеналом» по 
мотивам легендарного послевоенного турне 
бело-голубых в Великобританию. 

К юго-востоку от главного стадиона бу-
дет восстановлен крытый теннисный дворец 
— уникальное здание постройки 1920-х, где 
чемпионом СССР много раз становился будущий 
комментатор и актер Николай Озеров. Вернут 
все — вплоть до балкона, на котором размеща-
ли высших «кураторов» динамовского клуба, в 
частности Лаврентия Берию.

С Лесной улицы поближе к спорткомплексу 
переедет и штаб-квартира Центрального совета 
«Динамо». А в парковой зоне появится аллея 
славы, в начале которой со стороны Ленинград-
ского проспекта посетителей будет встречать 
памятник вратарю Льву Яшину. 

Интересно, что ближайшей станцией 
метрополитена для нового «Динамо» станет 
«Петровский парк» будущего второго кольца, 
которую планируется открыть ко Дню города 
уже в сентябре. У нее не будет монументальных 
наземных вестибюлей, как у ее соседки «Дина-
мо» 1938 года постройки, но один из выходов в 
современном стиле расположен очень удобно: 
в нескольких шагах от северной трибуны ста-
диона. На первый взгляд станция выполнена по 
типовому проекту первой очереди ТПК (отличия 
только в облицовке), но для решения проблемы 
большого пассажиропотока на пересадочном 
узле именно здесь были смонтированы балконы-
галереи над путями, примерно такие мы ви-
дим сегодня на «Комсомольской»-радиальной, 
«Бульваре Дмитрия Донского» и «Зябликово».

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ПОБЕДИТЕЛИ ЗИМНЕГО 
ЭТАПА КОНКУРСА 

«ЛУЧШИЙ ДВОР 
ПОДМОСКОВЬЯ»

ПОБЕДИТЕЛИ ЗИМНЕГО 
ЭТАПА КОНКУРСА 

«ЛУЧШИЙ ДВОР 
ПОДМОСКОВЬЯ»г/о Люберцы

г/о Котельники

д. Крюково

г/о Люберцы

г/о Котельники

д. Крюково
Чеховский
район
Чеховский
район

Г/п, г/о с населением 
от 100 тыс. человек

Г/п, г/о с населением 
до 100 тыс. человек

Сельские поселения

работы по 
рыхлению снега, 
уборке мусора, 

опилке деревьев, ремонту ограждений, 
а также очистке водоприемных решеток 
колодцев и канав

СУББОТНИКИ

8 АПРЕЛЯ

работы по мытью фасадов, окраске цоколей 
и ограждений, ремонту детских и спортивных 

площадок, а также высадке растений и посеву газонов
22 АПРЕЛЯ

территория
Новой Москвы

— Евгений Акимович, почему субботник 
будет состоять из двух этапов? Столько нако-
пилось, что за один день не увезти?

— Первый этап носит больше технический ха-
рактер. Минувшей зимой выпало очень много снега: 
в два раза больше нормы. У нас в большинстве посе-
лений нет централизованных ливневых канализаций, 
поэтому во многих местах подтопления. Сначала 
там надо почистить все канавы, водоприемные 
колодцы, решетки и т.д. — чтобы ушла вода. Мы же 
не можем позвать людей работать в воде по колено, 
а территорий с подтоплением у нас хватает. 

— То есть подготовительный субботник ор-
ганизован только для коммунальных служб?

— Нет, конечно, и хотя основной упор мы будем 
делать на специальную подготовку дворовой и пар-
ковой инфраструктуры, тем не менее нам необхо-
димо участие самих граждан. Для того, например, 
чтобы привести в порядок водоотводящие каналы 
вдоль дорог — сельские поселения, городские по-
селения, садовые товарищества и т.д. Это зона от-
ветственности дорожников, и мы можем им помочь, 
так как там застаивается вода, соответственно, под-
топлена территория, и невозможно убирать мусор. 
Прочистить канаву возле своего дома, возле дома 
соседа, вдоль прилегающей к участку дороги вполне 
возможно. То же самое касается канализационных 
решеток. Ни для кого не секрет, что водоотводя-
щие решетки, как правило, забиваются окурками, 
листвой и бумагой — мусором, который мы сами 
накапливаем, а потом сами и убираем. 

— В канун Пасхи важность первого суббот-
ника возрастает вдвойне. 

— Да, на подготовительном этапе мы плани-
руем организовать уборку мест общественного по-
сещения людей в рамках православного праздника 
Пасхи. В первую очередь будет организован вывоз 
накопившегося мусора, образовавшийся после схо-
да снежных сугробов, а также проведена тщательная 
уборка проходов к общественным местам.

— Тогда какие работы предусмотрены для 
второго субботника?

— Перекопка клумб, высадка саженцев, посев 
газонов, ремонт и окраска элементов благоустрой-
ства, подготовка цветников, сбор листвы, отсыпка 
пешеходных дорожек, окраска цоколей фасадов, 
окраска столбов и деревьев, ремонт и окраска 
ограждений. 

— Сколько участников, по вашим предпо-
ложениям, должно собраться на субботнике?

— Мы рассчитываем, что выйдет более 800 ты-
сяч человек. Мы проводим в областных СМИ и всех 
остальных сетях интенсивную информационную 
кампанию, информируем  жителей о дате, о местах 
проведения субботника, пунктах выдачи инвентаря 
на общественном интернет-портале меняемдворы.
рф. Кстати, областной субботник 2016 года стал 
самым масштабным за последнее десятилетие. 
Тогда в населенных пунктах Московской области на 
призыв принять участие в уборке и благоустройстве 
территории откликнулись более 700 тысяч человек — 
и было собрано более 153 тысяч куб. м мусора.

— Вы не первый год работаете в формате 
«двойного субботника»?

— Это уже третий год, когда мы трудимся по 
единому проекту. Но у нас в каждом субботнике 
есть, так скажем, фишки, причем они и областные, 
и муниципальные. Мы снова привлекли различные 
общественные движения, чтобы для каждой террито-
рии отыскать свою историческую изюминку, нефор-
мальный повод, необычную тематику субботника. 
Это может быть высадка тематической аллеи или, 
как в прошлом году, шоу граффити, посвященных 
Дню Победы, а на этот раз поводом могут стать 
локальные вопросы, которые заслуживают все-
общего внимания – такие, как, например, крупные 
исторические даты. 

— А девиз у этого мероприятия есть?
— Каждый раз мы стараемся их актуализи-

ровать. В этом году у нас субботник пройдет под 
девизом «Чистое Подмосковье! Сделаем вместе».

— А фартуки выдавать будете?
— И фартуки, и кепки — все в едином стиле, 

который объединяет людей и оставит хорошую па-
мять о событии. 

— Есть муниципалитеты, которые, не при-
вязываясь к дате, заранее начали приводить 
дворы в порядок?

— Безусловно. Таких много, которые уже с 
конца февраля этой работой занимаются: Жуков-
ский, Электросталь. То же самое делает Королёв 
регулярно. 

— В рамках весеннего месячника благоу-
стройства вы проводите второй этап конкурса 
«Лучший двор Подмосковья» — «К нам во двор 
пришла весна». Это дополнительный стимул 
для населения заняться благоустройством 
своих дворов?

— Отмечу, что по поручению руководства стра-
ны и губернатора региона, у нас все мероприятия по 
комплексному благоустройству дворовых террито-
рий проходят в тесном взаимодействии с жителями. 
Уже сейчас организовано голосование жителей за 
адресные перечни и актуальные элементы бла-
гоустройства дворов. На региональном портале 
«Добродел» каждый может проголосовать за свой 
конкретный двор и выбрать либо детскую, либо спор-
тивную площадку, пожелать больше парковочных 
мест или больше озеленения, исходя из физических 
параметров благоустраиваемого двора. Конкурс 
«Лучший двор Подмосковья» проводится ежегодно 
и способствует созданию комфортной городской 
среды, в него входит целый комплекс мероприятий 
по благоустройству дворовых территорий Подмо-
сковья – все они направленны исключительно на 
обеспечение высокого качества жизни человека, 
его  комфортного проживания в области. Конкурс 
помогает не только изменить экстерьер локальных 
территорий, но и позволяет создавать лучшие прак-
тики по формированию нового урбанистического 
стиля Подмосковья..

— Давно замечено, что, когда житель при-
нимает непосредственное участие в формиро-
вании комфортной среды проживания, он более 
бережно относится к тому, что сделано в том же 
дворе собственными руками.

— Именно поэтому мы проводим на террито-
рии региона различные акции, конкурсы и прочие 
мероприятия по благоустройству. Главная задача 
субботника, как отметил губернатор, популяризи-
ровать опрятное отношение людей к своему ме-
сту жительства, повысить культуру содержания 
двора и дома. Муниципальным органам власти 
необходимо подготовиться к наведению порядка 
заблаговременно. Для этого поручено органи-
зовать достаточное количество пунктов выдачи 
уборочного инвентаря – планируем, что их будет 
более 1300, провести соответствующую работу с 
коммунальными предприятиями, управляющими 
компаниями. За каждым объектом уборки будет 
закреплен ответственный. Важно отметить, что весь 
собранный мусор будет вывезен и утилизирован в 
день субботника.

— Насколько мы знаем, вы готовите даже 
интерактивную карту субботников?

— Да, совместно с Ассоциацией председате-
лей советов многоквартирных домов Московской 
области мы ее уже подготовили, для чего собрали 
с муниципалов все адресные перечни, где на суб-
ботнике будут выдавать инвентарь, и  разместили 
ее на портале меняемдворы.рф 

Светлана ОСИПОВА.
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пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 1…3°, днем в Москве 

8…10°. Ночью облачно с прояснениями, местами не-
большие осадки; днем переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью восточной четверти, 2–7 м/с, 
днем — переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 5.51, заход Солнца — 19.13, долго-
та дня — 13.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.
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По курсу ЦБ на 04.04.2017
1 USD — 56,1396; 1 EURO — 59,8953.
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спОРТ
ТУРНИР

СИТУАЦИЯ

Ударить субботниками по межсезонной замусоренности дворов на-
мерены подмосковные власти, объявившие месячник благоустройства 
в Московской области. Первый этап – подготовительный, он пройдет 
8 апреля, и задачей его участников будет избавить территории от зале-
жалого снега и грязи. А второй – основной – субботник пройдет 22 апре-
ля, когда настанет пора «наводить красоту»: красить, белить, сажать и 
украшать. О подробностях тотальной генеральной уборки «МК» расска-
зал министр жилищно-коммунального хозяйства Московской области 
Евгений ХРОМУШИН.

суББОТНИК пРОЙДЕТ ДВаЖДЫ
Избавляться от зимней грязи в московской  

области будут поэтапно

Блестящий финал China Open, в кото-
ром первый номер мирового рейтинга 
Марк Селби с неимоверным трудом 
сумел-таки обыграть своего тезку Мар-
ка Уильямса (10:8), стал достойным 
украшением богатого на события тур-
нира в Китае. Но вовсе не результат 
финального поединка стоит признать 
главным событием турнира.
Один из финалистов был мотивирован на 

победу как никогда. Речь о Марке Уильямсе, 
который остановился в одном шаге от того, 
чтобы вытеснить из топ-16 Райана Дэя. Победа 
в финале выводила Уильямса на 16-ю строчку 
мирового рейтинга и избавляла от необходи-
мости проходить квалификацию к стартующему 
совсем скоро мировому первенству. «Еще со-
всем недавно от 16-й позиции меня отделяло 
расстояние в 5–6 побед, которое казалось не-
преодолимым, но я вплотную приблизился к 
Дэю. Да, я давно не побеждал на турнирах, 
но никакого волнения не испытываю. Я люблю 
играть в Пекине, где раньше неоднократно ста-
новился победителем», — говорил Марк перед 
финалом. 

Что же, теперь Райан Дэй может спать спо-
койно, его месту в топ-16 уже ничто не угрожает. 
А вот посочувствовать можно не только Уильям-
су, обреченному на прохождение квалификаци-
онного раунда, но и его сопернику, для которого 
встреча с пребывающим в превосходной форме 
тезкой станет неприятным подарком.

Финал получился очень ярким. В первых 4 
фреймах соперники сотворили аж 3 сенчури, а на 
перерыв ушли при едва ощутимом преимуществе 

в счете Селби (5:4). «МК» уже подробно расска-
зывал о проклятии пекинского турнира, согласно 
которому ни один победитель China Оpen за 
последние 10 лет не побеждал на чемпионатах 
мира. Очевидно, что Селби не придает значения 
этой суеверной ерунде и безо всякой тревоги 
получил черную метку в виде титула победителя 
China Оpen, уверенно выиграв 3 заключительных 
фрейма, превратив 7:8 в 10:8.

«И я, и Уильямс отлично сыграли в фина-
ле, — скажет после победы Селби. — Не могу 
сказать, что соперник допустил какие-то суще-
ственные ошибки, исход встречи предопреде-
лили всего несколько удачно сыгранных мной 
шаров. Впереди чемпионат мира, на котором я 
выложусь полностью. Да, сегодня много хоро-
ших игроков, но я буду упорно работать, чтобы 
и дальше побеждать в турнирах и сохранить за 
собой первое место в рейтинге».

35 000 фунтов, что получил Уильямс за вы-
ход в финал, лишь немного подсластили горечь 
от поражения. «Я чертовски измотан», — написал 
игрок в Твиттере после окончания матча. При 
этом Марк не забыл отдать должное соперни-
ку: «Я много тренировался и доволен тем, как 
играл на этой неделе. Турнирная сетка в Пекине 
была не самая удобная, но я вышел в финал. Не 
стану скрывать, что есть хорошие игроки вроде 
Трампа, Мерфи или Робертсона, но каждому из 
них далеко до Селби. В финале я вел — 8:7, но в 
последних 3 фреймах не получил шансов. Все 
это позволяет мне сказать, что Селби не только 
один из самых популярных снукеристов в мире, 
но и один из лучших снукеристов за все время 
существования игры». 

Что касается остальных участников China 
Оpen из числа тех, кого в той или иной степени 
относят к фаворитам предстоящего мирового 
первенства, то сильный снукер в Пекине проде-
монстрировали Шон Мерфи и Кайрен Уилсон. 
Моментами напоминал самого себя лучшего об-
разца Джон Хиггинс, от которого болельщики 
вправе ждать яркого выступления и в Шеффилде. 
До матча с Селби прекрасно проявил себя Магуай-
ер. Но главным открытием турнира, несомненно, 
стал Хоссейн Вафаэи. Иранец вышел в полуфинал, 
обыграв по дороге к нему несколько классных 
игроков, а в четвертьфинале заставив зачехлить 
кий Джадда Трампа. Вопрос о том, увидим ли мы 
иранца в основной сетке мирового первенства: 
квалификационный отбор состоит из нескольких 
этапов. Впрочем, претендентов на роль возму-
тителей спокойствия на чемпионате мира и без 
Хоссейна предостаточно.

CHINA OPEN
Финал: Марк Селби (Англия) — Марк Уильямс 
(Уэльс) — 10:8
Полуфиналы: Уильямс — Вафаэи — 6:1, Селби 
— Уилсон — 6:4
Четвертьфиналы: Селби — Магуайер — 5:1, 
Уильямс — Мерфи — 5:1, Уилсон — Дин — 5:1, 
Вафаэи — Трамп — 5:3
1/8 финала: Трамп — Пэнфэй — 5:3, Вафаэи — 
Маклауд — 5:3, Мерфи — Уайт — 5:1, Уильямс 
— Хиггинс — 5:4, Уилсон — Бинхэм — 5:2, Дин 
— Джойс — 5:3, Магуайер — Уэллс — 5:1, Селби 
— Хиггинсон — 5:4

Александр ПОКАЧУЕВ.

пОДмОсКОВЬЕ

мОЯ мОсКВа

ЧЕРНАЯ 
МЕТКА 
ДЛЯ МАРКА 
СЕЛБИ

гОсТИ

ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2017
5 апреля с 12.00 до 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» пройдет онлайн-

конференция военного комиссара Москвы Виктора Алексеевича Щепилова и начальника 
второго отдела надзора Московской городской военной прокуратуры подполковника юстиции 
Александра Юрьевича Павлова.

С 1 апреля в России начинается весенний призыв. Призывная кампания проводится регулярно, два 
раза в год, но каждый раз часть новичков застает врасплох: когда и где нужно становиться на воинский 
учет? В каких случаях положена отсрочка? Как попасть в войска своей мечты? Кто считается уклонистом 
и что за это бывает? Что делать, чтобы срочную службу заменили на альтернативную гражданскую? 

Ваши вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в ком-
ментариях к анонсу. 

Сильнейшие снукеристы провели отличную разминку перед чемпионатом мира

Императорский спортивный клуб «Дина» 
спустя 18 лет стал обладателем Кубка Рос-
сии по мини-футболу, победив «Динамо». 
Однако в финальных встречах произошло 
событие, которое привлекло большее вни-
мание общественности, чем сама игра.
Не всё гладко в мире российского мини-

футбола, и нам это наглядно показали. Дело в 
том, что первые 45 секунд матчей финала Кубка 
в Троицке и Щелкове соперники не играли. При-
чина банальна: проблемы с финансами. Люди не 
получают зарплату. Игроки «Дины» и «Динамо» 
таким образом решили привлечь внимание к 
себе. Вариант они выбрали достойный, по-моему, 
ведь после той паузы игра началась с полной 
выкладкой. Мастерам отечественного хоккея с 
мячом есть чему поучиться.

Безусловно, с одной стороны, ответствен-
ность за происходящее лежит на руководстве 

команд. Клубы профессиональные, следова-
тельно, работать должны как часы. Тем более 
это лидеры российского мини-футбола. Бюджет 
же можно заранее подготовить и рассчитать: 
в других клубах это удается. А тут получается, 
что люди выполняют свою работу, причем вы-
полняют ее эффективно и профессионально, а им 
задерживают выплаты.  Но нельзя забывать и про 
Ассоциацию мини-футбола России. Есть вопро-
сы и к президенту АМФР Эмилю Алиеву. Уровень 
игры, которую демонстрируют клубы, высок. А где 
остальное? АМФР, по сути, ничего не делает в 
сторону популяризации мини-футбола. 

Вот что «МК» рассказал человек, знающий 
ситуацию изнутри. Чтобы не иметь каких-либо 
проблем, он пожелал остаться инкогнито: «То, 
что сейчас происходит в «Дине» и «Динамо», — 
это крах. Задержки огромные. Есть люди, кото-
рые по десять месяцев не получают зарплату. 
Руководство в СМИ заявляет, что все хорошо, 
но настоящая картина иная. О протесте игроки 
договорились сами, для менеджмента клубов 
это стало сюрпризом. Причем заявляют о том, 
что инициатива шла от футболистов «Динамо», 
а диновцы их поддержали, но это не совсем так. 
Ситуации в клубах схожи, и действовать команды 

решили совместно. Было принято решение финал 
играть, а дальше все будет зависеть от действий 
руководства. АМФР не оказывает никакой под-
держки. Такое чувство, что там просто все равно. 
Это грустно. Терпение заканчивается».

Тем более обидно: ведь благодаря успеш-
ной работе клубов в последние годы и сборная 
России была на виду. Да, было трудно воспри-
нимать команду, где играло много бразильцев, 
как свою. Но рядом выросло поколение талант-
ливых ребят. Сейчас именно российские игроки 
составляют костяк сборной. Именно они будут 
биться в отборочных матчах чемпионата Европы, 
чтобы в 2018 году представлять нашу страну на 
площадках Словении. И не просто представлять, 
а бороться за золотые медали. Но если ситуация 
не исправится, мы просто можем их потерять. 
Будет ли дальше мини-футбол в России?..

Александр ПРОСКУРИН.

БОЛЬШИЕ пРОБЛЕмЫ мИНИ-ФуТБОЛа
Почему Россия может потерять популярный вид спорта

Зеппельт погнался 
за Усэйном Болтом?

В новом фильме главного 
допинг-разоблачителя вместо 

России оказалась Ямайка
Анонсированный скандальным немецким жур-
налистом Хайо Зеппельтом его очередной 
фильм о допинге «с разоблачением» почему-то 
в этот раз обошел стороной российский спорт. 
На сей раз документальный труд был посвящен 
ямайским спринтерам, участвовавшим в Играх 
летней Олимпиады 2008 года в Пекине. 

Так широкая публика узнала еще об одном 
медицинском препарате, кленбутероле, который 
служит хорошим бронхолитиком. Он давно входит 
в список запрещенных, поскольку стимулирует 
энергопроцессы в мускулатуре и способствует 
выносливости. О следах этого препарата в про-
бах ряда спортсменов разных стран, в том числе 
и Ямайки, проговорились авторитетные люди из 
Всемирного антидопингового агентства. 

Эксперт «МК», попросивший не называть его 
имени, признает: «Если это правда, вся современ-
ная антидопинговая система может развалиться 
как карточный домик. По-хорошему, ни ВАДА, ни 
олимпийское руководство ничего не могут по-
делать с явлением допинг-терроризма. Виновато 
мясо животных или кто-то незаметно подложил в 
еду? Все это фикция». 

Есть информация, что кленбутерол добавляют 
в корм крупному рогатому скоту в ряде стран с 
целью увеличения мышечной массы, и в фильме 
один из руководителей ВАДА списывает неболь-
шое содержание препарата в плазме спортсме-
нов на это. Но вещество выводится из организма 
человека в считаные дни, а при термообработке 
говядины практически моментально. Кроме того, 
спортсменов во время крупных соревнований, 
ограждают от употребления в пищу сомнительных 
продуктов в сомнительных заведениях, а если 
бы кленбутерол случайно, через корову, появил-
ся в общей столовой, говорилось бы не только о 
ямайских атлетах, но и, допустим, об азиатских 
бадминтонистах. А если бронхолитик присутствует 
в бургерах олимпийского партнера? Но и их едят 
не только ямайские спортсмены. 

При упоминании страны Ямайки в контексте 
спорта в основном всплывает фамилия знамени-
того спринтера Усэйна Болта, который выиграл на 
Играх в Пекине дважды. Тем не менее конкретные 
имена в фильме не упоминаются. Кстати, в августе 
2018-го о сомнительных пробах — существуют ли 
они или давно уничтожены — можно будет забыть. 
За истечением срока давности. 

«Журналист Зеппельт — не враг конкретной 
сборной, — продолжает наш собеседник. — Вот 
сейчас речь идет о Ямайке. Что нужно этому ав-
тору? Ответ прост: известность, деньги и благо-
получие. Но если будет доказано, что ВАДА пла-
номерно закрывало глаза на эти пробы, у России 
появится очередной аргумент говорить о двойных 
стандартах. Следующим этапом может быть только 
тотальная реформа всей системы борьбы с запре-
щенными лекарствами». 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

пРЕОБРаЖЕННЫЙ сТаДИОН «ДИНамО» ОТКРОЮТ В маЕ 2018-го
уникальную реконструкцию оценил мэр москвы сергей собянин
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ДаТсКИЙ угОЛОК
Международный день Интернета.
1972 г. — руководство КПСС отказало в визе шведским представителям для вручения Нобелевской 
премии по литературе Александру Солженицыну.
1992 г. — подписан указ Президента РФ «О борьбе с коррупцией в системе государственной 
службы».

Губернатор Московской области 
Андрей ВОРОБЬЕВ в эфире телеканала 
«360° Подмосковье» призвал жителей 
региона участвовать в весеннем суб-
ботнике: «Каждый сезон имеет свою 
специфику. Я хочу настроить всех глав 
муниципалитетов на активную фазу бла-
гоустройства. Хочу поблагодарить жите-
лей, которые ранее принимали участие 
в субботниках, и прошу вас принять уча-
стие в субботниках и этого года, которые 
позволят нам благоустроить, навести 
порядок в наших городах».


